
ПРАВО Судебные приставы
начнут принимать
жалобы на коллекторов

Денег 
не просите!

Владислав Куликов

ФЕДЕРАЛЬНАЯ служба судебных приставов создаст 
специальное управление для контроля за коллекторами. 
Об этом сообщила заместитель директора службы Татья-
на Игнатьева. 

Важный момент: новое подразделение будет прини-
мать жалобы на всех, кто перестарался при взыскании 
долгов. Не важно: донимает человека зарегистрирован-
ный коллектор, незарегистрированный, или просто ка-
кое-то частное лицо. Даже если сосед ночью ломится в 
дверь, требуя что-то вернуть, можно жаловаться. Впро-
чем, на буйных соседей есть и полиция.

Напомним, с 1 января будущего года Федеральная 
служба судебных приставов займется надзором за кол-
лекторами. Вчера было официально опубликовано по-
становление правительства России на этот счет. Чуть ра-
нее соответствующий указ подписал президент страны. 
В министерстве юстиции вчера разъяснили, что ждать. 
Как заявила начальник департамента Минюста 
Ольга Помигалова, к 1 января будут приняты 
все необходимые  нормативные акты.

ФИНАНСЫ  Что ждет курс
рубля в 2017 году

Упал, 
отжался

Тарас Фомченков

ЗА 2016 год рубль основательно укрепился по отноше-
нию к доллару и евро. К американской валюте курс вырос 
на 22 с небольшим процента. Рост к евро составил более 
25 процентов. Однако в оценках перспектив на следую-
щий год прогнозы расходятся. Если одни эксперты пред-
полагают достаточно стабильный курс нацвалюты, то 
другие, напротив, видят риски взрывной  девальвации. 

Декабрь стал для рубля месяцем серьезного обновле-
ния курсовых значений. Были взяты рубежи полутораго-
довых максимумов — рубль сумел спуститься к отметке 
60,47 за доллар и 63,60 за евро. 

Понятно, что основной поддержкой для укрепления 
рубля стала нефть. За уходящий год стоимость одного 
барреля черного золота поднялась с очень низких 27 до 
обнадеживающих 55 долларов, также обновив полутора-
годовые максимумы. 

Достижение соглашения о сокращении добычи в 2017 
году может привести к дальнейшему росту цен на черное 
золото, предполагают эксперты. Вряд ли рост будет се-
рьезным, но это может сделать рубль одной из 
самых привлекательных для инвестиций валют 
из всех развивающихся стран. 

МЧС 

превращает 

смартфон   

в тревожную 

кнопку для 

вызова спа-

сателей

Осип Мандельштам  

в «Гоголь-центре» — 

прикрытое дерюгой 

тело в грязи, голова —  

в бинтах, а стихи все 

такие же прекрасные

Константин Рокоссовский — 
в день 120-летия. 
Выставка личных вещей 
легендарного маршала 
открылась в Москве
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Только в «РГ» Об удачах и неудачах космических стартов, 
о сверхтяжелой лунной ракете рассказывает заместитель генерального 
директора Госкорпорации «Роскосмос» Юрий Власов

Поднять этот вес

Алена Узбекова

С
табилизация националь-
ной валюты постепенно 
реанимирует спрос наших 

граждан на отдых за рубежом. 
Вместе с тем популярны и туры 
по России, рассказала на пресс-
конференции в медиацентре 
«Российской газеты» исполни-
тельный директор Ассоциации 
туроператоров России (АТОР) 
Майя Ломидзе.

Тенденция стабилизации си-
туации в выездном туризме за-
метна накануне предстоящих но-
вогодних каникул. Люди брони-
руют туры в Европу, но больше в 
Азию, где тепло и курс доллара, 
который ниже, чем евро, позво-
ляет еще сэкономить при покуп-
ке тура. «Самым большим спро-
сом пользуются Таиланд, Вьет-

нам, Арабские Эмираты и Тур-
ция. Причем цена туров, напри-
мер в Таиланд, даже снизилась. 
Если раньше путевка на новогод-
ние каникулы в среднем обходи-
лась в 2—2,5 тысячи долларов, то 
сейчас можно найти и за 1,6 ты-
сячи долларов. То есть произош-
ло снижение стоимости. А с уче-
том ситуации конца 2015 года, 
когда доллар был дороже, чем 
сейчас, появилась еще и выгод-
ная разница в курсе», — отметила 
Майя Ломидзе.

Любопытно, что на предстоя-
щие новогодние каникулы более 
высоким спросом, чем в преды-
дущие годы, пользуется Турция. 
Это направление, по словам ис-
полнительного директора АТОР, 
вошло в десятку самых продавае-
мых. «Турция никогда не счита-
лась новогодним направлением в 

России, но сегодня ситуация из-
менилась. Мы видим, что на на-
правление был явно отложенный 
спрос. Пока на него не повлияли 
даже последние чудовищные тра-
гические события. Мы не фикси-
руем отказ от туров», — сказала 
Майя Ломидзе. И, как выясняет-
ся, многие туристы вообще не 
принимают в расчет рисков тер-
роризма в столице Турции. В лю-
бом случае Анкара, по словам 
Майи Ломидзе, никогда не была 
турцентром, во всяком случае у 
россиян. А на курортах ситуация 
спокойная. Однако есть рекомен-
дация МИД: при планировании 
поездок в Турцию учитывать воз-
можные риски, связанные с без-
опасностью. Эту рекомендацию 
туристам должны пере-
давать и туроператоры, 
и агентства.

Наталия Ячменникова

С
верхтяжелая ракета 
на Луну: по частям 
или сразу? Почему 
космические кон-
структоры думают о 

шторме в океане? Что за уни-
кальный причал появится на 
МКС сразу для пяти кораблей? 
Об этом и многом другом кор-
респондент «РГ» беседует с за-
местителем генерального ди-
ректора Госкорпорации «Ро-
скосмос», генеральным дирек-
тором Объединенной ракетно-
космической корпорации Юри-
ем Власовым.

Юрий Вениаминович, как идет 
расследование аварии грузового 
космического корабля «Про-
гресс МС-04». Уже можно ска-
зать, что пошло не так при старте 
1 декабря? Версии разные.
ЮРИЙ ВЛАСОВ: Работает государст-
венная комиссия. Она разбита на 
две группы: одна занимается ра-
кетой-носителем, другая — «гру-
зовиком». Результаты будут объ-
явлены после 28 декабря. 

Известно, что телеметрия исчез-
ла на 383-й секунде полета. Об-
ломков до земли долетело мало. 
Это может помешать в установ-
лении причины?

ЮРИЙ ВЛАСОВ: Все произошло на вы-
соте 190 километров. То, что 
осталось от ракеты, и сам ко-
рабль в основном сгорели в плот-
ных слоях атмосферы. Да, есть 
проблемы с телеметрией. Но ин-
женеры, разработчики, кон-
структоры восстановят всю кар-
тину. Причину обязательно най-
дем.

Иногда говорят: у каждой ава-
рии есть фамилия, имя, отчест-
во. Вы согласны?
ЮРИЙ ВЛАСОВ: Знаете, когда в 2013 
году на 32-й секунде после старта 
упала ракета «Протон», при рас-
следовании практически сразу 

обнаружили, что три датчика из 
шести установлены неправильно: 
перевернуты на 180 градусов. Это 
и привело к аварии. Так вот там 
есть конкретные фамилии людей, 
которые те датчики монтировали.

Насколько я помню, именно по-
сле той аварии «Протона» (а до 
нее была целая череда других 
ЧП) громко заговорили о необ-
ходимости реорганизации ра-
кетно-космической отрасли. Ре-
форма продолжается?
ЮРИЙ ВЛАСОВ: Что такое реформиро-
вание отрасли? Это борьба за по-
вышение эффективности и каче-
ства, то, за что нужно бороться 

всегда. И нет предела совершен-
ству, нет предела созданию луч-
ших условий для получения боль-
шего эффекта. Понятно, что тех-
ника есть техника, и отказы мо-
гут быть. Но наша задача — сде-
лать все возможное, чтобы эти 
отказы исключить. А это связано 
со многими параметрами: произ-
водственными процессами, си-
стемой управления, с 
качеством, с технологи-
ями и т.д. 

ТУРИЗМ Стабильный курс валют оживил спрос россиян на зарубежные туры

Рубль на чемоданах

4
Цена пачки 
сигарет в новом 

году вырастет 

на 10 процентов  

5
Взрывоопасные 
смартфоны 
Samsung Galaxy 

Note 7 «умрут» 

в пятницу

9
Стинг 
вернулся — его 

новый альбом 

можно купить 

впервые 

за 13 лет

10
Бесплатный 
Wi-Fi уже через 
год будет досту-
пен на большей 
части террито-
рии Москвы 

ПРАВО
ТЕАТР

28 апреля 2016 года. Стартовый 
комплекс на космодроме 
«Восточный» после первого запу-
ска ракеты-носителя «Союз-2.1-А» 
с российскими спутниками. 
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Гость 
редакции — 
«мажор» 
Павел 
Прилучный/ 
стр.4

В НОМЕРЕ

7
Майя Ломидзе: Цены на туры в некоторые теплые страны снизились.

Австралийский доллар  44,3042
Азербайджанский манат  34,1717
Армянский драм**  12,7046
Белорусский рубль  31,2419
Болгарский лев  32,5066
Бразильский реал  18,2160

Венгерский форинт**  20,4604
Вон Республики Корея***  51,1410
Датская крона*  85,5248
Доллар США  61,1092
Евро  63,6086
Индийская рупия**  90,0253

Казахстанский тенге**  18,3492
Канадский доллар  45,7165
Киргизский сом**  88,4039
Китайский юань*  87,9092
Молдавский лей*  30,1699
Новый туркменский манат  17,5410

Норвежская крона*  70,3853
Польский злотый  14,4302
Румынский лей  14,0889
СДР  81,7281
Сингапурский доллар  42,3047
Таджикский сомони*  77,4515

Турецкая лира  17,4200
Узбекский сум***  19,0668
Украинская гривна*  23,1255
Фунт стерлингов  75,4943
Чешская крона*  23,5271
Шведская крона*  65,4491

Швейцарский франк  59,4505
Южноафриканский рэнд*  43,7119
Японская иена**  51,9570

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 22.12.16 
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Алия Мустафина 
и еще 
11 атлетов 
стали лауреатами 
«Серебряной лани»
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Упал, отжался 

В уходящем году рубль вполне успешно поддер-
живался и действиями Центрального банка. 
Так, умеренно жесткая денежно-кредитная по-

литика, которая была направлена на борьбу с инфля-
цией, выразилась в том числе всего в двукратном сниже-
нии ставки — с 11 процентов годовых до 10,5 процента и 
затем — до 10 процентов. 

А сохранение в 2017 году высокой (выраженной в 
3,5—4 процентах) разницы между ключевой ставкой ре-
гулятора и уровнем и инфляцией будет поддерживать 
рубль крепким. Более того, по различным экспертным 
оценкам, даже в случае достижения инфляцией уровня в 
4 процента вряд ли Банк России будет спешить с пониже-
нием ключевой ставки. 

В свою очередь, цены на нефть в следующем году име-
ют шанс остаться на достигнутых рубежах. И даже слан-
цевая нефть, это «пугало» для многих аналитиков, вряд 
ли успеет поднять голову и скинуть баррель с достигну-
того пьедестала. 

«Добыча сланцевой нефти начинает оживать при 
цене обычной нефти в 50—55 долларов, при этом итого-
вый прирост сланца может быть в 300—400 тысяч барре-
лей в сутки, но эти показатели будут достигнуты при-
мерно за год, к концу 2017-го», — делится оценками глава 
минэнерго Александ Новак. И, по его мнению, даже рост 
эффективности добычи «сланца» в 15—20 процентов 
ежегодно, «растущий спрос на нефть не покроет». 

Безусловно, рост нефтяных цен окажет положитель-
ное влияние на курс, подтверждает оценки профессор 
Финансового университета при Правительстве Россий-
ской Федерации Борис Хейфец. 

Но, считает эксперт, «слишком оптимистичным быть 
тоже не нужно. Если в США будет разморожена добыча 
тех мощностей, о которых говорил новый президент 
США, то это, безусловно, негативно скажется на ценах 
черного золота». 

Тем не менее, уверен он, «первая половина года будет 
для рубля вполне оптимистичной, хотя и без его серьез-
ного укрепления. Однако говорить о том, что нацвалюта 
устоит в коридоре 61—65 к доллару, все-таки стоит». 

С другой стороны, предполагает завотделом между-
народных рынков капитала ИМЭМО РАН Яков Миркин, 
вероятность взрывной девальвации рубля высока, если 
по-прежнему нацвалюта будет стабилизирована. 

«Сегодняшняя стабилизация в районе 65 рублей за 
доллар основана на приливе спекулятивных денег в рос-
сийскую экономику. В значительной части — от нерези-
дентов по таким операциям, когда спекулянт пользуется 
стабильным курсом, меняет валюту на рубли, вкладыва-
ет их на внутреннем рынке под высокий процент. И выво-
дит потом валюту обратно, получая сверхвысокую при-
быль», — объясняет эксперт. 

Этот механизм, напоминает он, уже являлся одной из 
основных причин более ранних девальваций рубля в 
1998, 2008—2009 годах и в 2014 году. А сегодняшний ста-
бильный рубль мешает тому эффекту, который удержи-
вал российскую экономику от падения и стимулировал 
рост в ряде отраслей. И для возобновления роста он дол-
жен находиться в районе 71—74 рублей за доллар. 

Внезапная девальвация может возникнуть при каком-
то внешнем шоке для российской экономики, подчерки-
вает Яков Миркин. «Глобальные финансы сейчас очень 
волатильны. И тот, кто думает, что цена на нефть в 55 дол-
ларов — навечно, тот неправ. Можно ожидать всякого», — 
предупреждает эксперт. 

КРЕМЛЬ Пресс-конференция 
президента перенесена 
из-за церемонии прощания 
с послом РФ в Турции

Разговор 
напрямую

Кира Латухина

ТРАДИЦИОННАЯ ежегодная пресс-конференция прези-
дента состоится завтра, в пятницу. Изначально она была 
назначена на четверг, 22 декабря. Но Владимир Путин 
принял решение провести общение с журналистами в 
другой день.

Глава государства посчитал необходимым это сделать 
в связи с тем, что в четверг состоятся церемония проща-
ния и похороны посла России в Турции, который погиб 
от рук террориста в Анкаре, пояснил на брифинге пресс-
секретарь президента Дмитрий Песков.

Владимир Путин примет сегодня участие в траурных 
мероприятиях — церемонии прощания с Андреем Карло-
вым. Кроме того, президент проведет расширенное засе-
дание коллегии министерства обороны.

Аккредитованные представители СМИ уже получили 
информацию о месте проведения и порядке прохода на 
пресс-конференцию. В этом году, кстати, журналистов 
будет рекордное количество — 1437 человек, как из Рос-
сии, так и из-за рубежа.

Вообще, число желающих задать вопрос президенту 
увеличивается с каждым годом. На пресс-конференцию 
в 2001 году были аккредитованы свыше 500 журнали-
стов, в 2007 году — уже больше тысячи. В 2015 году, на-
пример, в списке было уже 1392 человека. В основном 
это представители российских СМИ, но достаточно и 
иностранцев.

Пресс-конференция пройдет по традиции в Центре 
международной торговли. От ближайшей станции метро 
журналисты смогут добраться до этого места на бесплат-
ных шаттлах. 

ПАРЛАМЕНТ Госдума за осеннюю сессию рассмотрела порядка 400 законопроектов

77 дней в новом формате 
Татьяна Замахина

Г
осдума провела последнее 
заседание в осенней сессии. 
Она оказалась рекордно ко-

роткой из-за переноса выборов — 
всего 77 дней — но зато депутаты 
успели ударно поработать, рас-
смотрев порядка 400 законов. Из 
них 142 были приняты. «Под за-
навес» депутаты одобрили ряд 
значимых поправок. Самое глав-
ное — был усилен контроль над 
исполнением законов со стороны 
парламента.

Осенняя сессия палаты парла-
мента была насыщенной и напря-
женной, поделился с журнали-
стами спикер Госдумы Вячеслав 
Володин. «Она и была самая ко-
роткая, учитывая, что выборы 

состоялись 18 сентября, а первое 
заседание прошло 5 октября, на 
работу оставалось в ходе осенней 
сессии 77 дней», — сказал он.

То, что выборы в Госдуму 
впервые прошли в сентябре, по-
зволило новому депутатскому 
корпусу вплотную взяться за 
ключевой законопроект — новый 
бюджет. Раньше депутаты изби-
рались в декабре, и им приходи-
лось дорабатывать документ, 
принятый прежним думским со-
ставом, напомнил Володин.

В результате удалось порабо-
тать эффективно, уверен спикер. 
Почти 1 трлн рублей дополни-
тельно был направлен на приори-
тетные вопросы социальной сфе-
ры, реализацию указов прези-
дента, важные для страны проек-

ты, напомнил Володин. Вписали в 
бюджет и поддержку учрежде-
ний культуры, образования, а 
также вопросы благоустройства. 
Беспрецедентным стал масштаб 
перераспределения бюджетных 
средств во втором чтении — более 
540 млрд рублей только в 2017 
году. Впервые так взялись за не-
эффективные расходы.

Как добавил первый замглавы  
фракции «Единая Россия» Нико-
лай Панков, особенностью рабо-
ты стало привлечение к обсужде-
нию всех поправок представите-
лей экспертных сообществ, про-
фильных ассоциаций и объеди-
нений. И еще, конечно, все депу-
таты заметили перемены в собст-
венной работе. «Изменились 
подходы в работе парламентари-

ев. Были предложены и приняты 
меры по усилению дисциплины», 
— напомнил Панков. Главной дис-
циплинарной мерой стала фи-
нансовая ответственность депу-
татов за пропуски заседаний. 
Кроме того, законодателям за-
претили голосовать по доверен-
ности за коллег и серьезно опти-
мизировали график работы. На-
ведение порядка в депутатских 
рядах положительно сказалось 
на рейтингах доверия населения 
к Госдуме: по данным ВЦИОМ, за 
осеннюю сессию уровень одо-
брения Думы вырос на 12,5%. 
«Один из главных итогов сессии 
- вырос авторитет Думы, - гово-
рит политолог Алексей Макар-
кин. - Частично это аванс новой 
палате, а частично связано с уси-
лением дисциплины».

Не все избранники смогли 
легко справиться с новым графи-
ком, и в ответ на жалобы жен-
щин-депутатов Вячеслав Воло-
дин пообещал ввести производ-
ственную гимнастику, поручив 
разработать комплекс упражне-
ний парламентским спортсме-
нам Ирине Родниной и Николаю 
Валуеву.

В осенней повестке депутатов 
оказался целый ряд важнейших 
инициатив. Среди них — приня-

тие пакета законов, направлен-
ных на борьбу с допингом, что 
стало особенно резонансным на 
фоне второго «изобличительно-
го» доклада Всемирного антидо-
пингового агентства. Теперь за 
склонение спортсменов к упо-
треблению запрещенных препа-
ратов тренеру или врачу грозят 
штрафы до 1 млн рублей или ли-
шение свободы до 2 лет.

Одним из наиболее важных 
законов, принятых в первую сес-
сию седьмого созыва, стал закон 
о запрете применять нормы зако-
нов в истолковании, расходя-
щемся с позицией Конституци-
онного суда. Это сделало невоз-
можным игнорирование его ре-
шений судами и исполнительной 
властью, что иногда происходило 
до сих пор.

Особый резонанс вызвало ре-
шение Госдумы, касающееся 
платного въезда в части городов. 
Законопроект депутаты одобри-
ли в первом чтение под условием 
серьезной доработки — нельзя до-
пустить, чтобы местные чинов-
ники устроили «местечковый фе-
одализм», ставя «кирпичи» на 
дорогах страны и бесконтрольно 
вводя плату.

Но мало принять важные за-
коны, надо проконтролировать 

их исполнение. На последнем за-
седании депутаты приняли меры 
против законодательного «долго-
строя». Депутатов озаботил тот 
факт, что ряд важных законов не 
сможет заработать с 1 января. 
Госдума постановила принимать 
социально-значимые законы 
только при наличии информации 
от правительства о сроках приня-
тия подзаконных актов.

На последней «пленарке» де-
путаты приняли и другие замет-
ные решения. Госдума в оконча-
тельном чтении ввела запрет на 
участие в госзакупках тем, кто 
раньше был осужден по корруп-
ционной статье. Был принят и на-
шумевший закон о применении 
силы и спецсредств к заключен-
ным, против которого выступали 
правозащитники. Этот законо-
проект серьезно исправили. В 
частности, была исключена скан-
дальная норма, разрешающая со-
трудникам ФСИН применять 
силу и спецсредства к заключен-
ным за нарушение режима.

За время осенней сессии в ГД 
поступило 311 новых законода-
тельных инициатив. «Еще 2020 
законопроектов нынешнему со-
ставу достались «в наследство» 
от прошлых созывов. Некоторые 
из них находятся в статусе рас-
смотрения еще с середины 90-х 
годов», - сказал глава палаты. В 
этой связи Володин отметил, что 
Госдуме пора отказаться от «пра-
ктики накопления законопроек-
тов» и постараться рассмотреть 
весь накопившийся объем. Для 
этого принято решение увели-
чить продолжительность пленар-
ных заседаний и сократить время 
на перерыв в начале следующего 
года. А срок весенней сессии бу-
дет продлен на весь июль. 
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Власть Владимир Путин встретился с руководством парламента

Сессия в Кремле

Александр Жуков и Владимир Васильев делятся впечатлениями от завершающего 2016 год заседания Госдумы.
Следите за курсом валют на сайте
rg.ru/sujet/3477

Судьба курса рубля по отношению к доллару и евро в следу-
ющем году пока скрыта от взгляда большинства аналитиков.

Акцент

 Главной дисциплинарной 
мерой стала финансовая 
ответственность депутатов 
за пропуски заседаний

Кира Латухина

Н
а встрече с парламен-
тариями в  Кремле 
глава  государства 
призвал аккуратнее 
подходить к поправ-

кам в законы и заявил о необходи-
мости повысить акцизы на алко-
гольсодержащую продукцию: 
пусть цены на «спиртовую» кос-
метику и станут выше — жизнь лю-
дей дороже.

Нижняя палата уже завершила 
свою работу в осеннюю сессию, 
скоро завершается и работа Сове-
та Федерации. «Безусловно, важ-
нейшим событием в уходящем 
году были выборы в Государст-
венную Думу, которые привели к 
значительному обновлению депу-
татского корпуса», — отметил пре-
зидент. Это не помешало сразу же 
включиться в активную законот-
ворческую работу, похвалил Вла-
димир Путин. 

Глава государства поблагода-
рил парламент «за те решения, 
которые были приняты за, в об-
щем-то, не такое уж продолжи-
тельное время, и прежде всего за 
активную работу и принятие 
главного финансового документа 
страны — бюджета России, что 
чрезвычайно важно для того, что-
бы экономика развивалась ста-
бильно и бюджетные процессы 
оказывали необходимое положи-
тельное воздействие на экономи-
ку страны в целом».

Владимир Путин призва л 
очень внимательно относиться к 
нововведениям, изменениям в за-
коны. Поправки в Уголовный ко-
декс вносились больше 10 раз, 
свыше 30 раз — в налоговое зако-
нодательство и более 40 — в Ко-
декс об административных право-
нарушениях. «Безусловно, если 
уж это необходимо, нужно все эти 
шаги сопоставлять с тем, что 
остается в качестве действующих 
норм и как сочетаются между со-
бой новые нормы, которые при-
нимаются по направлениям, по 
отраслям права», — пояснил он.

Важнейшим направлением 
президент назвал региональную 
политику. «В первую очередь это 
забота верхней палаты, которая 
представляет интересы регионов, 
но и забота депутатов Госдумы — у 
нас изменилась система выборов 
и часть депутатов пришли непо-
средственно из регионов, напря-
мую имеют контакт с избирателя-
ми», — добавил он. «Но и те, кто 
пришел в парламент по партий-
ным спискам, тоже должны иметь 
прямую, непосредственную связь 
со своими избирателями», — под-
черкнул глава государства. «Та-
кая практика была налажена еще 
в предыдущие годы», — напомнил 
он и поздравил всех с наступаю-
щими праздниками.

На встрече зашла речь о ЧП в 
Иркутской области и решениях в 
сфере оборота алкогольной про-

дукции, во многом они были ини-
циированы Советом Федерации. 
Президент уже направил срочные 
поручения правительству по по-
воду регулирования оборота 
спиртосодержащей продукции.

«Все время прикрывались тем, 
что необходимо держать ниже 
низшего предела все эти сборы, 
потому что это там связано якобы 
с отдельными отраслями про-
мышленности, с медициной. На 
самом деле мы видим, к чему при-
водят вот такие поблажки — десят-
ками люди мрут, как мухи. Просто 
даже не знаю, как это квалифици-
ровать», — возмутился Путин. 
«Если потребуется принять ка-

кие-то законодательные решения, 
я прошу вас на это оперативно от-
реагировать»,  —  добавил он. 
«Надо повышать акцизы на алко-
гольсодержащую продукцию, 
чтобы это не были флакончики за 
три копейки», — заявил президент. 
Да, цены на косметику увеличат-
ся, но жизнь людей — дороже. 

Президент также надеется, что 
западные партнеры будут теснее 
сотрудничать с Россией в борьбе с 
террором. Санкции разъединяют 
государства и не дают объединить 
усилия в борьбе с общим злом — 
терроризмом. «И мы пропускаем 
удар из-за этого — и мы, и они», — 
сказал Путин. «Надеюсь, что по-

следние трагические события, в 
том числе и в Германии, будут по-
буждать наших партнеров теснее 
работать вместе с нами по этому 
важному для всех направлению», 
— сказал он.

Глава государства отметил не-
большое увеличение реальной 
зарплаты граждан. «Это дает нам 
основание полагать, что эта ситу-
ация будет выправляться», — ска-
зал он. Еще президент заявил, что 
выступает за строительство пар-
ламентского центра, но нужно 
определить источники финанси-
рования. Также Путин согласился 
с тем, что нужно упрощать полу-
чение российского гражданства 
для соотечественников, назвав 
это благородным делом, и пообе-
щал рассмотреть возможные 
меры поддержки «детей войны».

«Парламент — это один из важ-
нейших институтов демократии», 
— заявила председатель Совфеда 
Валентина Матвиенко. «Сложно-
стей и внутренних, и внешних 
хватает... Но мы выстояли, стали 
более устойчивыми к вызовам, — 
сказала она. — Патриотизм стал 
ведущей доминантой». «Власть не 

впадала в панику, а спокойно ре-
шала все проблемы, которые воз-
никают», — добавила глава Совфе-
да и процитировала Блока: «Все 
будет хорошо, Россия будет вели-
кой». Также Матвиенко попроси-
ла поддержать предложение о 
восстановлении курорта Евпато-
рии как детской здравницы.

Говоря о сессии вновь избран-
ной Госдумы, спикер нижней па-
латы парламента Вячеслав Воло-

дин привел цифры: принято 142 
закона. «Депутаты определили 
повышение качества законотвор-
ческой деятельности в качестве 
приоритета», — рассказал Воло-
дин.  И было решено усилить 
контроль за реализацией уже 
принятого законодательства. 

Акцент

 Надо повышать акцизы 
на алкогольсодержащую 
продукцию, чтобы это не были 
флакончики за три копейки
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Владимир Путин утвердил перечень поручений по регулированию произ-

водства и оборота спиртосодержащей продукции. Так, к июлю 2017 года 

правительству предстоит ужесточить правила производства и оборота пи-

щевой спиртосодержащей продукции, парфюмерно-косметической про-

дукции, товаров бытовой химии и средств личной гигиены с объемной до-

лей этилового спирта свыше 25% — включая введение лицензирования.

Также президент поручил ужесточить правила розничной торговли содер-

жащими этиловый спирт лекарственными препаратами для медицинского и 

ветеринарного применения и ввести обязательную маркировку спиртосо-

держащей продукции, производимой и реализуемой на территории РФ. 

Кроме того, необходимо усилить ответственность за совершение правона-

рушений и преступлений в сфере производства и оборота такой продукции. 

Еще глава государства распорядился представить предложения о внесении 

поправок в законодательство о налогах и сборах, предусматривающих из-

менение действующих ставок акцизов на алкогольную и спиртосодержа-

щую продукцию в целях снижения спроса на суррогаты алкоголя.
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Валентина Матвиенко попросила 
президента поддержать предложе-
ние сенаторов о восстановлении 
Евпатории как детской здравницы.
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ПРАВО Вызвать МЧС 
можно с помощью 
приложения 
для смартфонов 

Пожарное SMS

Владислав Куликов

МЧС создало специальное приложение для смартфонов 
— «Мобильный спасатель». Если человек попал в беду, 
ему будет достаточно нажать красную кнопку SOS, и сиг-
нал уйдет спасателям. Получат тревожные эсэмэски так-
же друзья и родные: все, кто будет указан в списке экс-
тренных контактов.

Новейшие проекты ведомство презентовало на науч-
но-практической конференции, что прошла в Институте 
законодательства и сравнительного правоведения при 
правительстве России. Ученые-правоведы и представи-
тели МЧС искали, как с помощью пропаганды и новей-
ших технологий спасти людей от беды.

Первое и главное сегодня, конечно же, информаци-
онные системы. Благодаря ним можно вовремя полу-
чить информацию, что где-то рядом случилась беда. 
Или подать сигнал бедствия, если человек сам попал в 
беду. Скачать программу «Мобильный спасатель» 
можно на официальном сайте ведомства. В программе 
помимо прочего есть перечень ближайших экстренных 
служб. Также там заложены и инструкции, как действо-
вать в той или иной чрезвычайной ситуации. По сути, 
работа по спасению должна начинаться еще до того, 
как случилось страшное. Людей надо учить, что делать. 
Как сообщил на конференции в институте законода-
тельства руководитель юридической службы МЧС Рос-
сии Александр Чуев, благодаря активной пропаганде 
вопросов безопасности в этом году удалось сократить 
гибель людей на 15 процентов.

В ходе конференции было презентовано совместное 
монографическое исследование сотрудников институ-
та и МЧС России — «Правовые и институциональные 
основы предупреждения и ликвидации последствий 
чрезвычайных ситуаций». А выступавшие предложили 
детально прописать в законе понятие социально-зна-
чимой информации и установить правила ее распро-
странения, возможно, предусмотреть какие-то льготы 
организациям, которые ее распространяют. Например, 
сегодня в разных региональных управлениях МЧС ак-
тивно выпускают комиксы для детей по правилам без-
опасности. Вопросы их распространения было бы ре-
шать проще, если официально придать им статус соци-
ально значимых материалов. Но пока таких правил, к 
сожалению, нет.

Денег 
не просите!

Так что никакой задержки не произойдет. А кол-
лекторские агентства могут уже сейчас пода-
вать документы на регистрацию.

Напоминаем, начиная с будущего года заниматься 
взысканием долгов могут только внесенные в специаль-
ный реестр агентства. Перечень коллекторских компаний 
будет вести Федеральная служба судебных приставов.

Штат ведомства увеличивается на 375 человек, в це-
лом по стране. Новые сотрудники как раз и займутся ра-
ботой с коллекторами. Как пояснила на брифинге Татья-
на Игнатьева, в ведомстве будет сформировано новое — 
14-е подразделение, которое и займется ведением рее-
стра и контролем за коллекторами.

Некоторые коллекторы опасаются, что с началом года 
для них наступит некая пауза, когда по-старому работать 
уже нельзя, а по-новому пока нельзя, так как ничего не го-
тово. В минюсте и службе судебных приставов развеяли 
эти опасения. Действительно, принять на работу новых 
сотрудников ведомство сможет только с 1 января. Но это 
не значит, что сейчас работа стоит. Пока подготовкой за-
нимаются существующие подразделения. Список доку-
ментов, которые кол-
лекторские агентст-
ва должны подать для 
регистрации, пропи-
сан в законе. Ника-
ких проблем быть не 
должно. 

По закону реше-
ние о включении в 
реестр может быть 
принято в течение 20 
дней с момента пода-
чи документов. Но 
судебные приставы 
могут принять реше-
ние и быстрее, если коллекторы соберут безупречные до-
кументы. На первых порах реестр будет вестись на бумаге 
— пока готовится техническая база. Затем реестр будет 
опубликован на официальном сайте в Интернете.

Так что теперь от самих коллекторов зависит, как бы-
стро они стартуют в новом году. Для граждан же это озна-
чает, что они получают еще один адрес для защиты. Пре-
жде всего, если кто-то пришел требовать долг, надо про-
верить — зарегистрировано ли агентство, от которого 
пришел человек. Если нет, можно сказать «до свидания».

Все общение коллекторов с должниками должно фик-
сироваться. Еще интересный момент: судебные приста-
вы вправе будут составлять административные протоко-
лы на тех, кто выходит за рамки закона, требуя долги. 
Причем под санкции попадают не только зарегистриро-
ванные коллекторы. Гражданин, требующий вернуть 
просроченную задолженность с нарушением установ-
ленных правил, может быть оштрафован на сумму от 5 
до 50 тысяч рублей. При этом надо понимать, что речь не 
о насилии, а о назойливости. Насилие попадает под Уго-
ловный кодекс, такими делами занимаются уже не су-
дебные приставы.

Некоторые эксперты считают принятые нормы чрез-
вычайно жесткими. Однако виноваты в этом сами кол-
лекторы, заработавшие дурную славу.

ИНСТИТУТЫ 
Утверждена 
стратегия ВЭБ  
до 2021 года

ПУТЬ 
К ПРИБЫЛИ

Владимир Кузьмин

НАСТУПАЮЩИЙ год для 
Внешэкономбанка станет эта-
пом перехода от антикризисного 
управления к реструктуризации 
активов с прицелом на получе-
ние прибыли в 2018 году. Пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев пообещал банку дальней-
шую государственную поддер-
жку в меру сил госказны.

Итоговое в этом году заседа-
ние наблюдательного совета 
Внешэкономбанка глава прави-
тельства посвятил рассмотре-
нию стратегии работы институ-
та развития на срок до 2021 года. 
В последнее время ВЭБ стол-
кнулся с рядом серьезных вызо-
вов: ограниченный доступ к ино-
странному финансированию, ка-
чество собственного инвестици-
онного портфеля. «Однако ВЭБ с 
помощью государства эти труд-
ности преодолевает и готов к 
следующему этапу развития», — 
считает премьер. На этом этапе 
он должен сосредоточиться на 
финансировании важных боль-
ших проектов по высокому пере-
делу, по переводу оборонно-про-
мышленного комплекса на вы-
пуск гражданской продукции, 
должен способствовать иннова-
циям, развитию инфраструкту-
ры, поддержке несырьевого эк-
спорта. В результате ожидается 
увеличение вклада Внешэконо-
мбанка в рост российского ВВП, 
получение новых рабочих мест, 
рост производительности труда.

Дмитрий Медведев озвучил 
еще ряд важных задач, стоящих 
перед менеджментом Внешэко-
номбанка. Во-первых, он посове-
товал повышать собственное ка-
чество работы, что означает бо-
лее эффективный поиск проек-
тов, их отбор и контроль реали-
зации. 

«Во-вторых, ВЭБу предстоит 
реструктурировать проблемные 
активы, выйти из непрофильных 
бизнес-сегментов, выполнить 
обязательства по внешнему и 
внутреннему долгу», — подчер-
кнул премьер.

— Для ВЭБа наступающий год 
станет временем перехода от ан-
тикризисного управления к ста-
дии реструктуризации активов и 
их трансформации с прицелом 
на возможность получения при-
были в 2018 году, — заявил пред-
седатель правительства.

По итогам встречи глава ВЭБа 
Сергей Горьков сообщил, что 
проблема с ликвидностью ВЭБ в 
2017 году решена. Субсидии го-
сударства ВЭБ на следующий год 
составят 150 млрд рублей. 

Наблюдательный совет ВЭБа 
одобрил стратегию банка на пе-
риод до 2021 года. 

МНЕНИЕ Прекращение существования Советского Союза — большая драма. 
Я пережил ее как трагическое событие.

25 лет спустя: правда и уроки
Михаил Горбачев, 
Экс-президент СССР

Д
вадцать пять лет назад я за-
явил об уходе с поста пре-
зидента СССР. Сохранить 

Союз не удалось. Ослабленный 
ударами реакционеров-путчи-
стов и радикальных национали-
стических сил, он прекратил свое 
существование. Сейчас, в том чи-
сле в последние дни, по этому по-
воду много недобросовестных 
спекуляций и домыслов. Но я уве-
рен: большинство людей искрен-
не хотят разобраться в том, что 
тогда произошло, понять причи-
ны, найти ответы, которые каса-
ются не только прошлого, но и 
настоящего и будущего.

Что произошло? Кто 
виноват? 

Согласно Конституции СССР 
страна была союзом суверенных 
республик. А фактически на про-
тяжении большей части своей 
истории — жестко централизо-
ванным унитарным государст-
вом. В условиях перестройки и 
гласности республики стали тре-
бовать реального наполнения су-
веренитета. 

Реформировать, обновить 
Союз было необходимо и воз-
можно. С запозданием, но мы 
пошли именно по этому пути. 
Если бы все участники этого про-
цесса проявили ответственность, 
то, я уверен, он дал бы результат: 
у нас были бы сильные, действи-
тельно суверенные республики и 
сильный, эффективный центр, 
действующий в их общих интере-
сах. 

Но решить эту задачу мы не 
смогли. Я не снимаю с себя свою 

долю ответственности. Но моя 
совесть чиста. Я отстаивал Союз 
до конца, действуя политически-
ми методами.

Но все ли вели себя ответст-
венно? Нет. Не могу не сказать о 
роли тогдашнего российского ру-
ководства. Начиная с принятия 
Декларации о государственном 
суверенитете РСФСР в 1990 году 
и вплоть до решения Верховного 
Совета утвердить Беловежское 
соглашение в декабре 1991 года 
оно занимало в целом деструк-
тивную позицию. Если бы не по-
зиция России, у сепаратистов 
других республик никогда не хва-
тило бы сил развалить Союз.

Моя позиция
Я и сейчас убежден: даже по-

сле того, как в результате путча 
ГКЧП республики приняли де-
кларации о суверенитете и неза-
висимости, можно было догово-
риться с большинством из них о 
создании союзного конфедера-
тивного государства. Перегово-
ры были трудными, но проект до-
говора был подготовлен.

И здесь последовал новый 
удар. Напомню: за утверждение 
Беловежского соглашения прого-
лосовало подавляющее большин-
ство депутатов Верховного Сове-
та России, включая коммуни-
стов, которые сейчас громче всех 
кричат о катастрофических по-
следствиях распада Союза.

Каждый должен вспомнить, 
как он себя вел, как действовал — 
или бездействовал — в те роковые 
дни. Президент России Борис 
Ельцин вел двойную игру: перед 
телекамерами говорил, что он за 
Союз, а тайно возглавил процесс 
его демонтажа. Он не скупился 

на обещания: дескать, Россия, 
освободившись от бремени дру-
гих республик, пойдет вперед 
быстрее всех, через год-два ре-
формы сделают ее процветаю-
щим государством. И, к сожале-
нию, многие пошли за ним. Люди 
не понимали, что теряют страну. 
Никто не выступил в защиту Со-
юза.

Думаю, из этого следует важ-
ный вывод: в делах, затрагиваю-
щих судьбу страны, недопусти-
мы безответственность, попу-
лизм, дешевая демагогия. 

Можно ли было спасти Союз 
силовыми методами?

После Беловежского сговора я 
обращался к Верховным Сове-
там, руководству России и дру-
гих республик, призывал взве-
сить последствия рокового реше-
ния, не идти на опрометчивые 
шаги. Ко мне не прислушались. 
Политические средства, методы 
убеждения были исчерпаны. 
Надо ли было после этого приме-
нить силовые средства? В послед-
ние годы этот вопрос задают все 
чаще.

Как и тогда, сегодня я убе-
жден: этого делать было нельзя. 
Это пахло пожаром в большом 
доме, проще говоря — войной. На 
такой риск в стране, перегружен-
ной проблемами, конфликтами, 
оружием, нельзя было идти.

Иллюзии и реальность 
Те, кто с «легкостью в мы-

слях» хоронил Союз, не пред-
ставляли себе последствий своих 
действий. В России многим каза-
лось, что наспех придуманное 
Содружество Независимых Госу-
дарств станет чем-то вроде «сою-

за без Горбачева». Причем «ру-
лить», доминировать на постсо-
ветском пространстве будет Рос-
сия, а остальные республики с 
этим согласятся. 

Другая иллюзия — что Россия 
будет иметь в мире не меньший 
вес, чем Союз. Но это было объ-
ективно невозможно. К тому же 
страна оказалась ослабленной в 
результате провала «радикаль-
ных» реформ. Это было плохо для 
России и плохо для мира.

Из мирового порядка был вы-
дернут стержень. Была утрачена 
возможность равноправного со-
трудничества. Западный мир, 
особенно США, охватила эйфо-
рия «победы в холодной войне». 
Но и это оказалось иллюзией. По-
строить мир, где доминирует 
одна страна или группа стран, не 
удалось. Теперь это ясно всем.

Между распадом Союза 
и перестройкой нет знака 
равенства

Прекращение существования 
Советского Союза — большая 
драма. Я пережил ее как трагиче-
ское событие. И тем не менее я 
убежден: нельзя сводить итоги 
перестройки к распаду Союза. 
Это было бы крупной историче-
ской ошибкой. 

Страна встала на путь свобо-
ды и демократии. Он оказался 
трудным. Труднее, чем мы дума-
ли в начале пути. Но он, я уверен, 
необратим. 

Общество преодолело страх. 
Люди получили шанс влиять на 
судьбу страны. Они ошибались, 
но они преодолели апатию, они 
учились принимать решения и 
отвечать за их последствия. И не-
смотря на все ошибки и разоча-

рования, несмотря на критику 
перестройки и ее инициаторов, 
они не откажутся от ее достиже-
ний — свободы слова, собраний, 
вероисповедания, открытости 
страны миру, рыночной эконо-
мики.

Это относится и к междуна-
родным делам. За несколько лет 
удалось покончить с холодной 
войной, нормализовать отноше-
ния с США, Европой, Китаем, 
урегулировать региональные 
конфликты. 

Мирное объединение Герма-
нии, перемены в Центральной и 
Восточной Европе, вывод войск 
из Афганистана — это тоже итоги 
перестройки.

И, наконец, прекращение гон-
ки ядерных вооружений. Благо-
даря соглашениям, заключен-
ным в те годы (РСМД, СНВ, вза-
имные обязательства по ликви-
дации тактического ядерного 
оружия), сегодня в мире ядерно-
го оружия на 80 процентов мень-
ше, чем в годы холодной войны. 
Мы вправе этим гордиться.

Россия и мир сегодня
Наши сегодняшние пробле-

мы, в том числе экономические, 
имеют прежде всего внутренний 
характер. Их главные причины не 
в санкциях (хотя, конечно, они 
сказываются) и не в низких це-
нах на нефть. 

Чтобы преодолеть такие про-
блемы, как экономический за-
стой, коррупция, опасность рас-
кола общества, нужно объеди-
нить усилия людей. И единствен-
ный путь к этому — демократия, 
честные выборы, гласность. Это 
должны осознать все — и общест-
во, и руководство страны.

В нынешней сложной ситуа-
ции — и внутренней, и междуна-
родной — я считаю важным под-
держать президента. В своем об-
ращении к Федеральному Собра-
нию он обозначил линию на со-
гласие, на общие усилия для вы-
хода из экономического кризиса, 
на развитие по демократическо-
му пути, и российское общество 
надеется, что он будет ее прово-
дить в жизнь. 

Надеюсь на положительные 
перемены в международных де-
лах. Многое будет зависеть от 
российско-американских отно-
шений. Их можно нормализо-
вать. Это нужно и Америке, и Рос-
сии. Нужны встречные шаги, и я 
думаю, что обе стороны это по-
нимают.

Надо провести инвентариза-
цию отношений по всем направ-
лениям. В свое время мы с адми-
нистрацией Рональда Рейгана со-
здали рабочие группы по основ-
ным вопросам повестки дня — 
безопасности и разоружению, 
региональным проблемам, дву-
сторонним отношениям, гумани-
тарным вопросам. Потом добави-
ли рабочую группу по обсужде-
нию глобальных проблем. Это хо-
роший механизм. Думаю, было 
бы правильно использовать опыт 
тех лет. Первый шаг должен быть 
совместным. Надо встретиться и 
изменить атмосферу отношений. 
Во второй половине 80-х годов 
ситуация в мире была даже более 
сложная, чем сейчас. Но мы из 
нее вышли совместными усилия-
ми. Конечно, полной аналогии 
между тем периодом и нынеш-
ним нет. Но урок извлечь можно: 
это необходимость взаимного 
уважения и диалога. 

Владимир Кузьмин

К
абинет министров за-
вершил утверждение 
паспортов приоритет-
ных направлений раз-
вития страны в сред-

несрочной перспективе.
Глава правительства провел за-

седание президиума Совета по 
стратегическому развитию и при-
оритетным проектам, на котором 
рассмотрели паспорта последних 
двух значимых для страны про-
грамм, которые будут реализовы-
ваться в течение следующих девя-
ти лет.

Приоритетная программа «Ре-
форма контрольной и надзорной 
деятельности» будет реализовы-
ваться с декабря этого года и по 
2025 включительно. Ее цель — 
снижение в два раза администра-
тивной нагрузки на организации 
и граждан, осуществляющих 
предпринимательскую деятель-
ность.

— По сути мы должны обновить 
идеологию работы всей системы 
контроля и надзора в нашем госу-
дарстве, чтобы одновременно с 
сокращением рисков для жизни и 
здоровья людей перейти к совре-
менной модели контроля, кото-
рую принято называть партнер-

ской, сервисной, — заявил пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев. — Одним из основных показа-
телей станет не количество прове-
рок, а развитие бизнеса.

Проверки бизнеса собираются 
перевести на метод вероятности 
причинения ущерба охраняемым 
законом ценностям и с учетом 
истории деятельности хозяйству-
ющих субъектов. К 2018 году за 
счет внедрения риск-ориентиро-
ванного подхода число плановых 
проверок должно сократиться на 
30 процентов, а в следующем го-
сударственные органы переста-
нут осуществлять не менее 15 
процентов видов контроля и над-
зора.

Кроме того, в рамках этого 
приоритетного проекта должно 
снизиться число смертельных 

случаев, заболеваний, отравле-
ний, материального ущерба — 
вдвое к концу 2025 года, а мате-
риальный ущерб — на 30 процен-
тов.

«Уже с 2018 года по итогам ра-
боты в следующем году все пла-
новые проверки контрольно-над-
зорных органов должны будут 
осуществляться по объектам вы-
сокой категории риска», — поя-
снил после совещания министр 
Михаил Абызов. 

Государство займется профи-
лактикой деятельности контроль-
но-надзорных органов, рассказал 
министр. Ежеквартально будут 
проводиться открытые слушания 
по итогам проверок, которые над-
зорные ведомства будут осу-
ществлять в течение 2017 года. На 
их основе бизнесу подготовят ре-

комендации, как в будущем избе-
жать нарушений. 

На совещании высказывались 
предложения по оптимизации 
структуры контрольно-надзор-
ных ведомств. «У нас на сегодняш-
ний день структур достаточно 
много, их деятельность может 
быть оптимизирована, а за счет 
высвобождаемых ресурсов мы 
сможем поднять уровень оплаты 
труда нашему инспекторскому 
составу», — заявил министр.

Второй проект получил назва-
ние «Чистая страна». «Он позво-
лит создать в России эффектив-
ную модель переработки твердых 
коммунальных отходов, а попут-
но сформировать новую отрасль, 
которая не только позволит очи-
стить наши города от бытового 
мусора, но и даст довольно значи-
тельные дополнительные объемы 
электроэнергии и новые рабочие 
места», — коротко обозначил 
Дмитрий Медведев суть. 

Мероприятия будут прово-
диться в следующие 9 лет. В рам-
ках пилотного проекта планиру-
ется построить пять — четыре в 
Московской области и один в Та-
тарстане — экологически безопа-
сных заводов по переработке 
твердых коммунальных отходов. 
Их работа позволит к 2023 году 

снизить в Московской области 
объем размещения таких отходов 
на свалках на 30 процентов, а в Та-
тарстане вообще рассчитывают 
достичь модели «нулевого захо-
ронения».

Открывая встречу, глава пра-
вительства сообщил о подписании 
ряда постановлений, направлен-
ных на формирование в России на-
циональной поддержки экспорта. 
«Российские производители смо-
гут компенсировать часть затрат, 
связанных с регистрацией на 
внешних рынках объектов интел-
лектуальной собственности и сер-
тификации высокотехнологичной 
продукции, а также тех расходов, 
которые неизбежны при адапта-
ции наших товаров к стандартам 
внешних рынков», — сообщил пре-
мьер-министр. 

Увеличивается уставный ка-
питал Российского экспортного 
центра. 732 миллиона рублей 
пойдут на создание региональной 
инфраструктуры поддержки эк-
спорта, торговых домов за рубе-
жом и продвижение товаров и их 
популяризацию на иностранных 
рынков.

Акцент

 По сути мы должны обновить 
идеологию работы всей 
системы контроля и надзора 
в нашем государстве

Коллекторы долж-
ны фиксировать 
любое общение 
с должником, лимит 
звонков и встреч 
ограничен
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Сигнал SOS уйдет по смс-рассылке родным и в МЧС. 

Правительство Кабмин завершил утверждение паспортов 
стратегических проектов

Партнеры на контроле

 Не количество проверок, а разви-
тие бизнеса должно поределять 
эффективность контроля, считает 
премьер.
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СИТУАЦИЯ Зачем академия наук
открывает свое
представительство в Ницце?

Место под Солнцем 

Юрий Медведев

ОКОЛО 99 процентов слушате-
лей одного из ведущих радиока-
налов считают, что государство 
должно жесточайшим образом 
покарать РАН и вернуть себе го-
сударственную собственность, а 
также провести реформирова-
ние науки. Поводом для столь ра-
дикального мнения послужила 
передача известного ведущего 
Владимира Соловьева, посвя-
щенная академии. Точнее бли-
стательное, по его мнению, рас-
следование, которое показал те-
леканал РЕН ТВ. Собственно его 
ведущий и выпустил в свой ради-
оэфир. А «гвоздем» телепереда-
чи стал сюжет о том, что акаде-
мия открывает в Ницце свое 
представительство. 

«Какие после этого нужны 
санкции против России? Какие 
нужны внешние враги? Что гово-
рить о деньгах, которые должны 
выделяться на науку. Можете 
себе представить, чтобы акаде-
мики советской эпохи... Те вели-
кие в гробах от стыда перевора-
чиваются. И не надо мне расска-
зывать, какой великий Фортов, 
какой он замечательный уче-
ный, давайте смотреть по факту. 
При Фортове это происходит… 
Это позор Академии наук», — за-
явил в радиоэфире  Владимир 
Соловьев, комментируя сюжет 
тележурналистов. 

В итоге подавляющее боль-
шинство слушателей требуют 
для РАН самых жестоких мер. 
Но, может, имеет смысл послу-
шать и другую сторону? На во-
просы «РГ» ответил член-корре-
спондент РАН Владимир Иванов. 

Как сами ученые восприняли это 
расследование? 
ВЛАДИМИР ИВАНОВ: Во-первых, рас-
следовать здесь особо нечего. 
«Секрет» давно стоит на сайте 
РАН. Еще в декабре 2015 года на 
Общем собрании РАН было при-
нято решение о создании в Ниц-
це представительства академии. 
Все было сделано абсолютно 
прозрачно, за прошедший год 
никаких претензий РАН не полу-
чала, ни о каких-то закулисных 
играх каких- то «генералов» от 
науки речи быть вообще не мо-
жет.

Но по закону о госакадемиях вся 
собственность передана ФАНО. 
Вроде бы агентство, а не акаде-
мия имеет право создавать такое 
представительство? 
ВЛАДИМИР ИВАНОВ: Не совсем так. 
Собственность как была, так и 
осталась государственной. Толь-
ко раньше академия управляла 
имущественным комплексом 
своих институтов, а теперь это 
делает ФАНО. За академией за-
креплена собственность, кото-
рая ей необходима для выполне-
ния уставных задач, в том числе 
и сфера международного сотруд-
ничества. Согласно закону РАН 
имеет право создавать за рубе-
жом свои представительства. И 
Ницца наш первый опыт. 

Каковы цели представительст-
ва? 
ВЛАДИМИР ИВАНОВ: Они названы в 
решении Общего собрания РАН. 
Это представление интересов 
РАН в программах международ-
ного сотрудничества, налажива-
ние контактов с зарубежными 
правительственными и неправи-
тельственными организациями, 
участие в разработке и продви-
жении российских наукоемких 
технологий, взаимодействие с 
российской диаспорой и т.д. 

И еще важный аргумент. В 
связи с международной обста-
новкой против России введены 
санкции, в том числе и Франци-
ей. Но как показывает история, 
наши научные связи не прерыва-
лись никогда. Создание предста-
вительства — один из способов 
сохранить наше присутствие на 
международной арене, вести ак-
тивную международную дея-
тельность в науке и образова-
нии. 

Вообще Франция историче-
ски наш крупнейший и давний 
партнер в области науки. И сей-
час у нас много совместных 
крупных проектов. На ее терри-
тории сейчас сооружается пер-
вый в мире экспериментальный 
термоядерный реактор (ИТЭР), 
в этой работе активно участвует 
Россия. Кроме того, на террито-
рии Франции частично располо-

жен Европейский центр ядерных 
исследований ЦЕРН, где работа-
ют сотни наших ученых, в том 
числе и на Большом адронном 
коллайдере. В ноябре этого года 
на президиуме РАН выступали 
Постоянный секретарь Акаде-
мии наук Франции профессор К. 
Брешиньяк и почетный прези-
дент Французской технической 
академии профессор Ф. Гино. 

Почему представительство от-
крывается именно в Ницце? Мо-
жет, стоило выбрать место поде-
шевле? Кстати, что оно из себя 
представляет? 
ВЛАДИМИР ИВАНОВ: Это одна комна-
та и небольшой зал для совеща-
ний в одном из административ-
ных зданий. Место согласовано с 
французской стороной после 
тщательных обсуждений. Поче-
му Ницца? Много лет здесь рабо-
тает Международный клуб 
«Энергетика и геополитика», ко-
торый создан в 2001 году по ини-
циативе мэрии Ниццы в сотруд-
ничестве с РАН. Во время еже-
годных форумов, в которых при-
нимают участие представители 
Европейской комиссии, государ-
ственных органов стран ЕС, 
РАН, крупных энергетических 
компаний и исследовательских 
центров разных государств, об-
суждаются проблемы глобаль-
ной энергетики. Кроме того, в 30 
километрах от Ниццы находится 
крупнейший инновационный 
центр «София-Антиполис», в не-
котором роде аналог Кремние-
вой долины. С этим городом у 
нас давние прочные связи. До-
статочно сказать, что француз-
ские эксперты принимали ак-
тивное участие в работах по раз-
витию у нас наукоградов. В 
2000—2006 году эксперты Со-
фии-Антиполис  участвовали в 
реализации проекта ЕС по раз-
витию инновационной деятель-
ности в РАН. Отмечу, что одним 
из главных направлений только 
утвержденной Стратегии науч-
но-технологического развития 
России является международное 
сотрудничество в научно-техни-
ческой и инновационной сфере. 
И представительство должно  за-
ниматься всеми этими вопроса-
ми. 

По закону, бюджетные деньги на 
академическую науку распреде-
ляет ФАНО, но оно не имеет пра-
ва участвовать в создании пред-
ставительства. Кто же его финан-
сирует? 
ВЛАДИМИР ИВАНОВ: РАН получает 
деньги не от ФАНО, а напрямую 
из бюджета в рамках госзадания. 
Поэтому и потенциальные 
источники финансирования тра-
диционные, как и для любой 
бюджетной организации: госу-
дарственное задание и внебюд-
жетные средства. О конкретных 
суммах говорить рано, пока еще 
не решены многие организаци-
онные вопросы. 

В 2013 году на РАН обрушилась 
сильнейшая волна обвинений 
чуть ли не в воровстве. В итоге 
была проведена реформа, управ-
ление имуществом академии пе-
редано в специально созданное 
агентство ФАНО. Нет ощущения, 
что сейчас накатывается вторая 
волна?
ВЛАДИМИР ИВАНОВ: Напомню, что 
обвинения в воровстве, которые 
тогда выдвигались различными 
СМИ непонятно на основе какой 
информации, подтверждения не 
получили. В первом варианте за-
кона вообще стоял вопрос о лик-
видации РАН. Но президент стра-
ны разрушение остановил, ре-
шил, что РАН надо сохранить. 
Сейчас, по-видимому, кто-то на-
мерен оспорить принятые реше-
ния, вернуться к начальному ва-
рианту, к ликвидации РАН. Есть 
и другой аспект. Весной будуще-
го года состоятся выборы прези-
дента РАН. Нельзя исключить, 
что у какой-то группы людей 
есть свои предпочтения. Очень 
похоже, что нынешние атаки — 
это элемент предвыборной борь-
бы.  Фактически академию пред-
лагают покарать за то, что она 
выполняет закон, против кото-
рого в свое время протестовала. 
Но вот с чем можно согласиться 
и о чем говорят сами ученые — 
современная система управле-
ния наукой в целом не отвечает 
потребностям страны. Чтобы ис-
править ситуацию, нужна се-
рьезная работа специалистов. 
Такой процесс в академии сей-
час идет, и лучше бы ему не ме-
шать. 

ПРАКТИКА Специалисты «Росатома» помогают Таджикистану
и Киргизии устранить радиологические угрозы из прошлого 

На урановых «хвостах» 
проведут зачистку
Александр Емельяненков

П
ро этот завод еще двадцать 
лет назад на известный 
мотив было сказано: его 

зарыли в шар земной. Мои колле-
ги, журналисты Юрий Кушко и 
Дмитрий Байрак привезли тогда 
из Таджикистана специальный 
репортаж о том, как разбираются 
с радиоактивными «хвостами» 
атомного проекта и гонки воору-
жений в одной, отдельно взятой 
республике распавшегося СССР. 

О руднике, где был добыт уран 
для первой советской атомной 
бомбы (по словам тогдашнего 
министра Ефима Славского), и 
первых цехах-навесах с емкостя-
ми для выщелачивания «полез-
ного продукта» теперь не напо-
минает даже название близлежа-
щего населенного пункта. Посе-
лок городского типа Табошар Со-
гдийской области Республики 
Таджикистан в 2012 году переи-
менован в город Истиклол. 

Но по решению Совета глав 
правительств СНГ от 29 мая 2015 
года в межгосударственную це-
левую программу «Рекультива-
ция территорий государств, под-
вергшихся воздействию урано-
добывающих производств», он 
вошел под своим исконным на-
званием — как объект «Табошар». 
И с этого момента, благодаря по-
явлению целевой программы, 
вновь засветилась надежда, что 
«хвостом атомного дракона» 
займутся по-настоящему. 

И сообща, с учетом накоплен-
ного опыта, решат проблемы, до-
ставшиеся нам из прошлого.    

Как рассказали «РГ» в «Роса-
томе», который определен коор-
динатором межгосударственной 
целевой программы, националь-
ными заказчиками по ней высту-
пают Минэнерго Республики Ка-
захстан, МЧС Кыргызской Респу-
блики, ФМБА России, Министер-
ство промышленности и новых 
технологий Республики Таджи-
кистан. Головным исполнителем 
по результатам конкурсной про-

цедуры признан Федеральный 
центр ядерной и радиационной 
безопасности (входит в контур 
управления ГК «Росатом»).  

На что нацелена программа и 
как расставлены приоритеты? С 
точки зрения потенциальной 
опасности для населения и окру-
жающей среды наиболее крити-
ческими объектами признаны 
хвостохранилища и места припо-
верхностного захоронения отхо-
дов. В Киргизии к таким отнесе-
ны объекты Каджи-Сай и Мин-
Куш (хвостохранилище Туюк-
Су), в Таджикистане, как уже ска-

зано, — объект «Табошар». При-
чем в этой республике по сравне-
нию с Казахстаном, Киргизией и 
самой Россией работы по рекуль-
тивации нарушенных террито-
рий выполнены в наименьшей 
степени, а объекты урановых 
производств представляют 
«транснациональную угрозу». 

В России, в Федеральном цен-
тре ядерной и радиационной без-
опасности, такую заостренную 
постановку вопроса — о трансна-
циональном характере угроз — 
объясняют особенным, как пра-
вило, высокогорным расположе-
нием урановых отвалов, хвостох-
ранилищ и прочих объектов, дав-
но не работающих или просто за-
брошенных. В ряде мест отмече-
на реальная опасность прорыва 
защитных сооружений, фильтра-
ции радионуклидов в больших 
объемах, а где-то уже разрушены 
инженерные барьеры, обводные 
каналы и нельзя исключить мас-

штабного разноса загрязнений в 
реки и близлежащие водоемы…   

Генеральный директор упомя-
нутого центра Андрей Голиней  
только недавно вернулся из Ду-
шанбе, где на государственную 
экспертизу правительству Таджи-
кистана была официально переда-
на проектная документация по 
рекультивации объектов про-
мышленной площадки «Табо-
шар». А до этого силами россий-
ских специалистов совместно с 
таджикскими коллегами были 
проведены комплексные инже-
нерные изыскания непосредст-

венно на площадке, уточнены ее 
геологические и гидрологические 
условия, выполнены топо- и гео-
дезическая съемки, взяты образ-
цы грунта и растительности, про-
изведены замеры на радон и по-
верхностное гамма-излучение. 

На этапе научно-исследова-
тельских работ совместно со спе-
циалистами ФМБА России и са-
нэпиднадзором Таджикистана 
оценено влияние объекта «Табо-
шар» на здоровье населения, раз-
работана программа социально-
гигиенического мониторинга. А 
кроме того, в городе Истиклол со-
стоялись общественные слуша-
ния, по результатам которых по-
лучено одобрение общественно-
сти и подписан соответствующий 
протокол.

— Цена вопроса по той проек-
тной документации, что мы пред-
ставили, почти 734 миллиона ру-
блей, — уточнил Андрей Голиней. 
– Но это не значит, что расходы в 

таком объеме лягут на Таджикис-
тан. По условиям межгосударст-
венной целевой программы три 
четверти затрат принимает на 
себя Россия, 15 процентов — Ка-
захстан, а Таджикистан и Кирги-
зия — по 5 процентов…

И это, замечу уже  от себя, аб-
солютно справедливо. Потому 
что в конце 40-х, в 50-е да и по-
том, приходя за сырьем (не толь-
ко урановым), старший брат не 
очень-то церемонился — что на 
своей, исконно русской земле, 
что у соседей. Возвращать отцов-
ские долги и не создавать новых, 
уже для своих детей и внуков, — 
только так и надо поступать, если 
хотим себя уважать и чтобы нас 
уважали. 

«Росатом» и его дочерние 
структуры показывают в этом 
достойный пример. По словам 
Андрея Голинея, к их работе на 
разных этапах были подключены 
специалисты отраслевых науч-
но-исследовательских и проек-
тно-изыскательных  организа-
ций,  в частности, ВНИПИп-
ромтехнологии и ВНИИ химиче-
ской технологии. 

Сейчас, что называется, мяч 
на стороне Душанбе. От властей 
Таджикистана ждут согласова-
ния проектной документации, 
чтобы начать уже практические 
работы по рекультивации про-
блемных территорий и созда-
нию, где это необходимо,  более 
надежных и современных защит-
ных барьеров. При этом с россий-
ской стороны не исключают, что 
к участию могут быть привлече-
ны таджикские субподрядные 
организации — с их же техникой и 
предварительно обученным пер-
соналом, как это уже практику-
ется на аналогичных объектах в 
Киргизии.  

Рынок труда Компьютер стал главным инструментом 
в работе почтальонов

Печкин уже не тот
Татьяна Шадрина 

К
оммуникабельность 
и стрессоустойчи-
вость стали основны-
ми качествами сов-
ременного почтальо-

на. И это несмотря на развитие 
информационных технологий. 

Сегодня (22 декабря) в Мо-
скве подведут итоги Всерос-
сийского конкурса профессио-
нального мастерства «Лучший 
почтальон 2016 года», учреди-
тели которого — «Почта Рос-
сии» и профсоюз работников 
связи.

За два года, прошедших с мо-
мента последнего конкурса, из-
менились параметры, по кото-
рым оценивают лучших по-
чтальонов. Они теперь должны 
уметь работать с компьюте-
ром, пользоваться платежным 
терминалом и, главное, делать 
это быстро и качественно. Но и 
про человеческие качества не 
стоит забывать. «Печкины» по-
прежнему должны быть вежли-
выми и учтивыми.

Сейчас почта — привлека-
тельный работодатель для сов-
ременных амбициозных, целе-
устремленных молодых людей.

Надо признать, не всем уда-
ется подстроиться под новый 
ритм жизни «Почты России». 
За три последних года там пол-
ностью была перестроена логи-
стика, запущены почтовый по-
езд Москва — Владивосток и 
собственные магистральные 
самолеты Ту-204С, открыт 
крупнейший в Европе почто-
вый центр «Внуково». Все это 
позволило не только сокра-
тить сроки обработки кор-
респонденции, но и прохо-
дить без коллапсов с 2013 
года все пиковые периоды. 
В этом году планируется 
открыть еще один почто-
вый центр в Казани, а до 
2018 года — еще несколько в 
крупных городах.

В декабре в первый полет 
отправились два магистраль-
ных самолета «Почты России» 
которые обеспечат более бы-
струю доставку посылок. Сей-
час они доставляют почту в Си-
бирь и на Дальний Восток,

Для граждан на почте появи-
лись новые сервисы — специа-
лизированные центры выдачи 
и приема посылок, отделения 
нового формата, выделенные 
почтовые фронт-офисы для 
юридических лиц. Запущены и 
пользуются популярностью 
среди клиентов специальные 
онлайн-сервисы, мобильное 
приложение, развивается соб-
ственное подписное агентство 
и торговая площадка «Почта-
маркет» (система по упрощен-
ному экспорту для компаний 
малого и среднего бизнеса).

Конкурс почтальонов про-
водится в три этапа: фи-
лиальный уровень, уро-
вень макрорегиона, 
всероссийский уро-
вень — финал.

Филиальный этап 
конкурса проводился 
во всех филиалах «Почты 
России» и выявил луч-
ших почтальонов в ка-
ждом регионе страны. 
На первом этапе оце-

нивались высокие показатели в 
работе, отсутствие жалоб и 
претензий, наличие положи-
тельных отзывов со стороны 
клиентов и коллег. И, несмотря 
на развитие технологий, глав-
ными критериями при выборе 
лучших почтальонов стали про-
фессиональное мастерство и 

практические навыки конкур-
сантов, а также коммуника-
бельность, стрессоустойчи-

вость, способность справиться 
с заданиями, приближенными к 
реальным условиям.

Акцент

 Работники почты по-прежнему 
должны быть вежливыми 
и учтивыми 

Акцент

 К объектам первостепенной 
важности в Киргизии отнесе-
ны Каджи-Сай и Мин-Куш,
в Таджикистане —  «Табошар»

Представительство 
РАН в Ницце — это 
комната и небольшой 
зал для совещаний 
в одном из админи-
стративных зданий 

 Сейчас, по-видимо-
му, кто-то решил вер-
нуться к начальному 
варианту закона, 
к ликвидации РАН 

«Зеленая лужайка» на 
месте ядерного объекта — 
об этом и других уже 
реализованных проектах 
читайте на сайте
rg.ru/art/1347579

Уважаемые читатели!
23 декабря в Государственном Кремлевском дворце состоит-

ся праздничный концерт, посвященный Дню спасателя.
Ведущие праздничного концерта Яна Чурикова и Леонид 

Якубович с главной концертной площадки страны представят 
удивительные истории спасения, рассказы о любви и настоя-
щей дружбе сотрудников МЧС России, пожарных династиях. 
Трогательными моментами станут встречи в зале спасателей с 
людьми, которым они помогали в беде.

Поздравят сотрудников МЧС России звезды российской 
эстрады, а также лучшие творческие коллективы спасательно-
го ведомства.

Телетрансляция праздничного концерта, посвященного 
Дню спасателя, состоится 24 декабря 2016 года в 15.15 на Пер-
вом канале.
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Раньше лучшим помощником 
почтальона был велосипед, сейчас 
— высокие технологии. 

ПРОВЕРКА СЛУХА Сигареты
подорожают, но пока 
на 10 процентов 

Цены 
задымились 

Марина Гусенко

СТОИМОСТЬ сигарет вырастет в новом году в сред-
нем на 10 процентов. Об этом сказал журналистам ди-
ректор департамента налоговой и таможенной полити-
ки Минфина России Алексей Сазанов. Через три года 
они подорожают на 27 процентов. 

Сейчас средняя цена на них, по оценкам экспертов, 
составляет 90 рублей, а в новом году будет около ста 
рублей, что связано с плановым повышением акцизов 
на этот вид товара. Ранее СМИ сообщили, что сигареты 
подорожают в среднем до 220 рублей за пачку, но эти 
цифры не обоснованы. «Повышение розничных цен на 
сигареты будет постепенным», — сказал Сазанов. 

Как уже писала «РГ», акцизы на табак на 2017 год 
повышают даже с «опережением» — сильнее, чем пла-
нировалось изначально. В итоге в этом году они состав-
ляют 1250 рублей за тысячу штук плюс 12 процентов 
расчетной стоимости, но не меньше 1680 рублей за ты-
сячу штук. А в следующем году будет не ниже 2123 ру-
блей. 

Кроме того, в 2,5 раза вырастут налоги на трубоч-
ный, курительный, жевательный, сосательный, нюха-
тельный, кальянный табак — с 2000 рублей за килог-
рамм до 4800 рублей. Также будут введены акцизы на 
некоторые виды электронных сигарет. 

Однако, как пояснила «РГ» сопредседатель Россий-
ской антитабачной коалиции Дарья Халтурина, сей-
час доля акциза в пачке сигарет в России — около 36 
процентов. И предстоящее повышение налога не долж-
но привести к существенному росту цены на вредный 
товар — по идее она должна вырасти на несколько ру-
блей, а доля налога в пачке — до 40 процентов. «Но 
цены на сигареты часто повышаются опережающими 
темпами по сравнению с ростом акцизов, это может 
быть связано, например, с попыткой табачных компа-
ний компенсировать убытки, связанные с уменьшени-
ем числа курильщиков не только в России, но и в дру-
гих странах», — говорит Халтурина. 

НАГРАДА Названы лауреаты
престижной премии
«Человек года — 2016»

Имена как вехи

Татьяна Хорошилова

ВЧЕРА в храме Христа Спасителя прошла торжествен-
ная церемония вручения Национальной премии «Чело-
век года — 2016», организованной Русским биографиче-
ским институтом. Его руководитель писатель-историк 
Святослав Рыбас, начиная церемонию награждения, на-
помнил, что нынешнее мероприятие посвящено 75-ле-
тию Победы под Москвой в 1941 году. 

Среди лауреатов премии академик Владимир Фортов 
— выдающийся физик с мировым именем, Лео Бокерия — 
главный кардиохирург Министерства здравоохранения 
РФ, директор научного центра сердечно-сосудистой хи-
рургии им. А.Н. Бакулева, композитор Вячеслав Арте-
мов, писатель Александр Звягинцев, удостоенный пре-
мии за фильм о Нюрнбергском процессе, Михаил Стри-
ханов — ректор национального исследовательского цен-
тра университета «МИФИ», создатели художественного 
фильма «28 панфиловцев» и другие. Этот фильм получил 
статус «народного кино»: проект удалось осуществить 
благодаря народным пожертвованиям. Когда этих 
средств не хватило, министры культуры России Влади-
мир Мединский и министр культуры Казахстана Муха-
медиулы Арыстанбек выделили по 30 млн рублей, чтобы 
завершить фильм. Это очень искренняя история, сделан-
ная режиссером Андреем Шальопа без пафоса. Не ради 
прибыли.

Высокой награды удостоена и генеральный директор 
Третьяковской галереи Зельфира Трегулова, организо-
вавшая успешные выставки картин Серова, Коржева и 
Айвазовского. При Зельфире Трегуловой на выставки 
выстроились очереди. Они возникают как результат ра-
боты музея. 

Экспертный совет премии планировал отметить Фи-
деля Кастро — лидера кубинской революции, которому в 
нынешнем году исполнилось 90 лет. Но он ушел из жиз-
ни, и награда, которую принял Чрезвычайный и Полно-
мочный Посол Республики Куба в РФ Эмилио Лосада 
Гарсия, стала данью его памяти. 

В номинации «Журналистика» — «Человеком года — 
2016» «за выдающийся вклад в российскую журналисти-
ку» назван Владислав Фронин — главный редактор «Рос-
сийской газеты», которую он возглавляет с 2001 года. 

У академика Владимира Фортова и главного кардиохирурга 
страны Лео Бокерии всегда есть общие темы для разговора.
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ГАДЖЕТЫ Завтра
заблокируют 
все взрывоопасные
смартфоны

В отключке

Юлия Воронина

ОПАСНЫЕ смартфоны Samsung Galaxy Note 7 отключат 
принудительно. Компания планирует завтра провести об-
новление программного обеспечения, которое понизит 
уровень зарядки аккумулятора до 0 процентов.

Таким образом, использовать гаджет будет больше не-
возможно.

Такая мера вызвана тем, что, несмотря на реальную опа-
сность возгорания батареи, многие до сих пор продолжают 
ими пользоваться. В том числе и в России. 

Напомним, что в начале октября после многочисленных 
случаев возгорания устройства в разных странах произво-
дитель официально объявил об остановке производства 
Galaxy Note 7 и его продаж. Компания также попросила вла-
дельцев отключить устройство и не использовать его.

Эксперты счита-
ют, что может быть 
несколько причин, по 
которым многие 
пользователи до сих 
пор не сдали взрыво-
опасные аппараты. 
«Во-первых, в теку-
щей линейке 
Samsung просто нет 
гаджета, способного 
заменить Galaxy Note 7, с аналогичными техническими ха-
рактеристиками, включая тактовую частоту процессора и 
диагональ экрана, — заметил руководитель отдела рознич-
ных продаж УК «Солид Менеджмент» Сергей Звенигород-
ский. — Во-вторых, далеко не всегда у владельца смартфона 
есть физическая возможность вернуть приобретенное ра-
нее устройство. Несмотря на то что корейская компания 
приложила немало усилий, чтобы обеспечить процедуру 
возврата, вплоть до предложения огнеупорных «конвер-
тов», у ряда пользователей, проживающих в удаленных от 
крупных городов населенных пунктах, возможности сдать 
аппарат просто нет — для этого придется совершить дли-
тельное и дорогостоящее путешествие, стоимость которого 
Samsung вряд ли станет покрывать».

Кроме того, часть аппаратов сих пор сосредоточена в ру-
ках посредников, которые реализовывали их на террито-
рии ряда стран, где официальный релиз так и не состоялся, 
в том числе и в России. И это еще одна важная причина не-
возможности возврата устройств Galaxy Note 7 производи-
телю. «Рынок «серых» смартфонов аккумулировал часть 
гаджетов, которые могут попросту пылиться на складах по-
средников, им проще продать заведомо неисправную тех-
нику, чем нести издержки, связанные с ее возвратом произ-
водителю», — объяснил Сергей Звенигородский. Эксперт 
обратил внимание на то, что в России Galaxy Note 7 до сих 
пор продается, причем продают его полулегальные «се-
рые» онлайн-магазины.

Но обновление ПО сделает невозможным дальнейшее 
использование смартфона. У пользователей останется воз-
можность вернуть аппарат в магазины, где он был куплен, и 
получить в качестве возмещения Galaxy S7, Galaxy S7 edge, 
разницу в стоимости между полученным аппаратом и ку-
пленным ранее Galaxy Note 7, а также промокод на 3000 ру-

блей, который можно 
использовать в офи-
циальном магазине 
компании.

Российское зако-
нодательство о защи-
те прав потребителей 
обязует производите-
ля обеспечивать без-
опасность работы то-
вара в течение уста-

новленного срока его годности и в то же время, если в ре-
зультате использования продукции нанесен вред жизни, 
здоровью или имуществу потребителя, производитель обя-
зан снять товар с производства и возместить потребителю 
все убытки. «То есть действия Samsung по части отзыва 
Galaxy Note 7 в связи с возможностью самовозгорания — 
это прямое следование букве закона, причем речь идет не 
только о российском законодательстве, — пояснила юрист 
правового департамента HEADS Consulting Екатерина Би-
лык. — Совсем другой вопрос — это правомерность действий 
по ограничению функциональности уже проданных смар-
тфонов с помощью принудительного обновления ПО». 

По словам эксперта, собственник имеет право распоря-
жаться приобретенным имуществом по своему усмотре-
нию, в том числе и продолжить его эксплуатацию даже по-
сле уведомления производителя о возможной опасности.

«Если потребитель не воспользовался своим правом 
вернуть средства и не вернул Galaxy Note 7 производителю, 
следовательно, смартфон остается в его собственности, и 
обязательства производителя по обеспечению его работо-
способности никто не отменял, — подчеркнула Екатерина 
Билык. — И если неисправность устройства возникнет в ре-
зультате действий производителя, например после обнов-
ления, потребитель может обратиться в суд».

Точной цифры, сколько таких смартфонов «гуляет» по 
России, нет. Но для сравнения: в Южной Корее на руках 
владельцев остается 170 тысяч таких аппаратов. 

ЖИЛЬЕ Cтавки по ипотеке упадут 
до 10 процентов годовых

Входите, открыто

Елена Домчева

СТОИМОСТЬ кредита на по-
купку жилья в новостройках в 
2017 году заметно снизится, 
рассказал министр строительст-
ва и жилищно-коммунального 
хозяйства РФ Михаил Мень. А 
это значит, что еще больше рос-
сиян смогут решить свой квар-
тирный вопрос.

В этом году средние ставки по 
ипотеке уже упали на докризи-
сный уровень. В декабре их раз-
мер составляет 12,7 процента го-
довых. Что касается первичного 
рынка (квартиры в новых домах), 
то там ставка сейчас составляет 
11,5 процента. По словам мини-
стра, к концу следующего года 
она должна снизиться до 10 про-
центов.

Спрос на покупку жилья в 
кредит начал восстанавливаться, 
отметил Мень: «За одиннадцать 
месяцев россияне взяли ипотеку 
на общую сумму 1,3 триллиона 
рублей. Год еще не закончен, так 
что по итогам мы можем выйти 
на неплохую цифру». 

Недостатка в новых кварти-
рах не будет — выбор большой. 
Только по итогам этого года в 
России будет построено 77—80 
миллионов квадратных метров 
жилья. 

Как выяснилось после инвен-
таризации неэффективно ис-
пользуемых земель, в городах 
«простаивают» 1,1 тысячи участ-
ка общей площадью 237,9 тысяч 
га. Там можно построить более 
восьмидесяти миллионов ква-
дратных метров жилья. По сло-
вам Михаила Меня, до ноября 
следующего года органам мест-
ного самоуправления надо будет 
принять решение об установле-

нии границ таких территорий и 
их комплексном развитии.

Подводя итоги уходящего 
года, Михаил Мень остановился 
и на теме коммунального хо-
зяйства. По его словам, собира-
емость взносов на капитальный 
ремонт выросла почти на 10 
процентов и сегодня составляет 
83 процента. В том числе благо-
даря этим средствам в этом 
году удалось заменить макси-
мальное количество лифтов. 
После череды трагических слу-
чаев в жилых домах люди с по-
дозрением относятся к старым 
кабинам и просят управдомов 
обновить их в первую очередь. 
Министр напомнил, что в 2015 
году было заменено 9,5 тысячи 
лифтов, в 2016 году — уже 12,2 
тысячи. 

Еще один вопрос, который 
волнует буквально всех — уча-
стившиеся взрывы бытового газа 
в российских домах. По словам 
Михаила Меня, госжилинспек-
ции провели проверку газового 
оборудования более миллиона 
жилых домов, по итогам которой 
выдали 9,9 тысячи предписаний. 
Почти половина нарушений уже 
устранены.

Остановить взрывы помогут 
специальные датчики, которые 
способны зафиксировать утечку 
газа и автоматически заблокиро-
вать систему, уверен министр. 
Такие приборы распространены 
во многих странах мира. Мне 
идея нравится, добавил глава 
минстроя. 

Михаил Мень отметил, что в 
этом году более 200 управляю-
щих компаний лишились лицен-
зий за некачественную работу в 
жилых домах. 
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Деньги Чаще всего россияне жалуются на страховые компании, 
реже всего — на ломбарды 

Снимите ожерелье
Татьяна Зыкова 

Н
а ломбарды гражда-
не жалуются гораздо 
реже, чем на другие 
некредитные финан-
совые учреждения. 

Об этом, проанализировав мате-
риалы Центрального банка, рас-
сказала «РГ» финансовый анали-
тик Анна Котенко.

Больше всего претензий гра-
ждан направлены в адрес страхо-
вых компаний (83 процента). 
Здесь традиционно лидируют 
проблемы, связанные с ОСАГО, в 
том числе касающиеся расчета 
скидок за безаварийную езду 
(коэффициент бонус-малус), от-
каза от заключения договора из-
за отсутствия бланков полисов, а 
также навязывания дополни-
тельных услуг.

Жалобы на ломбарды, микро-
финансовые организации (МФО) 
и кредитные кооперативы в со-
вокупности образуют 12 про-
центов от всех обращений. К 
ломбардам у потребителей мень-
ше всего претензий. В последние 
три  года этот показатель не пре-
вышает 0,3 процента от общего 
неудовольствия некредитными 
организациями. К тому же край-
не мала доля обоснованных жа-
лоб. Из примерно 100 обраще-
ний, поступивших в первом по-
лугодии в ЦБ, только по трем 
были обнаружены администра-
тивные правонарушения, а по 12 
выписаны предписания об их 
устранении.

Каждая четвертая жалоба (25 
процентов) на ломбарды касает-
ся вопросов соблюдения догово-
ра займа, в том числе невозврата 
имущества владельцу. Несоблю-
дение порядка хранения вещей в 
ломбардах возмущает 6 процен-
тов жалобщиков.

Порча ювелирных изделий за-
пилами «на подлинность» — ча-
стая претензия клиентов. И здесь 
надо быть начеку с самого нача-
ла общения с ломбардом. «Про-
верить оригинальность крупных 
золотых изделий без локального 
разрушительного воздействия 
практически невозможно», — го-

ворит вице-председатель «Ассо-
циации развития ломбардов» 
Мария Поспелова. — И работники 
ломбардов должны сообщать 
клиентам о процедуре на про-
верку подлинности золотых ко-
лец или сережек». 

Еще одна распространенная 
жалоба клиентов ломбардов ка-
сается ситуаций, когда приходят 
за своим имуществом, а оно уже 
продано. «Если после окончания 
срока договора займа истек ме-
сяц, а заемщик пропустил эту 

дату, то жаловаться бессмыслен-
но, действия ломбарда абсолют-
но законны», — говорит Поспело-
ва. Если же человек решил выку-
пить имущество раньше, то на-
лицо нарушение законодатель-
ства.

Основанием для скандалов 
становится невозможность вы-
купить изделие родственником 
заемщика. Другой вариант пре-
тензий: «Ожерелье, сданное в 
ломбард, у меня украли. Верни-
те» — нервничают матери непуте-
вых детей, жены опустившихся 
мужей. Разбираться в хитроспле-
тениях родственных отношений 
должна полиция, так как устанав-
ливать собственника вещи эк-
сперт-оценщик не может да и не 

обязан, кроме того, в таких слу-
чаях велика вероятность мошен-
ничества. Совет — подать заявле-
ние на воровство в полицию, и 
если следствие и суд установят 
виновность злоумышленника, то 
его осудят, а ломбард вернет 
вещь по постановлению суда.

Некоторые жалобы вызваны 

неоправданно большими про-
центными ставками или штрафа-
ми за просрочку. Например, ре-
кламируемая ставка 0 процен-
тов на деле может оказаться 10 
процентами в месяц.

Прежде чем сдать вещь в ломбард, 
надо внимательно изучить условия 
договора. 

Акцент

 Часто клиенты жалуются, 
что в ломбарде испортили 
их драгоценность. А это, 
оказывается, все по закону

Пользователи могут 
обменять отключен-
ный аппарат 
на новый смартфон

В России Galaxy Note 
7 до сих пор можно 
купить в «серых» 
онлайн-магазинах

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992  г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объявля-
ет об открытии вакантных должностей:

—  Председателя Верховного Суда Республики Дагестан; 
—  заместителя председателя Тверского областного суда; 
—  председателя Восточного-Сибирского окружного воен-

ного суда;
—  председателя Краснореченского гарнизонного военного 

суда;
—  заместителя председателя Махачкалинского гарнизон-

ного военного суда;
—  заместителя председателя Мирненского гарнизонного 

военного суда;
—  заместителя председателя Ростовского-на-Дону гарни-

зонного военного суда;
—  заместителя председателя 109 гарнизонного военного 

суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Костром-

ской области;
—  судьи Арбитражного суда Поволжского округа;
—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Девятого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 выше-

названного Закона, принимаются от претендентов на указанные ва-
кантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пят-
ницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г.  Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 106. 

Последний день приема документов — 23 января 2017 года. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмот-
рению не принимаются. 

СОВЕТЫ «РГ» 

Как общаться с ломбардами 
В первую очередь внимательно изучить договор займа перед его подписанием, 

общая стоимость займа должна в нем указываться.

Уточните остальные пункты договора, проясните все непонятные моменты. Не 

важно, ломбард это или микрофинансовая организация. По новым требовани-

ям закона о микрокредитовании важные условия собраны в таблице «Индиви-

дуальные условия займа». Это 16 строк с ключевыми вопросами, которые указа-

ны в форме каждого договора.
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Михаил Фалалеев

М
еры безопасности, кото-
рые предпримут МВД, 
Росгвардия и другие 

спецслужбы и правоохранитель-
ные органы, позволят россиянам 
спокойно и весело встретить Но-
вый год и Рождество Христово. 
При этом руководители всех 
этих структур слушать бой ку-
рантов будут не в семейном кру-
гу, а в служебных кабинетах. 

Москву в новогодние празд-
ники — а они для детей начинают-
ся уже 24 декабря, будут охра-
нять 15 тысяч сотрудников: 5 ты-
с я ч  п ол и ц е й с к и х ,  8  т ы с я ч 
росгвардейцев и 2 тысячи народ-
ных дружинников. И это понят-
но: в столице пройдет 1500 са-
мых разных праздничных кон-
цертов, утренников, спектаклей, 
гуляний, в которых так или иначе 
примут участие 11 миллионов 
человек. Полковник полиции 

Владимир Домашев, исполняю-
щий обязанности начальника 
Управления охраны обществен-
ного порядка ГУ МВД России по 
Москве, рассказал, что сейчас 
проверяются все близлежащие к 
местам проведения праздников 
объекты. В том числе жилой сек-
тор. В таких проверках, в частно-
сти, участвуют 78 кинологов и их 
живые «приборы» — собаки.

Там, где будут проходить 
праздничные мероприятия, уста-
новят арочные металлодетекто-
ры, будут тщательно досматри-
вать всех участников (полиция 
просит отнестись к этой не очень 
приятной процедуре с понима-
нием). А в новогоднюю ночь про-
ход на Красную площадь будет 
возможен только по пригласи-
тельным билетам. Всего их розда-
но 6 тысяч — специалисты под-
считали, что именно такое коли-
чество гостей способна принять 
главная площадь страны. В цен-

тре же города, по предваритель-
ным расчетам, будут в это время 
гулять около 50 тысяч человек. 
Полиция настоятельно рекомен-
дует не брать с собой на ночную 
прогулку маленьких детей. 

Рождество Христово будут 
праздновать до 15 января на 24 
площадках. И это не считая бого-
служений в 411 действующих 
монастырях и храмах Москвы. 
Предполагается, что только в 
ночь с 6 на 7 января участвовать 
в богослужениях будут 350 ты-
сяч верующих. 

Особое внимание уделяют де-
тям. Из российских регионов и 
многих стран ближнего зарубе-
жья в Москву приедут 20 тысяч 
детей с родителями или опекуна-
ми. Начальник УГИБДД ГУ МВД 
России по Москве генерал-майор 
полиции Виктор Коваленко рас-
сказал, что каждую автоколонну 
с детьми будут обязательно со-
провождать машины автоин-

спекции, а трассы, по которым 
они следуют, временно перекры-
ваться. Проверят техническое 
состояние самих автобусов — ни 
одна машина, где обнаружат ма-
лейшую неисправность, к рейсу 
с детьми допущена не будет. Не 
обойдут вниманием и водителей. 
Если в их личных делах и по-
служных списках обнаружат 
факты нарушения правил дорож-
ного движения или судимость, 
возить детей такому человеку не 
позволят. Кстати, уже шестерых 
водителей сняли с «детских» 
маршрутов.

Виктор Коваленко сообщил, 
что его подчиненные будут 
участвовать и в обеспечении об-
щей безопасности новогодних и 
рождественских праздников. В 
частности, развернуты пункты 
досмотра транспорта, въезжаю-
щего в Москву. При этом генерал 
подчеркнул, что это не помешает 
бесперебойному движению.

БЕЗОПАСНОСТЬ В Новый год Москву будут охранять 15 тысяч 
полицейских и росгвардейцев

На елку — без пробок
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Поднять этот вес
В свое время в цехах 
окончательной сборки 
космических аппаратов 

предлагалось установить системы 
видеонаблюдения. Это уже есть?
ЮРИЙ ВЛАСОВ: Есть. Сделано и делает-
ся многое. Теперь люди несут пер-
сональную ответственность. Вы-
росло количество автоматических 
систем контроля, компьютер фик-
сирует даже силу натяжения гай-
ки. И, конечно, мы знаем, кто кон-
кретно какую гайку затягивал. 
Есть видеоконтроль за продук-
цией не только на участках сбор-
ки, но и на участках хранения. 
Фактически круглосуточный. В 
сложных зонах вводятся дополни-
тельные системы рентгеновского 
контроля. 

Самое главное: если до сих пор 
мы контролировали уже готовый 
продукт, то сейчас переходим к 
системе контроля за самим про-
цессом изготовления. И если ни-
каких нарушений нет, если изде-
лие выполнено по технологии и 
все требования строго соблюде-
ны, то оно по определению будет 
качественным.

На Луну и дальше
Должно быть принято решение о 
создании сверхтяжелой лунной 
ракеты. Или ее создание могут от-
ложить?
ЮРИЙ ВЛАСОВ: Никто не откладывает 
создание этой ракеты. Просто вы-
бран абсолютно грамотный и взве-
шенный путь: мы начинаем делать 
составные части будущей сверхтя-
желой ракеты. Так, в рамках «Анга-
ры 5В» будет сделана водородная 
ступень, которая завтра на свер-
хтяжелой ракете будет использо-
ваться в качестве третьей ступени.

В ближайшее время начнем 
опытно-конструкторскую работу 
«Феникс»: это будет новая ракета 
среднего класса, которая потом 
сыграет роль боковых ступеней 
сверхтяжелой ракеты. Точно так 
же, как когда-то для ракеты 
«Энергия» боковой ступенью ста-
ла ракета-носитель «Зенит», ко-
торая использовалась много и 
успешно. Сегодня нет необходи-
мости форсировать создание цен-
трального блока. Не нужно полно-
масштабно заниматься сразу 
всем. Можно идти по частям, что-
бы это вписывалось в общую ло-
гику. Нерачительно не учитывать 
те разработки, которые у нас есть.

А что это за ракета «Феникс»?
ЮРИЙ ВЛАСОВ: Она сможет выводить 
на низкую околоземную орбиту до 
17 тонн груза, а на геостационар-
ную орбиту — до 2,5 тонны груза 
при помощи разгонного блока. 

Когда все-таки может появиться 
ракета для полета к Луне?
ЮРИЙ ВЛАСОВ: С точки зрения ее со-
здания для нашей промышленно-
сти ничего сверхнового нет. Рос-
сия обладает самыми лучшими в 
мире двигателями. У нас большой 
опыт разработки различных ра-
кетных комплексов, стартовых 
комплексов, наземной инфра-
структуры. Конечно, есть техниче-
ские проблемы, но конструктор 
всегда будет о них думать в гло-
бальном масштабе. Если поставят 
задачу и выделят средства, мы 
сможем эту ракету сделать и за 
пять лет. Думаю, к рубежу 2025 
года подойдем с носителем, кото-
рый позволит реализовать наши 
амбиции по Луне.

Космодром как один стол
Все внимательно следят, что дела-
ется на космодроме «Восточный». 
Действительно, под «Ангару» бу-
дет построено не два стартовых 
стола, а один универсальный? 
ЮРИЙ ВЛАСОВ: Насколько мне из-
вестно, все расчеты уже выпол-
нены. Сейчас они должны прой-
ти утверждение на уровне соот-
ветствующих структур Роскос-
моса. Изначально и задумыва-
лось, что под «Ангару» будет 
один стартовый стол, с которого 
мы запускаем любую ракету — 
легкую, среднюю, тяжелую. 

Идея именно в универсально-
сти. И ракеты «Ангара» задумыва-
лись как раз как семейство мо-
дульного типа с кислородно-керо-
синовыми двигателями, включа-
ющее в себя носители четырех 
классов — от легкого до тяжелого — 
в диапазоне грузоподъемностей 
от 1,5 («Ангара 1.1») до 35 («Анга-
ра-А7») тонн.

«Ангара-7» в планах остается?
Ю Р И Й  В Л АС О В : Вопрос открытый. 
Чтобы лететь к Луне, нам нужно 
стартовать с массой где-то 160 
тонн. Есть разные варианты. Мож-
но эти 160 тонн собрать на орбите 
за счет стыковок: то есть на «Анга-
ре-5» несколькими запусками мы 

выводим на орбиту определенные 
составляющие лунного комплек-
са, собираем, например, на орбите 
модуль, потом уже этот модуль ле-
тит к Луне. 

За кем последнее слово?
ЮРИЙ ВЛАСОВ: За учеными. Они за-
казчики. Одну и ту же задачу мож-
но решить разными способами. 
Привезти грунт? Это одно. Остать-
ся на Луне, построить там коло-
нию и работать? Это другое. Но 
время начала лунной программы 
определено в ФКП 2016—2025. И 
начнем мы с автоматических кос-
мических комплексов, первый из 
которых будет запущен в 2019 
году и проложит путь нашим кос-
монавтам на Луну. 

Создание космических аппа-
ратов, средств выведения, отра-
ботка мягкой посадки, работы по 
Лунной базе — именно эти задачи 
сейчас являются первостепенны-
ми для ракетно-космической про-
мышленности. Здесь мы отраба-
тываем на 100 процентов эффек-
тивно в смысле денег и ресурсов, 
стараясь полностью уложиться в 
определенные ФКП сроки. 

Что за системный проект по раз-
витию средств выведения должен 
быть представлен до конца этого 
года?
ЮРИЙ ВЛАСОВ: А это как раз та кон-
цепция, о которой мы по сути гово-
рили выше. Все наши работы по 
средствам выведения, то есть ра-
кетам-носителям выстроены в 
четкий ряд, чтобы все понимали и 
видели: что когда появляется, что 
когда уходит. Есть важные шаги по 
созданию и развертыванию полно-
го состава орбитальных группиро-
вок, которые решают задачи свя-
зи, навигации. Есть темы, которые 
отрабатывают ключевые направ-
ления и технологии в плане фунда-
ментальных научных задач.

Чтобы лететь к Марсу, мы 
должны решить огромное количе-
ство проблем: начиная от матери-
алов, которые будут защищать 
космонавта от радиации, и закан-
чивая элементами топлива. На-
пример, лететь на химическом то-
пливе? Тогда сколько его можно 
взять с собой? Конечно, нужны 
новые источники энергии. И эти 
работы идут, в том числе на МКС.

Еще много, много раз…
Что ждет разработку комплекса с 
возвращаемой первой ступенью 
для российских ракет? Этот про-
ект задвинут окончательно?
ЮРИЙ ВЛАСОВ: Я бы не ставил так во-
прос. Думаю, просто немного 
раньше времени начали раскручи-
вать эту тему. Представим: на 
старте стоит ракета-носитель с но-
вейшим спутником связи. Цена во-
проса (общая стоимость запу-

ска) — 10 миллиардов. Первая сту-
пень ракеты используется повтор-
но. Когда до этого она выходила на 
орбиту, а потом спускалась, с ней 
проходили сложнейшие техноло-
гические процессы. Какие нужно 
иметь средства инструментально-
го контроля, чтобы убедиться: 
сейчас все в порядке? Пока таких 
нет. А вообще, необходимость ис-
пользования возвращаемых сту-
пеней еще предстоит доказать, в 
первую очередь с точки зрения 
коммерческой целесообразности. 

А в перспективе?
ЮРИЙ ВЛАСОВ: Человечество обяза-
тельно придет к тому, что космос 
будет «многоразовым». Просто 

инженерам, конструкторам нуж-
но пройти определенный путь в 
познании оценки качества техни-
ки и тех воздействий, которые на 
нее и от нее происходят.

Сейчас много говорится о необхо-
димости унификации изделий. Го-
това к этому космическая про-
мышленность?
ЮРИЙ ВЛАСОВ: Процесс этот доста-
точно сложный и, безусловно, 
требует очень большого объема 
работ. Смотрите. У всех на слуху 
проблема импортозамещения по 
электронно-компонентной базе. 
Два года назад российская ракет-
но-космическая промышлен-
ность использовала 6800 наиме-
нований электрорадиоизделий. 
Для приобретения 1500 из них 
требовалось разрешение Госде-
партамента США.

За счет унификации техниче-
ских решений мы ушли на 5 ты-
сяч наименований. Причем это 
на 70 процентов пассивные эле-
менты: они всегда продавались и 
будут продаваться. А вот пере-
чень тех, которые требуют спе-
циального разрешения из-за оке-
ана, сократился до 125. И для ста 
из них сегодня активно разраба-
тываются отечественные анало-
ги. Но вообще хочу подчеркнуть: 
ни одного контракта в космосе 
из-за санкций мы не потеряли и 
не прекратили.

А что за уникальный «сборочный 
дом» вы сделали в рамках «Рос-
сийских космических систем»?
ЮРИЙ ВЛАСОВ: Он предназначен как 
раз для создания суперэлемен-
тов практически в единичном 
экземпляре, когда не важно, 
сколько один будет стоить. 
Просто он нужен. Унификация 
идет полным ходом. И, безуслов-
но, с переходом на новое поколе-
ние космических аппаратов мы 
это учитываем. Совет главных 
конструкторов по приборостро-
ению подвергает анализу все но-
вые разработки именно с точки 
зрения унификации, использо-
вания перечня электронно-ком-
понентной базы и т.д.

Надуть дом. Космический
Сейчас обсуждается возможность 
продления ресурса МКС до 2028 
года. России это нужно?
ЮРИЙ ВЛАСОВ: Думаю, что мы не бу-
дем отказываться от продления 
эксплуатации МКС до 2028 года. 
Хотя у России есть все необходи-
мое, чтобы в ближайшее время 
произвести запуски новых моду-
лей, которые могут позволить 
российскому сегменту отделить-
ся и работать самостоятельно. 
Без наших пилотируемых кора-
блей и грузовиков эксплуатацию 
МКС очень сложно представить. 
Тут больше политический шаг: 
космос — мостик между страна-
ми, независимо от того, что про-
исходит на Земле, он объединяет 
людей и дает понимание, что мы 
все одна семья. И Земля — наш об-
щий дом.

Первый пилотируемый полет аме-
риканского «Дрэгона» снова пере-
несен, теперь на 2018 год. Когда он 
будет, конкуренция с нашими 
«Союзами» серьезно усилится?
ЮРИЙ ВЛАСОВ: О желании американ-
цев сделать пилотируемый «Дрэ-
гон» мы слышим уже десять лет. Я 
желаю им успеха от всей души. У 
них все должно получиться, у них 
хорошие инженеры и конструкто-
ры. Было время, когда они летали 
на шаттлах, а у нас вроде бы все 
было без изменений. А потом выя-

снилось, что старая королевская 
«семерка» — самая надежная и са-
мая дешевая. 

Хотя надо понимать, что сегод-
няшний модернизированный 
«Союз» уже совсем не тот, что 
прежде. Кроме внешней оболоч-
ки, конструктивно-компоновоч-
ной схемы, внутри — уже все дру-
гое. Сейчас мы создаем новый пи-
лотируемый корабль «Федера-
ция». Разумеется, это корабль со-
вершенно другого класса, чем 
«Союз». 

«Федерация» с прицелом на Луну?
ЮРИЙ ВЛАСОВ: Безусловно. А точнее, 
под новый взгляд, новый подход к 
пилотируемой космонавтике. Ска-
жем, спускаемый аппарат корабля 
«Союз» садится с точностью 10 на 
60 км. А «Федерация» должна бу-
дет садиться в точку диаметром в 
единицы километров.

Некоторые космонавты, с кото-
рыми я говорила, считают, что в 
создаваемом корабле пока не до 
конца продумана система спасе-
ния, допустим, при приводнении 
в океан?
ЮРИЙ ВЛАСОВ: Я полностью согласен. 
Кстати говоря, именно в «Федера-
ции» учтены все новые требова-
ния по дополнительной безопа-
сности, разработанные и внедряе-
мые как раз в ходе реформы про-
мышленности. Мы подбираем ма-
териалы, недавно закончили 
эскизный проект. У космонавтов 
должна быть возможность более 
длительной работы в автономном 
режиме, чем сейчас, в спускаемых 
кораблях «Союз». 

Предстоит решить и еще одну 
серьезную проблему: скажем, в 
течение считаных часов прибыть 
в любую точку Мирового океана и 
забрать объект при волне в 5 бал-
лов и даже шторме. И обеспе-
чить полную безопасность и 
экипажа, и спасателей. 
Нужно разработать но-
вый класс спасательных 
средств, которые за-
втра будут служить не 
только космосу, но и 
здесь, на Земле.

Какие супертехноло-
гии, новейшие мате-
риалы появляются на 
космических пред-
приятиях?
Ю Р И Й  В Л АС О В :  Прежде 
всего, это переход на 
композитные мате-
риалы. Уходим от 
титаново-алюми-
ниевых и прочих 
сплавов. Композит-
ные материалы по-
зволяют сделать косми-
ческий корабль легче, 
долговечнее, надежнее.

Одна из космических новаций — 
надувной модуль: стартует в сло-
женном виде, а потом на орбите 
разворачивается и, как минимум, 
раза в три превышает первона-
чальный объем. Правда, что рос-
сийский надувной модуль исклю-
чен из космической программы?
ЮРИЙ ВЛАСОВ: Неправда. У нас начало 
серии запусков новых модулей 
планируется в конце 2017 — нача-
ле 2018 года. Сначала пойдет мно-
гоцелевой лабораторный модуль, 
потом научно-энергетический, за 
ним стыковочный узел на пять ко-
раблей и, наконец, надувной мо-
дуль.

А что за стыковочный узел на пять 
кораблей? 
ЮРИЙ ВЛАСОВ: Образно говоря, это 
стыковочный модуль в виде боль-
шого шара, который будет унифи-
цирован со всеми стыковочными 
системами космических кораблей 
наших коллег. Российский стыко-
вочный узел, который создан в 
РКК «Энергия», признан одним из 

лучших — с точки зрения шлюзова-
ния, крепления, подхода — в обес-
печении параметров стыковки. В 
плане надежности и механики да-
леко не каждая страна способна 
воспроизвести такие детали. А это 
очень важно.

И когда конкретно он может поя-
виться?
ЮРИЙ ВЛАСОВ: По программе на МКС 
он должен быть в 2018 году. Все 
модули должны идти в строгой по-
следовательности.

Зарядиться от Солнца
На Марсе нашли обломки модуля 
«Скиапарелли» миссии «Экзо-
Марс». Он разбился из-за ошибки 
западных специалистов: раньше 
времени сработали тормозные 
двигатели. Будет ли учтен этот 

опыт при подготовке вто-
рой части «Экзо-

Марса», которая 
должна старто-
вать в 2020 
году?

ЮРИЙ ВЛАСОВ: То, что модуль упал, 
разбился, это, конечно, плохо, од-
нако это тоже результат. Надо ска-
зать, вообще в этой экспедиции 
российскими были только два 
прибора из четырех — и они на ор-
битальном модуле TGO, который 
работает сейчас на марсианской 
орбите. И передает ценную науч-
ную информацию. На втором эта-
пе миссии «ЭкзоМарс» россий-
ское техническое участие гораздо 
больше. Мы будем полностью от-
вечать за систему посадки, и рос-
сийская посадочная платформа, 
по сути, будет лабораторией, из-
учающей грунт Марса совершен-
но на другом уровне. Конечно, 
конструкторы обязательно учтут 
опыт, который нам дал «Скиапа-
релли».

Какие перспективные космиче-
ские аппараты разрабатываются 
в космических КБ?
Ю Р И Й  В Л АС О В :  Разработки есть. 
Могу сказать, что они очень неор-
динарные. Возьмем высотные 
беспилотные аппараты, напри-
мер, «Аист». Такие «беспилотни-
ки» работают исключительно на 
солнечной энергии. Днем заряжа-
ются аккумуляторы, на которых 
ночью продолжается полет. У та-
ких аппаратов огромные пер-
спективы — в частности, для 
контроля разработок недр, пло-
щадей посевов, чрезвычайных си-
туаций и так далее. По сути, они 
расширяют возможности ДЗЗ — 
дистанционного зондирования 
Земли.

Или, скажем, такой аспект. 
Лететь к другим планетам, на 
Марс на химических источниках 
— несерьезно. Должен быть явно 
другой источник энергии, поэто-
му разрабатываются и солнеч-
ные паруса, и новые типы двига-
телей на ядерных установках. 
Это наши передовые разработки, 
которые уже сегодня начинают 
внедряться в производство рос-
сийской ракетно-космической 
промышленностью.

Скажите, традиционные «фор-
мы» космических аппаратов — 
это навсегда? Или у конструкто-
ров есть что-то нетрадиционное?
ЮРИЙ ВЛАСОВ: Существует космиче-
ская классика, от которой никуда 
не деться: чтобы преодолеть зем-
ное тяготение, мы должны иметь 
мощное средство введения. Сам 
космический объект в этой части 
играет небольшую роль. Принци-
пиально новое — это возвращае-
мая ракета. Есть варианты, и они 
прорабатываются. Есть проект 
старта ракеты с самолета. Интере-
сный, но до практической реали-
зации далеко. 

Мы научились использовать 
новые материалы, что позволяет 
в разы увеличивать, например, 
диаметр антенн, а это серьезно 
повышает их КПД. С другой сто-
роны, мы можем в разы и умень-
шать космические аппараты. То 
есть можем управлять целыми 
облаками спутников. Но сегодня 
практически всю пользу, кото-
рую дает нам космос, решение 
практических задач мы получа-
ем пока от традиционных косми-
ческих аппаратов с нормальны-
ми массами, весами, надежно-
стью и т.д.

Сейчас говорят об очередном со-
кращении бюджета федеральной 
космической программы. Это от-
разится на рабочих программах 
предприятий?
ЮРИЙ ВЛАСОВ: В процессе реформы 
отрасли мы создаем промышлен-
ность, которая должна адекват-

но реагировать на экономиче-
ские проблемы как внутри 
страны, так и в мире. В идеа-
ле считается, что предприя-

тие стабильно и развива-
ется правильно, если 
кроме гособоронзака-
за оно имеет еще хоро-
ший пакет коммерче-
ских заказов. И не 
только в области кос-
моса.

Но понятно, что 
сейчас в силу специ-

фики развития нашей от-
расли мы лишь в начале пути, 

нам еще многое надо сделать. 
Даже на тех предприятиях, где 
есть блок гражданской продук-
ции, он пока несопоставим с кос-
мической. Хорошо, если есть со-
отношение 50х50 или близко к 
этому, но пока таких предприя-
тий единицы. Задача космиче-
ской промышленности — стать 
ближе к людям, делать их жизнь 
на земле более комфортной, 
привнести наши новые техноло-
гии в сегодняшний день, что мы и 
делаем.

У России есть все необходимое, 
чтобы произвести запуски новых 
модулей, которые могут позволить 
российскому сегменту отделиться 
и работать самостоятельно. 

Акцент

 Спускаемый аппарат корабля 
«Союз» садится с точностью 
10 на 60 км. А «Федерация» 
будет садиться в точку 
диаметром в единицы 
километров
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Юрий Власов: 
Все наши работы 
по ракетам-носите-
лям выстроены 
в четкий ряд, 
чтобы все понимали 
и видели: что когда 
появляется, 
что когда уходит. 
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Ольга Журман, 
«Российская газета», 
Приморский край

В
чера во Владивостоке под до-
машний арест помещен ви-
це-губернатор края Сергей 

Сидоренко. Ходатайство в суд по-
дано следственным отделом УФСБ 
по Приморскому краю, делом за-
нимается ФСБ.

По информации правоохрани-
телей, арест связан с распределе-
нием финансовых средств постра-
давшим от тайфуна «Лайонрок» — 
вице-губернатор обвиняется в по-
кушении на мошенничество в осо-
бо крупном размере, да еще в сго-
воре с группой лиц. По словам 
представителя суда, который вче-
ра арестовал Сидоренко на два ме-
сяца, «речь идет о третьей части 
30 статьи и четвертой части 159 
статьи Уголовного кодекса РФ». 
По данным следствия, вице-губер-
натор мог завысить размер ущер-
ба от наводнения, а финансовую 
помощь правительства направить 
(или не успел направить, потому 
что одна из статей — о покушении 
на совершение преступления) в 
подконтрольные компании, кото-
рые возглавляют его друзья. 

Как сообщил в эфире ГТРК 
«Владивосток» глава региона Вла-
димир Миклушевский, ущерб, на-
несенный экономике региона, со-
ставляет более семи миллиардов 
рублей. Днем раньше Сергея Си-
доренко «потеряли» журналисты. 
Они хотели получить коммента-
рии после того, как у его родного 

брата Владимира — главы сельско-
хозяйственного ФГУП «Дальнево-
сточное» — были проведены след-
ственные действия. Теперь понят-
но, в связи с чем шли эти действия.

Три месяца назад вице-губер-
натора наградили орденом Почета 
«за большой вклад в реализацию 
программ по сохранению амур-
ских тигров и дальневосточных 
леопардов, создание региональ-
ной системы охраны и воспроиз-
водства объектов животного 
мира». В чехарде часто меняю-
щихся замов Сергей Сидоренко 
казался  человеком на своем ме-
сте, профессионалом. Он единст-

венный, оставшийся на посту из 
первой команды губернатора. 
При нем, а он эту должность зани-
мает с 2012 года, действительно 
сельское хозяйство края показы-
вает хорошие темпы роста, от-
расль привлекает иностранных 
инвесторов.

— Пока рано что-либо коммен-
тировать, сегодня к Сергею Пет-
ровичу есть претензии со стороны 
правоохранительных органов. Он 
давно работает в отрасли и поль-
зуется большим уважением. Одна-
ко моя позиция в этом вопросе не-
изменна — все равны перед зако-
ном — так прокомментировал вче-

ра арест заместителя губернатор 
Владимир Миклушевский.

Последние дни уходящего года 
приносят Приморью неприятные 
новости. Так, накануне из краево-
го суда пришло сообщение о при-
говоре 13 бывшим чиновникам за 
незаконное отчуждение госиму-
щества более чем на полмиллиар-
да рублей. Следствие и судебный 
процесс шли девять лет. Это резо-
нансное дело, по которому на до-
прос в прокуратуру вызывали тог-
дашнего губернатора края Сергея 
Дарькина, и он некоторое время 
был даже его фигурантом. Потом 
претензии к нему сняли.

Дело названо по имени Игоря 
Мещерякова, который в начале 
двухтысячных был председателем 
комитета по управлению госиму-
ществом края, а потом исполнял 
обязанности руководителя терри-
ториального управления мини-
стерства имущественных отноше-
ний РФ по Приморскому краю. 
Считается, что ими в сговоре впо-
следствии с бежавшим в США гла-
вой ЗАО «ДВ Стройсвязьком-
плекс» Юрием Степанченко было 
создано преступное сообщество, 
цель которого — завладение крае-
вой недвижимостью путем ее про-
дажи с аукционов подконтроль-
ным компаниям по умышленно 
заниженной стоимости. В списке 
числятся значимые для Владивос-
тока здания, исторические в том 
числе, две госдачи в пригороде, 
здание Морского штаба.

Подследственные пытались 
представить дело как политиче-

ское, поскольку оно было возбу-
ждено накануне подготовки Вла-
дивостока к саммиту АТЭС, кото-
рый прошел в 2012 году, и, следо-
вательно, край должен был полу-
чить сотни миллиардов рублей на 
подготовку к международной 
встрече, и частью их распоряжа-
лась администрация края.

— Все это дело — банальная уго-
ловщина, а не какой-то политиче-
ский заказ для того,  чтобы 
«убрать» Дарькина, как заявлял 
сам обвиняемый и многие полито-
логи. Да, дело порядком затяну-
лось, но на это есть объективные 
причины: крупный ущерб и дол-
гое отсутствие в деле потерпевшей 
стороны. Кстати, последнее вы-
глядит очень странно. Как только 
администрацию края признали 
потерпевшей стороной, процесс 
продолжился, — говорит доктор 
юридических наук, профессор 
Дальневосточного государствен-
ного университета Виталий Номо-
конов.

Пятерым фигурантам дела суд 
назначил реальные сроки лише-
ния свободы. 12 лет колонии стро-
гого режима дали Мещерякову, 
экс-председателю комитета по 
управлению государственным 
имуществом Владимиру Книжни-
ку — 11 лет строгого режима. Суд 
постановил вернуть объекты пре-
ступного посягательства его за-
конным владельцам, то есть в соб-
ственность Приморского края и 
Российской Федерации. Пока 
приговор в законную силу не 
вступил.

Рубль 
на чемоданах

Другая трагедия, произошедшая в Берлине, 
также не окажет существенного влияния на 
турпоездки в Германию, отмечают в АТОР. Бер-

лин никогда и не был притягательным направлением для 
организованных массовых туров. Если россияне и едут в 
Германию на новогодние каникулы, то, скорее, в Бава-
рию, в альпийские регионы, чтобы покататься на лыжах. 
Однако трагедия в Берлине, а летом этого года и во фран-
цузской Ницце, косвенно влияет на репутацию всего ев-
ропейского направления, отметила Майя Ломидзе.

 Тем не менее спрос есть и достаточно устойчивый. В 
Европе сейчас прежде всего востребованы горнолыжные 
направления — Австрия, Италия, Андорра. «В целом, если 
еще летом россияне, отправляясь на отдых в Европу, ста-
рались сэкономить и бронировали 3-звездочные отели 
на 7-8-дневный срок, то сейчас уже больше присматри-
вают 4-звездочные, с завтраком. А продолжительность 
отдыха увеличивают до 10—11 дней. То же — и по азиат-
ским направлениям. Прежде всего это связано с курсом 
валют», — отметила Майя Ломидзе. 

Кстати, несмотря 
на то, что до каникул 
остается меньше 10 
дней, полная карти-
на по продажам бу-
дет ясна ближе к са-
мому Новому году. 
«У нас есть туристы, 
которые не покупа-
ют туры в конце ноя-
бря или начале дека-
бря, а выжидают 
время, например, до 
25 декабря, надеясь 
купить «горящий» 
тур с вылетом 28—29 декабря. Но это то, что касается за-
рубежного отдыха. Ситуация на внутреннем рынке иная. 
Бронирование туров по России не требует подобных 
ухищрений, и цена на отдых  примерно стабильна», — 
рассказала Ломидзе.

По данным АТОР, среди российских направлений ли-
дирует горнолыжный кластер в Сочи, на Красной Поля-
не, хотя сейчас на него нет такого ажиотажного спроса, 
как в прошлом году. На втором месте — Москва и Санкт-
Петербург, предлагающие хорошую экскурсионную про-
грамму и удобные для семейных туров. В последнее вре-
мя у россиян также популярны Казань и Великий Устюг. 
И там, и там обещают интересную программу, колорит-
ных Дедов Морозов, но в Казани это еще и национальный 
колорит. Растет спрос и на горнолыжные курорты на Кав-
казе и в Сибири — Приэльбрусье, Шерегеш, куда активно 
едут отдыхать жители близлежащих регионов.

Из стран постсоветского пространства очень попу-
лярна Грузия. Но турпоток из России в бывшие союзные 
республики сдерживает дорогой перелет. «Чартеры туда 
не ставят, потому что это пока невыгодно. Хотя этой зи-
мой один из туроператоров зафрахтовал блоки мест в 
Грузию, что позволило значительно удешевить конеч-
ную стоимость туров. Возможно, этот опыт окажется по-
лезным и для туров в другие страны СНГ», — отметила 
Майя Ломидзе. 

АКЦИЯ

В столице 
стартует 
операция 
«Ель»

НЕ РУБИТЕ, 
МУЖИКИ

Сергей Жуков

ОПЕРАЦИЯ «Ель», которую ин-
спекторы «Мосприроды» и по-
лицейские проводят перед ново-
годними праздниками, в этом 
году стартует 23 декабря. Об 
этом вчера сообщил глава сто-
личного департамента природо-
пользования и охраны окружаю-
щей среды Антон Кульбачев-
ский.

Инспекторы будут работать 
в усиленном режиме, в том чи-
сле и вечером. Поэтому Кульба-
чевский советует покупать но-
вогодних красавиц на елочных 
базарах. Нелегальная вырубка 
карается штрафом в размере 
трех-четырех тысяч рублей. Бо-
лее того, сруб дерева — это пре-
ступление, ответственность за 
которое устанавливается ст. 260 
Уголовного кодекса. С наруши-
теля могут взыскать до 500 тыс. 
руб. Кроме этого, ему предъяв-
ляют иск о возмещении ущерба, 
сумма которого в десятки, а 
иногда и в сотни раз превышает 
стоимость елки, которую можно 
купить на официальном базаре.

В этот же день в природных 
парках Москвы начинаются но-
вогодние экологические пред-
ставления и акции. Во всех при-
родных парках запланированы 
спортивные мероприятия. Са-
мое необычное — ежегодный за-
бег «Побегай 1 января» — прой-
дет в Измайловском лесопарке. 
Условия акции просты: выйти 
на пробежку в первый день Но-
вого года. Принять участие мо-
гут все желающие, регистриро-
ваться и записываться заранее 
не нужно. Главное — найти силы 
после новогодней ночи, ото-
рваться от салатов и прийти ко 
входу в парк со стороны 7-й 
Парковой улицы. Старт наме-
чен на 15.00.

СУД

Мотоциклист 
получил срок 
за продажу 
брелка 
со скрытой 
видеокамерой

ШПИОН 
ПОНЕВОЛЕ

Иван Петров

38-ЛЕТНИЙ столичный мотоци-
клист Алексей Соколов признан 
вчера виновным в незаконном 
обороте спецсредств для негла-
сного получения информации. 
Обвинительный приговор в от-
ношении москвича вынес Бас-
манный районный суд Москвы. 
Мужчина всего лишь приобрел 2 
года назад на китайском онлайн-
маркете брелок, способный ве-
сти скрытую видеосъемку. Он 
намеревался использовать его 
на мотоцикле в качестве видео-
регистратора, прикрепив к шле-
му или к рулю. Но качество кар-
тинки оказалось плохого разре-
шения, и мотоциклист забросил 
гаджет в дальний ящик. 

В прошлом году с деньгами в 
семье стало туго, Алексею на гла-
за попался тот самый брелок, и 
он выставил его на продажу в 
Интернете за 1500 рублей. Но в 
качестве покупателей на встречу 
пришли оперативники. Поли-
цейские оформили преступле-
ние как попытку незаконного 
сбыта шпионского оборудова-
ния. Мотолюбителю было предъ-
явлено обвинение в совершении 
преступления, предусмотренно-
го статьей 138.1 УК РФ «Неза-
конный оборот специальных 
технических средств, предназна-
ченных для негласного получе-
ния информации». 

До приговора мотоциклист 
провел в заключении почти 4 ме-
сяца. Кстати, именно таким ока-
зался и приговор судьи Елены 
Ленской, назначившей Соколо-
ву наказание — 4 месяца в коло-
нии. С учетом отбытого в СИЗО 
времени вскоре мужчина выйдет 
на свободу. «Обычным гражда-
нам нельзя производить, прода-
вать, покупать и использовать 
средства для прослушки, скры-
того видеонаблюдения и прочего 
негласного сбора информации, 
это в рамках закона могут делать 
только правоохранители и спец-
службы», — пояснил «РГ» эк-
сперт Комитета Госдумы по без-
опасности и противодействию 
коррупции, адвокат Роман Тере-
хин.

Прямая речь В Москве открылась выставка в честь 120-летия маршала 
Советского Союза и Польши

Его звезда

Ариадна Рокоссовская

В 
декабре отмечается 
120-летие со дня рожде-
ния выдающегося со-
ветского полководца 
Константина Рокоссов-

ского — единственного в истории 
маршала Советского Союза и 
Польши, дважды Героя Советско-
го Союза.

Вчера в Москве в Музее воен-
ной истории «Стрелецкие пала-
ты» в Лаврушинском переулке 
открылась экспозиция личных 
вещей Константина Константи-
новича. На выставке «Солдат 
Отечества», над которой работа-
ли эксперты Российского Воен-
но-исторического общества и 
потомки Рокоссовского, пред-
ставлен советский маршальский 
форменный плащ, мундир мар-
шала Польши, личные вещи, ме-
бель, фотографии, документы и 
даже фуражка и сабля, с которой 
он командовал Парадом Победы.

В числе других экспонатов 
можно отметить патефон, кото-
рый, по словам внука полковод-
ца, был вручен ему в 1935 году в 
качестве главного приза на ди-
визионных конных соревнова-
ниях. Об отношении к музыке в 
семье Рокоссовских можно су-

дить по тому, что, несмотря на 
арест Константина Константи-
новича в 1937-м, несмотря на 
скитания его семьи в начале вой-
ны, жена и дочь не расстались с 
патефоном, на котором в те 
счастливые времена, когда се-
мье удавалось собраться вместе, 
они слушали пластинки Алек-
сандра Вертинского.

Внук маршала рассказал 
«РГ», что в последние годы он 
наблюдает, как растет интерес к 
Рокоссовскому. Благодаря под-

держке РВИО открылась выстав-
ка в музее военной истории, а 
год назад на бульваре Рокоссов-
ского появился памятник, со-
зданный скульптором Александ-
ром Рукавишниковым. Это было 
знаковым событием для семьи 
полководца, поскольку именно 
битва за Москву, в ходе которой 
он командовал 16-й армией в со-
ставе Западного фронта, была 
одним из тяжелейших испыта-
ний в его военной биографии. 
«Единственное, что меня рас-
страивает, — то, что все время на-
ходятся люди, которые пытают-
ся переделать биографию деда, 
даже его имя и отчество. Напри-
мер, приходится сталкиваться с 
тем, что иногда его называют 
Константином Ксаверьевичем. 
Его отца, действительно, звали 
Ксаверием — имя непривычное 
для русского уха, поэтому отче-
ство все время путали. Напри-
мер, в приказе о награждении 
деда одной из георгиевских ме-
далей в 1916 году написано «еф-
рейтору Рокоссовскому Конс-
тантину Савельевичу. Но имен-
но по этой причине он сам вы-
брал себе отчество Константи-
нович, и я считаю, что нужно 
уважать его решение». Констан-
тин Рокоссовский-младший счи-

тает, что его дед должен остаться 
в истории тем, кем он сам себя 
считал: «В своих автобиографи-
ях он писал, что родился в горо-
де Варшава, по национальности 
— поляк, родные языки — русский 
и польский, гражданин Совет-
ского Союза». 

— Помню, как отмечали мое 
пятнадцатилетие, — рассказыва-
ет он. — Все уже поздравили меня 
и подарили подарки, а дедушка, 
который обычно поздравлял 
первым, молчит с загадочным 
видом. Наконец все готово к 
праздничному обеду, он появля-
ется в нарядном костюме и несет 
в руках настоящую шашку! Ту 
самую, с которой он командовал 
Парадом Победы, — бабушка 
украдкой показывала мне ее, 
когда деда не было дома. Он по-
дошел ко мне и сказал: «Ну, Ко-
стя, ты теперь большой, бери ее 
и храни. Дай бог, чтобы тебе ни-
когда не пришлось ее обна-
жать!» На выставке можно уви-
деть повседневную служебную 
кавалерийскую шашку образца 
1927 года комполка, а затем 
комкора Рокоссовского.

По рассказам внука, охота 
была самым большим увлечени-
ем Рокоссовского, его страстью: 
«У нас на даче висели многочи-

сленные трофеи — оленьи рога, 
клыки кабанов и даже голова 
громадного волка, которого он 
убил где-то в Польше. Когда здо-
ровье стало подводить, от таких 
охот пришлось отказаться, и в 
последние годы он в основном 
ходил на уток. И хотя стрелком 
он был блестящим, тем не менее 
за несколько недель до открытия 
сезона начинал готовиться: до-
ставал ружья, чистил, смазывал 
их, приводил в порядок амуни-
цию и снаряжение. По выход-
ным он тренировался в саду, 
вскидывая ружье, делая провод-
ки, привыкая к спуску. Патроны 
дед набивал себе сам. У него был 
специальный набор, чтобы де-
лать патроны, кроме того, он вы-
писывал журнал «Охота» и чер-
пал оттуда всякие рекоменда-
ции. Я с удовольствием ему по-
могал. Порох мне, конечно, не 
доверяли, зато я специальной 
меркой отвешивал дробь. По ве-
черам он учил меня всем этим 
премудростям, рассказывал раз-
ные охотничьи истории».

После войны Рокоссовский мог 
себе позволить предаваться люби-
мому занятию каждое лето.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Росгвардия 
усиливает контроль за 
оборотом гражданского 
оружия и ЧОПами

Стволы 
пересчитают

Михаил Фалалеев

ЗАВЕРШИЛСЯ первый этап формирования структуры 
Федеральной службы войск национальной гвардии, од-
ним из результатов которого стало создания главка 
Росгвардии в Подмосковье. Штаб — в Реутово. Именно 
здесь располагалось управление вневедомственной ох-
раны области с достаточно обширным помещением. А 
так как территориальные органы Росгвардии были сфор-
мированы на основе вневедомственной охраны, то реше-
ние о базировании было вполне очевидным.  Росгвардия 
состоит из двух компонентов — войсковой, в основу кото-
рой вошли бывшие внутренние войска МВД, и террито-
риальных органов — тех полицейских подразделений, ко-
торые были переданы в новую силовую структуру.

Начальник нового главка генерал-майор полиции 
Алексей Лаушкин рассказал, что помимо вневедомст-
венной охраны в подчиненную ему структуру вошли 
центр лицензионно-разрешительной работы, специаль-
ный отряд быстрого реагирования, два подразделения 
ОМОНа — «Русич» из Подольска и «Пересвет» Сергиева 
Посада (их в командировках на Северный Кавказ еще на-
зывают «монахами») и два авиационных отряда особого 
назначения. Знаменитый космодром в Байконуре тоже 
охраняют росгвардейцы. 

В подчинении у Лаушкина около 7 тысяч «штыков». 
Из них 5 тысяч — сотрудники вневедомственной охраны, 
которые ежедневно выставляют на маршруты патрули-
рования 426 нарядов групп задержания. Они защищают 
в области с помощью пультов централизованной охраны 
65 301 квартиру и 27 519 мест хранения имущества гра-
ждан. За год ни одной кражи здесь не было. Зато раскры-
то 2143 преступления, задержано 1848 подозреваемых в 
совершении преступлений.  Впрочем, проблемы есть. 
Так, к Алексею Лаушкину обращаются с предложениями 
все новые учреждения, организации и предприятия с 
просьбой заключить с ними договор об охране. Но дале-
ко не всегда это возможно из-за банального отсутствия 
людей. Ведь год назад вневедомственная охрана, еще бу-
дучи в составе МВД, подверглась сокращению. 

Возможно, будут уточнены или скорректированы за-
дачи, стоящие и перед Центром лицензионно-разреши-
тельной работы, который контролирует оборот граждан-
ского и служебного оружия и деятельность частных ох-
ранных организаций. Собственно, для усиления такого 
контроля и было принято решение о переходе лицензи-
онных подразделений в состав Росгвардии. В этом году в 
Московской области было аннулировано 3188 оружей-
ных лицензий и разрешений, изъято у граждан 6138 еди-
ниц огнестрельного оружия и принято от жителей добро-
вольно сданных 5777 стреляющих единиц. 

В Подмосковье работают 1541 частная охранная ор-
ганизация, 269 из которых вооружены. Многие из этих 
организаций активно сотрудничают с полицией, даже 
участвуют в совместных операциях и патрулях. Тем не 
менее за год в соответствии с утвержденным графиком 
Росгвардия провела здесь 654 проверки, в основном по 
соблюдению законодательства об обороте оружия. Было 
выявлено 25 нарушений, временно изъято 67 стволов. 

Фото и видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1347438

В чехарде часто меняющихся заместителей губернатора Сергей 
Сидоренко казался человеком на своем месте.

1

Сочи, Москва, Санкт-
Петербург, Казань, 
горнолыжные 
курорты Кавказа 
и Сибири — лидеры 
спроса на каникулы
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Больше фото на сайте
rg.ru/art/1347174

СЛЕДСТВИЕ Вице-губернатора Приморья арестовали спустя три месяца после 
вручения ордена Почета

Попал под тайфун?

В разгар Сталинградской битвы 
Time опубликовал портрет 
Рокоссовского на обложке. 
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ПРОЧИТАНО Финляндии 
предложили заключить 
военный союз с Россией

Защита рядом

Надежда Ермолаева

ФИНЛЯНДИЯ должна заключить военный союз с Рос-
сией и меньше внимания уделять Евросоюзу и НАТО. Та-
кое мнение высказал ведущий профессор Университета 
национальной обороны Финляндии Алпо Юнтунен в но-
вой аналитической работе, опубликованной в Suomen 
Kuvalehti. «Финляндии нет смысла возлагать надежды на 
западные структуры. Помощи от них не дождешься. Ин-
тересы НАТО и США никак не связаны с балтийским ре-
гионом, и ждать их появления тут глупо», — написал ве-
дущий финский аналитик, отметив, что единственным 
гарантом безопасности Суоми является Россия. И имен-
но с Москвой Хельсинки должны выстраивать стратеги-
ческое военное сотрудничество и доверительные отно-
шения.

Официальные власти Финляндии пока никак не про-
комментировали заявление Юнтунена. Местные газеты 
назвали аналитика провокатором, который пытается 
резко развернуть общественное мнение в сторону Мо-
сквы. При этом большинство журналистов признают: 
аргументация Юнтунена убедительна, и правительству 
следует ее изучить перед составлением очередного до-
клада о политике безопасности страны. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО В телефоне
убийцы посла РФ
найдены зашифрованные
сообщения

С заказчиком 
ясности нет 

Леонид Пчельников, «Российская газета», Стамбул

С КАЖДЫМ новым часом все больше деталей страшного 
преступления, в результате которого погиб Андрей Генна-
дьевич Карлов, появляется в СМИ. Турецкая пресса сооб-
щила о том, что число арестованных по данному делу до-
стигло 13 человек. Продолжается спецоперация по задер-
жанию высокопоставленных чиновников в министерстве 
юстиции Турции, подозреваемых в причастности к орга-
низации Фетхуллаха Гюлена, которая по версии следствия 
стоит за кровавым преступлением. Связана ли данная опе-
рация непосредственно с убийством посла пока не сооб-
щается. 

Версия о причастности ФЕТО к убийству российского 
посла основана на найденной в анкарской квартире Мев-
люта Мерта Алтынташа и номере отеля, где он останавли-
вался перед убийством, литературе соответствующего со-
держания. Правда, турецкие СМИ сообщают также и о яко-
бы найденных у него книгах с символикой «Аль-Каиды». В 
настоящий момент квартира убийцы опечатана, а в подъ-
езд пускают лишь его жителей. Ожидается, что жилище 
террориста осмотрит прибывшая из России следственная 
группа. По мнению турецких правоохранителей, на при-
частность Алтынташа к ФЕТО указывает и тот факт, что он 
перед поступлением в вуз посещал бесплатные подготови-
тельные курсы, финансировавшиеся за счет гюленовских 
частных фирм. Позже эти курсы были закрыты. Стоит от-
метить, что в университет Алтынташ в итоге поступить не 
смог, после чего принял решение продолжить обучение в 
измирском полицейском лицее. При этом поступить туда 
ему также помог некий Хасан Ф., занимающий достаточно 
высокое положение в иерархии общества Гюлена. Хасан Ф. 
Уже дает показания полиции. 

Турецкие власти в свою очередь сформировали группу 
из 120 человек, представляющих отдел по борьбе с терро-
ризмом, для расследования инцидента. По последним дан-
ным, следователям удалось найти 4 зашифрованных сооб-
щения на телефоне Алтынташа. Специалисты уже пытают-
ся подобрать ключи к шифрам, которые могли бы пролить 
свет на то, кто направлял руку исполнителя убийства. Со 
стороны полицейского руководства последовал также от-
вет на вопрос о том, почему преступника не удалось взять 
живым. По словам одного из высокопоставленных офице-
ров, пожелавшим остаться неназванным, в соответствии 
со сложившейся во всем мире практикой в подобных ситу-
ациях принято ликвидировать террориста во избежание 
большего числа жертв и полицейские действовали в рам-
ках инструкций. При этом перед тем, как ликвидировать 
Алтынташа, его несколько раз призывали сдаться, но тот 
отвечал, что у него нет цели остаться в живых.

Российская следственная группа, прибывшая для уча-
стия в расследовании, уже отсмотрела записи видеокамер 
с места преступления. Известно, что убийца прошел в зда-
ние в обход рамки металлоискателя. В ответ на замечания 
охранников Алтынташ продемонстрировал полицейское 
удостоверение.

Из сирийских источников стало известно, что ответст-
венность за убийство Карлова взяла на себя группировка 
«Джейш аль-Фатх», которая включает и террористов из за-
прещенной в РФ «Джебхат ан-Нусры».

ВЗГЛЯД ИЗ США Россия не попала в список военных приоритетов администрации Трампа

Нашли новых врагов
Игорь Дунаевский
«Российская газета», Вашингтон

У
поминание о России отсут-
ствует в перечне военных 
приоритетов администра-

ции избранного президента США 
Дональда Трампа. Об этом сооб-
щил журнал Foreign Policy со 
ссылкой на оказавшийся в его 
распоряжении документ Пента-
гона, согласно которому Трамп 
намерен сконцентрироваться на 
разгроме экстремистов группи-
ровки ДАИШ (запрещена в РФ), 
модернизации вооруженных сил 
США, ликвидации бюджетных ог-
раничений для военного ведомст-
ва и разработке новой стратегии 
по кибербезопасности.

Описываемый журналом до-
кумент был составлен заммини-
стра обороны США по вопросам 
политики Брайаном Маккеоном 
на основе подходов будущей ад-
министрации, озвученных ему 
представителем переходной ко-
манды избранного президента 
Мирой Рикардел. В ходе встречи 
с военными чиновниками 28 но-
ября Рикардел назвала четыре 
приоритета избранного прези-
дента для Пентагона: «Разработ-
ка  стратегии для разгрома 
ДАИШ; укрепление обороны, в 
том числе путем ликвидации 
бюджетных ограничений, нара-
щивание мощи, размера и готов-
ности вооруженных сил; разра-
ботка детальной киберстрате-
гии; повышение эффективно-
сти». В документе также сообща-
ется, что для команды Трампа 
было проведено несколько бри-
фингов, в том числе по теме 
борьбы с ДАИШ, отношений с 

КНДР и КНР (республиканец в 
ходе предвыборной кампании 
давал понять, что намерен про-
водить более жесткую политику 
в отношении Китая. — «РГ»). В то 
же время неназванный предста-
витель Трампа сообщил Foreign 
Policy, что этот документ «не яв-

ляется исчерпывающим», было 
бы «ошибкой и заблуждением 
считать это перечнем всех прио-
ритетов избранного президен-
та». Заместитель пресс-секрета-
ря оборонного ведомства Гордон 
Траубридж рассказал, что тема 
России также поднималась на 

брифингах для будущей админи-
страции.

Напомним, что действующий 
глава Пентагона Эштон Картер и 
высшее американское военное 
руководство регулярно называ-
ют Россию «угрозой номер один» 
для Америки. Кроме того, Картер 
был одним из основных против-
ников сотрудничества США и РФ 
в борьбе против ДАИШ. Как напо-
минает журнал, цитируя источ-
ники из Пентагона, «военный 
бюджет США теперь сконцентри-
рован главным образом на проти-
востоянии Москве». Аргумента-

ция о российской угрозе позволи-
ла Пентагону добиться четырех-
кратного увеличения расходов — 
до 3,4 миллиарда долларов в 
2017 году — на поддержку союз-
ников по НАТО и размещение во-
енной техники в Европе для сдер-
живания РФ. Есть шанс на то, что 
с приходом новой администра-
ции положение дел может изме-
ниться. В то же время немалая 
часть американского политиче-
ского истеблишмента до сих пор 
относится к России насторожен-
но, а то и враждебно, что может 
повлиять на подходы избранного 
президента США. Так, глава Объ-
единенного комитета начальни-
ков штабов Джозеф Данфорд, ко-
торый останется на этой должно-
сти после инаугурации Трампа, 
на слушаниях в конгрессе ранее 
отмечал: «Если вести речь о госу-
дарстве, представляющем экзи-
стенциальную угрозу для США, 
то я бы указал на Россию. Ее дей-
ствия вызывают тревогу». Анти-
российские настроения домини-
руют в конгрессе, где будут заслу-
шивать и утверждать кандидатов 
на ключевые должности в адми-
нистрации, в том числе отставно-
го генерала Джеймса Мэттиса по 
прозвищу Бешеный пес, которого 
Трамп намерен назначить своим 
министром обороны. Также не 
ясно, какие рекомендации на рос-
сийском направлении сам Мэт-
тис будет давать Трампу. Ранее он 
критически высказывался о Рос-
сии, утверждая, что ее задача — 
«разбить НАТО на части», а так-
же называл действия РФ в отно-
шении Крыма и Украины «более 
жесткими и серьезными, чем кто-
либо ожидал». 

Следим за ситуацией Официальный Берлин избегает упоминаний о сотрудничестве 
с Россией в борьбе с терроризмом

Дело житейское?
Евгений Шестаков

Г
ромкий теракт в Берли-
не, который унес жизни 
12 человек, заставил за-
думаться немецкое об-
щество над последствия-

ми миграционной политики, ко-
торую проводила канцлер Ангела 
Меркель. И задаться вопросом, 
почему столь беспечными оказа-
лись спецслужбы, ранее неодно-
кратно предупреждавшие насе-
ление об опасности нападения со 
стороны экстремистов. Парадок-
сальность ситуации состоит в 
том, что немцам не предлагают 
никаких рецептов, способных 
предотвратить дальнейшие те-
ракты. Напротив, популярный в 
ФРГ комментатор, глава Инсти-
тута по предотвращению кризи-
сов Рольф Топхофен объясняет 
«Дойче Велле»: «Мы должны 
привыкнуть к таким трагедиям, 
если хотим сохранить наше об-
щественное устройство и нашу 
открытость». Мол, дело это жи-
тейское...

Судя по публикациям в немец-
ких СМИ, основное, что сегодня 
беспокоит власти, это чтобы тра-
гедией на рождественском базаре 
не воспользовались политиче-
ские противники партии Мер-
кель. В своей статье главный ре-
дактор «Дойче Велле», признав 
для многих в Германии очевидное 
— «после совершенного теракта 
ментальность немецкого общест-
ва наверняка изменится», делает 
вывод о «необходимости сохра-
нять спокойствие и благоразу-
мие». Но какова конечная цель 
призывов к «хладнокровию», с 
которыми политики, журналисты 
и эксперты обращаются к нем-
цам? Это не объединение усилий 
всех заинтересованных в борьбе с 
экстремистами ДАИШ (запреще-
на в РФ) государств. Нет, жителям 
Германии советуют быть хладно-
кровными, чтобы к власти не при-
шли правые партии с их отлич-
ным от правящей элиты видением 
мирового устройства и нацио-
нальных интересов. Все, что вол-
нует нынешних толкователей со-
вершенного теракта, так это что-
бы его последствиями не восполь-
зовались их политические про-
тивники, ставящие под сомнение 
целесообразность проводимой 
Меркель политики «открытых 
дверей» в отношении беженцев и 
санкции в отношении России. 
Остро стоящую перед официаль-
ным Берлином дилемму недвус-
мысленно выразило французское 
издание Slate. fr: «Как считаться с 
негодованием своих сограждан и 
при этом не играть на руку попу-
листским правым силам».

Во вторник вечером генпро-
курор ФРГ Петер Франк сооб-
щил, что задержанный по подо-
зрению в теракте гражданин Па-
кистана отпущен на свободу с 
вызывающей множество вопро-

сов формулировкой — «за недо-
статком улик». Решение, выгля-
дящее политически мотивиро-
ванным, ведь находившийся под 
стражей пакистанец был бежен-
цем и приехал в Германию год 
назад. Видимо, ответственные 
немецкие политики сочли, что 
его нахождение в тюрьме по по-
дозрению в теракте дополни-
тельно подогреет страсти в не-
мецком обществе и станет не-
нужным в преддверии парла-
ментских выборов 2017 года, на-
поминанием о миграционном 
коллапсе в Германии. Так что 
официальный Берлин посчитал, 
что отпустить за недостатком 
улик на свободу возможного 
преступника целесообразнее, 
чем держать его под стражей. 
В итоге полиция вновь присту-
пила к поиску «убийцы Рождест-

ва», который заставил миллио-
ны немцев с опаской выходить 
на улицу. А канцлер Ангела Мер-
кель благополучно избежала 
«политического землетрясе-
ния», о возможности которого 
писали местные СМИ, если бы 
пришлось официально при-
знать, что теракт совершил бе-
женец. На кого власти «повесят» 
в дальнейшем 12 погибших под 
колесами грузовика на рождест-
венском базаре, можно только 
гадать. Немецкие СМИ сообщи-
ли в среду, казалось бы, неверо-
ятное: якобы предполагаемый 
террорист оставил свое удосто-
верение личности в угнанном 
грузовике, и полиция нашла эти 
документы. Впрочем, с учетом 
того, что прежде державшиеся в 
отдалении от политики немец-
кие спецслужбы в последнее 

время все чаще косвенно рабо-
тают в тандеме с правящей эли-
той, их объективность в ходе 
громких, чувствительных рас-
следований вызывает вопросы.

Можно спорить о том, могла 
ли немецкая полиция предотвра-
тить нападение на символ хри-
стианского мира, как называет 
рождественский базар немецкая 
пресса. И почему из многочи-
сленных террористических атак, 
которые происходили в стране в 
течение 2016 года, не были сдела-
ны надлежащие в плане безопа-
сности выводы. Перечень совер-
шенных в Германии сторонника-
ми ДАИШ нападений занимает 
не одну страницу. Напомню лишь 
наиболее громкие дела. В июле 
беженец из Афганистана, воору-
женный топором, нанес тяжелые 
ранения пассажирам пригород-
ного поезда. В том же июле сири-
ец подорвал себя на музыкаль-
ном фестивале в баварском 
Ансбахе. Ранения получили 15 
человек. В октябре полиция за-
держала получившего статус бе-
женца сирийца по подозрению в 
подготовке теракта. На его квар-
тире нашли полтора килограмма 
мощной взрывчатки. Еще летом 
министр юстиции ФРГ приводил 
следующие цифры: «Прокурату-
ра Германии расследует почти 

120 дел против 180 лиц, подозре-
ваемых в членстве или поддер-
жке террористической группи-
ровки». Недавно немецкая прес-
са сообщила о выявленных Служ-
бой военной контрразведки в ря-
дах бундесвера 20 сторонников 
радикального ислама. Еще 60 во-
еннослужащих находятся под по-
дозрением. Казалось бы, эти фак-
ты должны были лишить немец-
кое общество беззаботности, за-
ставить власти перейти в вопро-
сах борьбы с терроризмом от 
расплывчатых предупреждений 
к конкретным шагам по защите 
населения. Но ничего этого не 
произошло: похоже, официаль-
ный Берлин так боялся, что анти-
террористические меры в Герма-
нии свяжут с наплывом бежен-
цев, что предпочел бездействие 
серьезным изменениям в сфере 
безопасности. И теперь предста-
вители правительства Меркель 
доказывают: предотвратить те-
ракты с использованием грузо-
вого транспорта в принципе 
было невозможно. А значит, в 
случившемся никто не виноват. 

Но, как пишут эксперты, еще в 
ноябре пропагандистский жур-
нал ДАИШ опубликовал деталь-
ные рекомендации, как атаковать 
места массового скопления лю-
дей с помощью грузовых автомо-

билей. Кстати, в пережившем ана-
логичное нападение в 2000 году 
Страсбурге давно научились за-
щищать рождественские рынки — 
ввели ограничения на движение 
автотранспорта по прилегающим 
улицам, создали специальные 
пункты пропуска. И даже отвели 
остающееся на рождественские 
праздники пустым место в центре 
города на случай, если там при-
дется разбить мобильный госпи-
таль. Теракт в Берлине дал уни-
кальный повод правящей коали-
ции отказаться от партийных сте-
реотипов и недвусмысленно обо-
значить главного врага Герма-
нии — международный терроризм. 
В ходе предвыборной кампании 
избранный президент США До-
нальд Трамп неоднократно гово-
рил о том, что готов объединить 
усилия с Москвой для победы над 
группировкой ДАИШ. Однако со 
стороны канцлера Ангелы Мер-
кель таких предложений о сотруд-
ничестве в последние дни не по-
ступало…

В число военных приоритетов США 
вошли борьба с экстремизмом 
и укрепление кибербезопасности.

Акцент

 Нынешний военный бюджет 
США сконцентрирован 
на противостоянии Москве

Акцент

 На кого власти Германии 
«повесят» 12 погибших 
под колесами грузовика, 
можно только гадать
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США объявили о готовности передать 

Японии часть территорий на острове 

Окинава, где в настоящее время нахо-

дятся американские военные объек-

ты. Торжественная церемония по это-

му поводу пройдет 22 декабря. Как со-

общают местные СМИ, японская сто-

рона получит 4 тысячи гектаров на се-

вере префектуры, которые использу-

ются американцами в качестве поли-

гона для обучения и тренировок своих 

офицеров и солдат. Таким образом 

под американским контролем оста-

нется 14,6 процентов от всей террито-

рии южного японского острова. Доба-

вим, что договоренность о передаче 

указанного участка земли между То-

кио и Вашингтоном была достигнута 

еще 20 лет назад, однако в 2002 году 

реализация данного плана была замо-

рожена на неопределенный срок. 

Примечательно, что японцы получат 

назад свои территории на определен-

ных условиях. В частности, им пред-

стоит построить там шесть вертолет-

ных площадок, которые будут исполь-

зоваться американскими военными. 

Напомним, что после поражения Япо-

нии во Второй мировой войне южный 

остров Окинава перешел под админи-

стративный контроль США. Это со-

стояние сохранялось вплоть до 1972 

года, когда управление регионом вер-

нулось к японским властям. В настоя-

щее время на Окинаве находится 74 

процента от всех расположенных на 

территории Японии военных баз 

США. Столь плотное сосредоточение 

американских войск на небольшом 

острове вызывает негативную реак-

цию у местного населения.

Подготовил Александр Ленин 
(Токио)

Фото и видео с места 
события, рассказы 
очевидцев — на сайте
rg.ru/sujet/5817

После трагедии в Берлине рождест-
венские ярмарки по всей Германии 
охраняют как военные объекты. 

E
P

A
E

P
A

C
E

V
.L

U

В Стамбуле на матче волейбольной Лиги чемпионов 
«Истанбул» — «Динамо» (Москва) игроки турецкого клуба разде-
лили скорбь россиян, надев майки с портретом Андрея Карлова.

ОФИЦИАЛЬНО

Владимир Путин присвоил послу РФ в Анкаре Андрею Карлову 

звание Героя Российской Федерации посмертно.

«За проявленные стойкость и мужество на посту Чрезвычай-

ного и Полномочного Посла РФ в Турецкой Республике, боль-

шой вклад в реализацию внешнеполитического курса РФ при-

своить звание Героя Российской Федерации Карлову Андрею 

Геннадьевичу (посмертно)», — говорится в тексте указа, опу-

бликованном в среду на сайте Кремля.
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КНИГИ

В издательстве 
«Малыш» 
вышли «Абра- 
кадабры»

ПОЧЕРКУШКИ 
ЧИЖИКОВА 

Наталья Соколова

СВОЙ 80-летний юбилей из-
вестный художник, автор 
Олимпийского Мишки отметил 
в прошлом году, а подарки про-
должает получать до сих пор. 
Эта книга стала своеобразным 
подарком юбиляру.

Идея книги у «Малыша» ро-
дилась совместно с современ-
ным поэтом Андреем Усачевым. 
«У нас с Чижиковым давний ро-
ман», — шутит он. Сначала были 
коты Чижикова, к которым Уса-
чев написал 150 стихотворе-
ний. Так появилась книга «333 
кота». В ней, к примеру, было 
опубликовано знаменитое «О, 
люди! Я скрывать не стану,/ Без-
умно я люблю сметану». 

Новый альбом составлен из 
пейзажей, портретов, шаржей, 
зарисовок, «почеркушек», ко-
торые пролежали в архиве ху-
дожника много лет. Они выпол-
нены в разных жанрах и техни-
ках: акварель, карандаш, тушь 
и гуашь — цветные, черно-бе-
лые, пожелтевшие от времени и 
сохранившиеся в первозданном 
виде рисунки.

Стихотворения к ним созда-
вали сразу 9 поэтов: Галина Дя-
дина, Марина Бородицкая, 
Игорь Жуков, Михаил Яснов, 
Сергей Махотин, Марина Дру-
жинина, Михаил Першин, Гри-
горий Кружков, Андрей Усачев.

Как признается Чижиков, 
все эти рисунки — преимущест-
венно наброски. «В книге два 
типа рисунков, — рассказал он 
на презентации книги в Фонде 
российской культуры. — Первая 
группа — ранние наброски, на-
веянные натурой, — к примеру, 
портрет сына. Вторая группа — 

все, что нарисовано перышком 
— это абракадабры. Кто рисует, 
тот знает, что перышко очень 
капризно: чтобы оно хорошо 
«ходило» по бумаге, надо его 
разрисовать. Перед тем как раз-
рисовать перо, я чиркал на бу-
маге. Рука сама рисовала котов. 
Я нарисую — выброшу, нарисую 
— выброшу, а Зинаида Сергеев-
на (супруга. — Прим. «РГ») по-
дойдет и оставит. Таким обра-
зом образовалась папка, кото-
рую видел Андрей. Почему 
абракадабра? Потому что это 
бессмысленное нагромождение 
типажей, котов ради того, что-
бы разработать перышко, а не 
чтобы найти смысл в этом».

Усачев увидел эти абракада-
бры и решил раздать их поэтам, 
чтобы те смогли их проиллю-
стрировать. Кто-то написал по 
два стихотворения на одну кар-
тинку: учет всех 150 работ 
было непросто вести, поэтому 
одна и та же картинка иногда 
попадала к двум поэтам. «Сча-
стье — работать с детскими кни-
гами, ты попадаешь в сказку, — 
признается один из авторов, 
поэт Михаил Першин. — С того 
момента, как я попал в этот мир 
(автор — математик, кандидат 
технических наук. — Прим. 
«РГ»), у меня ощущение, что я 
попал в сказку.

 По молодости я развлекал 
друзей трюком — показывал 
Олимпийского Мишку (делает 
характерное движение «пятой 
точкой»). Прошли годы, и я по-
пал на презентацию книги и те-
перь разговариваю с челове-
ком, который все это создал. 
Невероятно».

Конечно, полноценной дет-
ской книгой назвать альбом 
нельзя. Он больше адресован 
взрослым. Поэты немного поху-
лиганили, поностальгировали, 
посмеялись, поиграли с образа-
ми и разбудили в себе ребенка. 
Есть там и такое четверости-
шие: «Что уставился, милей-
ший?/ Не томи, а дай ответ/ На 
вопрос наиважнейший:/ Тре-
тьим будешь или нет?»

 Книга получилась яркой, не-
ожиданной и нетривиальной. А 
разглядывать и любоваться ри-
сунками классика можно беско-
нечно.

Книга стала своеобразным подар-
ком художнику Виктору Чижикову, 
отмечающему 80-летний юбилей.

Театр Спектакль «Мандельштам. Век-волкодав» в «Гоголь-центре»

Под собою не чуя страны
Зоя Апостольская

А
нтон Адасинский по-
ставил в «Гоголь-цен-
тре» спектакль «Ман-
дельштам. Век-волко-
дав». Он стал вторым 

«лучом» в спецпроекте «Звезда», 
придуманным Кириллом Сере-
бренниковым. Пять режиссеров 
поставят пять спектаклей о поэ-
тах Серебряного века. Первым 
стал Борис Пастернак в интер-
претации Максима Диденко. Вто-
рым — Осип Мандельштам Анто-
на Адасинского.

Адасинский — основатель и ру-
ководитель театра «DEREVO», 
режиссер и актер. Занимался му-
зыкой, хореографией и совре-
менным японским танцем буто. 
Он против инфляции слова, пред-
почитает тексту — тело. Работает 
с пластикой и выводит ее на уро-
вень метафоры. Но поэзию ценит, 
поэтому в истории про Мандель-
штама слова все-таки есть — ску-
пые четверостишья, а иногда и 
всего пара строк из стихотворе-
ния. Но — самые  точные. Они — 
скелет спектакля, кожа да кости 
главного героя, который, кстати, 
в программке значится вовсе не 
как Мандельштам, а как «Поэт, 
Глас Божий, червяк» и выступает 
сразу во всех этих трех ипоста-
сях. Его по очереди играют сам 
Антон Адасинский и Филипп Ав-
деев. Прикрытое дерюгой тело — в 
грязи, голова — обмотана заско-
рузлыми от старости бинтами. 
Это уже не  человек, это — ходя-
чие мощи, живой труп. И муми-
фицированные останки достают 
из подпола старые книжки и ли-
хорадочно их листают, ища меж 
страниц свое детство. Извлекают 
елочные игрушки и вешают их на 
колом торчащие руки вмерзших 
в землю покойников. Мощи выта-
скивают такую же мумифициро-
ванную детскую лошадку и пу-
скаются на ней вскачь. Но в ста-
ром седле уже не удержаться — 
падение неизбежно и так же су-
рово, как приговор, который вы-
несли самому Мандельштаму.

Жену поэта, его Надежду — 
«душу гулящую, мать, тень, ве-
ревку» играет Чулпан Хаматова 
(в очередь с ней — Мария Селез-
нева). И это растерзанный образ 
— он всегда работает отдельно ка-
ждой своей составляющей, не со-
единяется воедино. Вот она сту-
чит и не может достучаться, в 
крышу сарая, где распластался 
Поэт и червяк. Вот свернула ве-
ревку кругом, а он выдувает ог-
ромные мыльные пузыри — мать. 

А вот она тень — читает заглавные 
его стихи: и про «Век-волкодав», 
и то самое, про Сталина, стоив-
шее Мандельштаму жизни, — 
«Мы живем, под собою не чуя 
страны». А вот она просто повто-
ряет за ним строки: «Я скажу 
тебе с последней прямотой...» И 
вторит, и запоминает, как запо-
минала многое, что нельзя было 
доверить бумаге. Сохраняла в па-
мяти и заставляла знакомых зау-
чивать опасные строки. Чтобы, 
если они с мужем оба умрут, сти-
хи все-таки выжили.

Веревка — героиня Хаматовой 
тянет, как бурлак, канат. Его ко-
нец — за сценой, и кажется, что 
она тянет на себе все здание, что 
сдвинет  своей волей целый мир с 
орбиты. Вокруг все бодро кладут 
голову на деревянную колоду — 
для усекновения. А она упорно 
влачит свою ношу — болтающие-
ся на веревке выстиранные ру-
башки, которые выглядят как пу-
стые людские оболочки. Шкурки. 
Коконы. Муж перехватывает и 
восходит на плаху, вытянувшись 
в струнку, как носовая фигура ко-
рабля с пустыми парусами.

Адасинский в жест, предмет и 
звук включает несказанное — и 
недочитанные строки, и то, что 
между ними. Колокол разгоняет 
до набата, топорами кует сталин-
ские указы. А простую деревян-
ную доску делает символом всего 
и вся в непростой судьбе страны, 
народа и личности. Она стано-
вится метрономом, жестко от-
считывающим остатки жизни.

Доска способна рубить не 
только время, но и пространство 
— в руках двух человек, стоящих 
друг напротив друга, она стано-
вится непреодолимым препятст-
вием, мешающим соединиться. 
Чем больше они пытаются сбли-
зиться, тем больнее врезается де-
рево в плоть. Ранит оно и душу — 
Мандельштамы вскидывают ее 
на плечи и несут как гроб. 

Последний путь для доски — на 
плечах у поэта. Взваливает ее как 
крест и несет на свою личную, но 
такую общественную Голгофу. А 
Надежда остается вдовой. В 
страшном мире она читает лек-
ции «духовным братьям тех, кто 
убил Мандельштама», читает 
свое последнее письмо к нему, 
которое отправила в лагерь. «Это 
я — Надя. Где ты? Прощай».

Послание не дошло до адреса-
та, но чудом уцелело. Написано с 
опасением, что, когда муж вер-
нется, ее уже не будет. Но он не 
вернулся. Где-то сгинул и был по-
хоронен в братской могиле.

Акцент

 Надежда Мандельштам сохраняла в памяти 
и заставляла знакомых заучивать опасные 
строки, чтобы, если они с мужем оба умрут, 
стихи все-таки выжили

ВЫСТАВКА «Багатели» Василия Кандинского показывают в ГМИИ им. А.С. Пушкина

Витражных дел мастер
Жанна Васильева 

Т
ретьяковская галерея ве-
сной открыла год Кандин-
ского, объединив две самые 

знаменитые его «Композиции» — 
VI и VII, из своей коллекции и Эр-
митажа — на выставке «Контра-
пункт». Затемненное простран-
ство шестиугольного павильона 
создавало ощущение то ли теа-
трального, то ли храмового дей-
ства, на дисплеях нон-стоп на-
глядно демонстрировалась исто-
рия создания работ… Словом, чу-
деса дизайна, спецэффектов и 
грамотная подача выводили два 
известных шедевра Кандинского 
в топ новостей, гарантируя ме-
дийный резонанс.

ГРМ к осени сделал основа-
тельную и очень красивую вы-
ставку «Василий Кандинский и 
Россия», собрав полторы сотни 
работ из 14 музеев и представив 
их в контексте русского искусст-
ва: от вологодских расписных 
прялок, дверей и наличников, де-
ревянных лошадок и лубков — до 
работ Елены Поленовой, Нико-
лая Рериха, Давида Бурлюка, Ма-
рианны Веревкиной и Алексея 
Явленского…

Кураторы ГМИИ им. А.С. Пуш-
кина не стали повторяться. В от-
личие от ГТГ, они сфокусирова-
лись не на легендарных полот-
нах, а на камерных, редко пока-
зываемых росписях на стекле 
(точнее — под стеклом, поскольку 
краска наносилась на оборотную 
сторону стекол), которые Кан-
динский называл «багателями», 
то есть «пустячками», «вещица-
ми», «безделицами».

Ф р а н ц у з с к о е  с л о в е ч к о 
bagatelle обычно вспоминают, 
когда речь заходит о небольших 
и несложных музыкальных пье-
сах. Кандинский, для которого 
музыка и живопись были равно 
родными стихиями, обозначил 
так свои работы маслом под сте-
клом, сделанные в технике не-
мецких народных росписей — 
Hinterglasmalerei. В деревнях 
Южной Германии они выполня-
ли разом роль и назидательного 

лубка, и волшебного витража. 
Кстати, на выставке Кандинско-
го в Русском музее тоже показы-
вали несколько его подстеколь-
ных росписей. Но, разместив 
«Багатели» в Галерее искусств 
стран Европы и Америки XIX—
XX века, кураторы ГМИИ им. 
А.С. Пушкина тем самым мягко 
акцентировали, что Кандинский 
оказался наследником минимум 
двух традиций — немецкой и рус-
ской.

Н е м е ц к и й  б ы л  д л я  н е го 
Muttersprache, в буквальном 
смысле — языком матери, почти 
таким же родным, как и русский. 
А московские багатели 1917—
1921 годов кураторы нынешней 
выставки «зарифмовали» с рус-
ским лубком, которым увлекался 
Кандинский («Моя старая мечта 
иметь лубок «Страшный суд», по 
возможности, старый, прими-
тивный (со змеями, чертями, ар-
хиреями и проч.)», — писал ху-
дожник Николаю Кульбину в 
1911 году), и немецкими подсте-
кольными росписями конца XIX 
— начала ХХ века…

Надо сказать, что рассматри-
вать эти яркие простодушные 
примитивы из коллекции Влади-
мира Спивакова — отдельное удо-

вольствие. На них библейские и 
евангельские сюжеты пылают 
красками непременно в окруже-
нии цветов… Там черноусый свя-
той Георгий на белом коне похож 
на влюбленного молодца… А свя-
той Петр виновато смотрит на бе-
лого петушка — напоминание о 
том, что он трижды отрекся от 
учителя в страшную ночь ареста 
— до того, как пропел петух...

Переняв технику народных 
росписей в багателях, Кандин-
ский сохраняет яркость красок, 
декоративность работ, но отнюдь 
не сюжеты. На его стеклышках 
появляются гармонист, город на 
острове Буяне, пастушок в лап-
тях с дудочкой… А рядом с этим 
фольклорным набором, отдален-
но напоминающим мотивы ил-
люстраций к сказкам Билибина и 
абстракции самого Кандинского, 
изящная всадница на розовом 
коне взмывает над городом, где в 
саду девицы играют в бадмин-
тон… Декоративность, игра, те-
плый юмор и яркость примитива 
превращают багатели в празд-
ник. Если вспомнить, что многие 
из них были созданы вскоре по-
сле знакомства в сентябре 1916 
года с юной Ниной Андреевской, 
на которой 50-летний художник 

женится в феврале 1917-го, то ка-
мерные «безделицы» — свиде-
тельство счастья любви и радост-
ных надежд…

Любопытно, что кураторы вы-
ставки проводят параллель меж-
ду багателями 1916—1921 годов и 
ранними гравюрами на дереве 
1903—1904 годов, объединенны-
ми Кандинским в альбом «Стихи 
без слов». При том, что черно-бе-
лые гравюры аскетичны, строги 
и изящны, как стихи средневеко-
вых трубадуров, а багатели ярки 
и жизнерадостны, их многое 
сближает. Хотя бы то, что и гра-
вюру на дереве, и роспись «под 
стеклом» художник делает, учи-
тывая зеркальный эффект для 
зрителя. Кроме того, в гравюрах, 
как и в багателях, художник сме-
шивает фольклорные мотивы и 
техники, свойственные русской 
и немецкой традиции. Рядом с то-
ченым силуэтом замка на скале 
над Рейном вдруг появится гра-
вюра «Гомон», где луковки явно 
московских куполов окружают 
базарную площадь…

Но есть и другая причина для 
выстраивания параллели. «Сти-
хи без слов» Кандинский создает 
в момент счастливой влюбленно-
сти в Габриэлу Мюнтер, когда лю-

бовь (и тайная помолвка) идет 
рука об руку с поиском собствен-
ного художественного языка, 
дружбой с немецкими художни-
ками, созданием в Мюнхене объ-
единения «Синий всадник»… Яр-
кие веселые багатели тоже «пе-
сни без слов», но исполненные 
ради другой Прекрасной Дамы, 
будущей Нины Кандинской… 
Нина, кстати, после свадьбы 
тоже попробует делать багатели 
— по рисункам мужа. На выставке 
можно увидеть эти ее «бездели-
цы»…

В итоге нынешняя выставка 
позволяет услышать музыку 
«стихов без слов» и песен под 
гармонику — об острове Буяне, о 
прекрасной амазонке и голубых 
львах и счастливой любви… Пе-
сен камерных, очень личных и, 
кажется, ничего общего не име-
ющих с автором «Композиций», 
которого в 1911—1913 годах за-
нимали образы Потопа и Страш-
ного Суда… В феврале 1917-го 
он думал, кажется, только о 
любви.

На выставке представлены не легендарные полотна, а камерные, редко показываемые росписи на стекле Кандинского.

МУЗЫКА Знаменитый 
трудоголик Стинг 
выпустил первый за 13 лет 
новый альбом

Пчела 
с гитарой

Александр Алексеев

ИМЕННО потому, что с начала «нулевых» Стинг решил 
основательно поучиться — истории, музыке и литературе 
Средних веков, — ждать его новых рок-песен пришлось 
13 лет. И только теперь он выпустил диск с 10 новыми пе-
снями. Альбом 57th & 9th сразу же угодил в Top-10 глав-
ного хит-парада мира. Оказавшись одним из главных 
рок-возвращений 2016 года…

В России 9 сентября на фестивале «Новая волна» в 
Сочи, куда Стинга пригласили в качестве специального 
гостя, как раз и состоялась концертная премьера его но-
вого сингла I Can’t Stop Thinking About You. Песня была 
хорошая — резкая, с взрывными, напористыми интона-
циями и с тем немного взбалмошным настроением, ко-
торое Стинг всегда умел совмещать с мелодичностью и 
умением сочинять хуковые припевы, которым момен-
тально хочется подпевать хором. Например, такие слова, 
которые в переводе на русский означают «Я не могу пе-
рестать думать о тебе»… Новых рок-песен от Стинга не 
слышали с 2003 года, когда вышел диск Sacred Love, со-
державший один из лучших хитов артиста — Send Your 
Love. Песня с сильным влиянием восточной музыки. Да и 
до этого Стинг уже сочинил тоже фактически артефакт 
ориентальной, араб-
ской культуры — 
Desert Rose: чарую-
щую композицию с 
тягучей, обволаки-
вающей мелодией — 
томной, ворожащей 
и влекущей своей от-
чаянностью. Будто 
арабские сказки 
1001 ночи Шахере-
зады. Очевидно, с 
этого все и началось: 
Стинг, уже достиг-
ший мировой славы 
в роке, начал внимательно прислушиваться к другим 
ритмам, интонациям и музыкальным культурам. И это 
было здорово, поскольку очень развивало кругозор его 
поклонников! Тем более что никто из рок-звезд не ре-
шался на подобные экскурсы в новые для себя стили, 
жанры и эпохи. Разве что Питер Гэбриэл. Но Стинг пошел 
дальше. Он уже и сам учился, как в школе. А свои альбо-
мы «нулевых» и «десятых» складывал как школьные хре-
стоматии: диск If On A Winter’s Night содержал подборку 
любимых песен Стинга о зиме. В основном это была на-
родная музыка, Шуберт, но оказались и неожиданности 
— например, на инструментальную композицию Баха If 
Only Cross My Mind In Winter Стинг сам написал стихи. 
Сам же и спел — под оркестр и средневековую лютню. А 
диск Songs From The Labyrinth и вовсе содержал класси-
ческую музыку композитора Джона Доуленда в исполне-
нии Стинга. The Last Ship — фолк-притча, воспоминание о 
юности, с сильным влиянием кельтской музыки… И вот, 
завершив период обучения и обращения к другим музы-
кальным культурам, Стинг снова записал рок-альбом. 

Конечно, его возвращения ждали. Давать концерты 
Стинг не прекращал, исполняя на них свою рок-класси-
ку 80—90-х, но похоже, и сам уже соскучился по чему-то 
новому. Сомневался и беспокоился, как примут его воз-
вращение в рок?! В итоге даже планировал записать диск 
57th & 9th (на пересечении этих нью-йоркских улиц и на-
ходится студия, где велась работа) вместе с другим 
мэтром-эрудитом Питером Гэбриэлом. Но затем вернул-
ся к своему привычному составу, с которым записывался 
еще с конца 90-х, а с гитаристом Домиником Миллером — 
и вовсе с 80-х…

Впрочем, беспокоился Стинг, похоже, не зря. Ведь по-
мимо главного сингла альбома — I Can’t Stop Thinkimg 
About You действительно сильных и эмоциональных удач 
на 57th & 9th немного. Разве что две песни, наследующие 
ритмике и куражу группы Police начала 80-х: One Fine 
Day и Petrol Head. Зато много красивых, страстно спетых 
баллад, за которые Стинга тоже всегда ценили. Но этого, 
похоже, оказалось недостаточно: стремительно дебюти-
ровав в главном хит-параде мира Billboard Top-200 на де-
вятом месте, диск уже вскоре откатился за пределы пер-
вой сотни лучших. Впрочем, эта неудача эмоционально-
го и настырного Стинга наверняка только раззадорит. А 
значит, ждать очередных премьер и альбомов от него 
долго не придется. 

Новых рок-песен 
от Стинга не слыша-
ли очень давно — 
с 2003 года, 
когда вышел диск 
Sacred Love

Названы самые популярные музыкальные клипы 
2016 года — смотрите видео на сайте
rg.ru/art/1343029
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Новый альбом Стинга 
57th & 9th сразу же 
угодил в Top-10 глав-
ного хит-парада мира.

Спектакль Антона Адасинского «Мандельштам»  вошел в спецпроект «Звезда», придуманный Кириллом 
Серебренниковым, о поэтах Серебряного века.

Фоторепортаж: В ГМИИ 
открылась выставка 
грузинского авангарда
rg.ru/art/1343208

КСТАТИ
Среди главных возвращений 2016 года — первый за 23 года 
концерт Guns’ N ‘Roses в «золотом составе». 1 апреля 2016 
года помирившиеся Аксель Роуз, Слэш, Диззи Рид и Дафф 
Маккаган снова сыграли вместе. А главное возвращение в 
студию — у Rolling Stones. Группа записала первый студий-
ный альбом за 11 лет. Диск Blue & Lonesome — кавер-версии 
любимых «роллингами» блюзовых и рок-н-ролльных ком-
позиций середины прошлого века. 
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ТЕНДЕНЦИИ Московская 
промышленность пошла 
в рост

Уроки 
статистики 

Александр Мелешенко

ОБЪЕМ экспорта промпредприятий Москвы за 9 меся-
цев 2016 года вырос почти на 15% по сравнению с  годом 
ранее и достиг 572 млрд руб. Эти цифры привел глава де-
партамента экономической политики и развития Мак-
сим Решетников на заседании «круглого стола», где чи-
новники и промышленники обсуждали, выгодно ли се-
годня в столице заниматься  производством. 

     Впрочем, главным вопросом двухчасовых дискус-
сий стало даже не это. Презентованные Решетниковым 
цифры наглядно показали, что слухи о смерти москов-
ской промышленности сильно преувеличены. Реальный 
сектор города растет и демонстрирует неплохие показа-
тели. Проблема в другом — адекватно оценивать процес-
сы и принимать в соответствии с ними решения чинов-
никам мешает нехватка информации. Поэтому в мэрии 
взялись за разработку нового подхода к оценке промыш-
ленного производства — он основан не только на офици-

альных данных ста-
тистики, но учиты-
вает и информацию 
из пенсионного фон-
да, налоговой служ-
бы, Мосэнергосбыта 
и других источни-
ков. В результате об-
щая картина получи-
лась совершенно 
иной.  Разночтения 
обнаружились даже 
в мелочах и косну-

лись не только промышленности, но и в целом экономи-
ки. Выяснилось, например, что по данным Росстата в го-
роде трудится 6,7 млн человек. А пенсионный фонд, от-
метил Решетников, фиксирует цифру более чем на 10% 
больше — 7,5 млн. При этом не доверять данным пенсион-
ного фонда трудно, ведь они складываются из числа пен-
сионных отчислений работодателей. Похожая картина, 
считают городские власти, наблюдается и в промышлен-
ном секторе города — это, в частности, подтвердили дан-
ные альтернативного анализа ситуации. 

 — Московский реальный сектор более развит и дивер-
сифицирован, чем об этом принято думать на основании 
данных Росстата и, кроме того, в нем наметились точки 
роста, — подчеркнул Решетников. — Это видно по резуль-
татам обработки первичных данных, которые имеются в 
различных официальных источниках. В комплексе они 
представляют более реалистичную картину того, что 
происходит в московской экономике. Например, по на-
шим результатам, около 40% предприятий реального 
сектора Москвы выступают экспортерами. 

    Среди наиболее перспективных отраслей власти на-
зывают обрабатывающую промышленность, электрос-
вязь, IT и научно-инновационный сектор. Эти сферы 
продемонстрировали за третий квартал этого года рост 
от 10% до 28%. Свою роль здесь играет активное созда-
ние технопарков и технополисов на базе устаревших го-
родских предприятий — их резиденты  разрабатывают и 
производят лекарства, медоборудование, программное 
обеспечение, средства связи, компоненты для авиации.

МЕГАПОЛИС Шесть лучших 
проектов получили 
премию архитектурного 
совета столицы

Музыка 
под стеклянной 
корой

Сергей Жуков 

В СТОЛИЦЕ названы лауреаты премии архитектурного 
совета Москвы. Эксперты выбрали шесть лучших проек-
тов. В их числе — филармония, которая строится в парке 
«Зарядье».

Премию в Москве вручают в четвертый раз. На победу 
претендовали проекты, получившие в этом году утвер-
жденное архитектурно-градостроительное решение. По 
словам главного архитектора столицы Сергея Кузнецова, 
это реальные проекты зданий, которые в ближайшие 
годы будут построены в городе. Профессиональный со-
вет, куда входят архитекторы, главы крупнейших проек-
тных бюро и иностранные эксперты, сначала из тысячи 
участников отобрали 24 финалиста, а после выбрали из 
них шесть победителей — по одному в каждой номинации. 

Самая сильная 
конкуренция раз-
вернулась среди жи-
лья комфорт-класса, 
офисных и админи-
стративных зданий. 
В первом случае по-
беду одержал проект 
жилого комплекса 
на Автозаводской 
улице. Это 15-этаж-
ный дом на 254 квар-
тиры с двухэтажной 
подземной парковкой. Сверху, на крыше стоянки, плани-
руется обустроить игровые площадки и пешеходные до-
рожки. Во втором случае лучшим оказался многофун-
кциональный комплекс от проектной организации 
«СПиЧ Град». Построить его собираются на улице Удаль-
цова, на западе столицы. Здание будет восьмиэтажным. 
На минус втором этаже появится паркинг, на минус пер-
вом — торговая зона, на первом — коммерческие помеще-
ния, а со второго по восьмой — офисы. Фасад комплекса 
сделают из клинкерного кирпича. Материал часто ис-
пользуется для отделки зданий, мощения тротуаров и до-
мов в Северной Америке и Западной Европе. Такой кир-
пич хорош высокой прочностью и морозостойкостью, 
что важно в условиях российского климата.

Лучшим объектом общественного назначения эк-
сперты назвали строящуюся филармонию в парке «За-
рядье». Она выдержала конкуренцию с ледовым дворцом 
«Кристалл» в Лужниках и Центральной спортивной аре-
ной имени Стрельцова на Восточной улице. Ввести в эк-
сплуатацию филармонию с открытым амфитеатром пла-
нируют в 2018 году. Их частично накроют прозрачной 
«стеклянной корой». Большой зал филармонии, рассчи-
танный на полторы тысячи мест, дополнят два репетици-
онных зала, студия звукозаписи и открытая терраса.  

АКТУАЛЬНО  Андрей Бочкарев о строительстве новых парков, метро и дорог

В «Зарядье» — время посадок 
Любовь Проценко

У
никальный проект — созда-
ние парка «Зарядье» под 
стенами Кремля близится 

к завершению. Там высажены 
уже первые 100 берез, сосен и 
елей, а до конца года к ним доба-
вятся еще полторы сотни дере-
вьев. Об этом сообщил вчера 
журналистам руководитель де-
партамента строительства Мо-
сквы Андрей Бочкарев. 

Завершатся посадки весной, 
когда к уже высаженным круп-
номерам — а сажают в парке де-
ревья в возрасте 25—35 лет, доба-
вятся дубы, клены, ивы, липы, 
рябины и яблони. Словом, как и 
замышлялось, здесь будет пред-
ставлена растительность всех 
климатических зон нашей стра-
ны, включая луга, тундру и даже 
болота. Ну а как все это будет 
выглядеть в натуре в условиях 
мегаполиса, заверил Андрей 
Бочкарев, ждать осталось сов-
сем недолго. Парк готовится 
принять своих первых посетите-
лей, как и планировалось, осе-
нью 2017 года. График, который 
для этого строители наметили 
сами для себя, четко выполняет-
ся. В частности, сооружение под-
земного паркинга на 430 маши-
но-мест фактически завершено 
— в нем сейчас ведется монтаж 
внутренних инженерных си-
стем. До конца декабря он будет 
закончен. В «Медиацентре», где 
можно будет узнать обо всем, 
что происходит в столице — где 
какие открылись выставки, про-
ходят спектакли, фестивали и 
другие интересные мероприя-
тия, дело тоже близится к фини-
шу. В «Ледяной пещере», где бу-
дет царить прохлада в самый 
жаркий летний день, тоже мон-
тируются инженерные системы. 
И даже филармония, которая 
хотя и расположена на террито-
рии парка, но не входит в его 

проект, тоже уже собрана из ме-
таллоконструкций — ее пуск за-
планирован на 2018 год. Паря-
щий мост над проезжей частью и 
набережной Москвы-реки пол-
ностью будет готов, по словам 
Андрея Бочкарева, к маю-июню, 
до конца лета строители обеща-
ют завершить и отделку. 

Близок к концу и другой зна-
ковый для столицы объект — ре-
конструкция спорткомплекса 
« Л у ж н и к и » ,  к о т о р о м у  в 
2018 году предстоит принять 
чемпионат мира по футболу. 
В нем даже трава вовсю растет, 
как уже сообщала «РГ»: сейчас 
специалисты дорабатывают 
уникальную систему, обеспечи-
вающую искусственное освеще-
ние этого газона и благоприят-
ные условия для его роста. Эк-
сперты отмечают, что по слож-
ности устройства «пирог», на 
котором он выращен, толщиной 
с метр, уникален — аналогов ему 
в России просто нет. Монтиру-
ют строители и фанатские кре-
сла — первые 27 тысяч уже уста-
новлены, к февралю смонтиру-
ют и остальные 54 тысячи зри-
тельских мест. Причем в отли-
чие от арены до обновления, 
когда было немало слепых зон, 
теперь с каждого места будет 
открываться отличная види-
мость. А еще на стадионе ведет-
ся монтаж лифтового оборудо-
вания и прочей начинки, при-
званной сделать спорткомплекс 

еще и самым комфортным в 
мире.

Большие планы на наступаю-
щий год у строителей и в дорож-
но-транспортном строительстве. 
В году уходящем, как и течение 
всех последних пяти лет, они до-
срочно справились со своей про-
граммой и ввели 90 км новых и 
реконструированных дорог, 30 

транспортных развязок и эста-
кад, 17 пешеходных переходов. 
Вылетные магистрали в городе 
обновлены за прежние годы, сей-
час же усилия сконцентрирова-
ны на Северо-Западной и Севе-
ро-Восточной хордах, а так же 
Южной рокаде. Их планируется 
достроить в ближайшие пару лет. 

Продолжает город усиленны-
ми темпами строить метро — од-
новременно строятся 35 стан-
ций. Только в этом году сданы 
уже пять станций — три на Лю-
блинско-Дмитровской линии и 
две на участке Сокольнической 
линии от станции «Тропарево» 
до «Саларьево». Андрей Бочка-
рев надеется, что строители су-
меют достроить до Нового года 
участок Калининско-Солнцев-
ской линии длиной 7,25 км от 
станции «Парк победы» с тремя 

станциями: «Минская», «Ломо-
носовский проспект» и «Рамен-
ки». Итого восемь станций. А в 
будущем году, по словам Бочка-
рева, у метростроителей на вы-
ходе уже 16 станций. Среди них 
сразу пять на первом участке 
Третьего пересадочного конту-
ра, еще семь — на участке Кали-
нинско-Солнцевской линии до 
«Рассказовки», три станции — 
«Верхние Лихоборы», «Окруж-
ная» и «Селигерская» на Лю-
блинско-Дмитровской линии и 
станция «Ховрино» на Замо-
скворецкой линии. Станцию 
«Беломорская», строительство 
которой сначала было заморо-
жено по просьбе жителей близ-
лежащих домов, а потом по их 
же просьбам разморожено, пла-
нируется теперь открыть в 
2018 году.

ФОРУМ

В 2017 году 
бесплатный 
уличный 
WI-FI выйдет 
за пределы 
Садового 
кольца

ГОРОД УМНЕЕТ 
НА ГЛАЗАХ 

Любовь Проценко 

В РЕЙТИНГАХ по развитию ин-
формационных технологий рос-
сийская столица занимает уже 
второе место в мире после Нью-
Йорка. Но городские власти не 
намерены останавливаться на 
этом и продолжают по всему 
миру поиск новых решений, спо-
собных повысить комфорт и без-
опасность жизни в мегаполисе. 
Об этом вчера шла речь на дело-
вом московско-израильском фо-
руме, посвященном развитию 
умного города, организованном 
департаментом внешнеэконо-
мических и международных свя-
зей Москвы.  

Гостей из Тель-Авива столица 
пригласила не случайно. Как по-
яснил заместитель руководите-
ля департамента информацион-
ных технологий Андрей Белозе-
ров, эта маленькая страна из-
вестна своими инновациями в 
самых разных сферах жизни. 
Кое-какие из них российская 
столица уже взяла на вооруже-
ние. Например, технологию по-
иска свободных мест на плат-
ных парковках города, благода-
ря которой водители видят их на 
мобильном приложении пар-
кинг ру еще задолго до того, как 
доедут до нужной точки. Еще 
одна технология родом из Тель-
Авива используется в Москве 
для контроля за качеством свя-
зи сотовых операторов. 

На самом деле, считает Анд-
рей Белозеров, в городском хо-
зяйстве можно использовать не-
мало и других израильских ре-
шений. Особенно интересны для 
Москвы, по его словам,  разра-
ботки для здравоохранения. 
Сама столица в этом направле-
нии многое уже сделала, особен-
но в поликлиниках. Теперь дело 
за стационарами — им тоже пора 
присоединяться к мировой сети. 
Это поможет разным лечебным 
учреждениям без проблем обме-
ниваться уже сделанными сним-
ками МРТ и КТ, анализами и так 
далее, не гоняя больных от врача 
к врачу за  выписками из исто-
рии болезни. 

 «Мы внимательно смотрим 
за новшествами в сфере инфор-
мационных технологий, — де-
лился на форуме Андрей Бело-
зеров. — Но проблема в том, что  
отрасль развивается так стре-
мительно, что 97—98% предла-
гаемых  разработок, как прави-
ло, уже вчерашний день». Поэ-
тому гарантий представителям 
10 израильских компаний, при-
ехавших на форум, что все они  
войдут на московский рынок,  
он не дал. «Мы заинтересованы 
в инновациях, — пояснил он, — 
но среди приехавших в основ-
ном старт-апы. Мировая же ста-
тистика гласит: лишь 4—5 таких 
компаний из 100 выживают в 
течение года. Москва же не мо-
жет позволить себе  риска за-
ключать контракты с теми, кого 
завтра может уже не быть.  

Откровенность гостей не от-
пугнула. И это можно понять: 
бюджет департамента  инфор-
мационных технологий Мо-
сквы, к примеру, на 2017 год 
составляет 40 млрд руб. И все 
эти деньги идут как раз на  вне-
дрение новых технологий!  На-
пример, 16 — 18 млрд за  два 
года будут направлены  на об-
новление  информационного 
оснащения всех  школ. И это 
при том, что там уже сейчас не 
знают, что такое бумажный 
дневник школьника и бумаж-
ный журнал класса. Мало кто 
из городов мира может похва-
статься и таким обширным WI-
FI, как в Московском метропо-
литене.  Сейчас столица пошла 
еще дальше: беспроводным 
уличным Интернетом в городе 
уже покрыта вся территория 
внутри Бульварного кольца. 
В настоящее время завершает-
ся монтаж и наладка оборудо-
вания в зоне между Бульвар-
ным и Садовым кольцами. 
«В течение 2017 года мы подой-
дем к Третьему транспортному 
кольцу и МКАД», — рассказал 
Андрей Белозеров. 

Наследие Знаменитый речной вокзал ждет реставрация

Выход к морю из Москвы
Александр Мелешенко 

З
наменитое здание Се-
верного речного вокза-
ла Москвы в в послед-
ние годы было обнесе-
но забором и бездейст-

вовало, медленно разрушаясь. 
Теперь его ждет реставрация — 
городские власти объявили кон-
курс на разработку научно-про-
ектной документации по сохра-
нению и приспособлению порта 
под современное использова-
ние. 

Напомню, в Москве всего 
два речных вокзала — Северный 
и Южный. Именно отсюда от-
правляются круизные суда из 
столицы, сюда же прибывают 
корабли из других городов. 
Причем Южный вокзал загру-
жен куда меньше Северного — 
суда от него уходят по направ-
лению к Оке, которая из-за ма-
лой глубины может принимать 
только некоторые типы кора-
блей.  Обычно это двухпалуб-
ные теплоходы и то лишь опре-
деленные их проекты. К тому 
же к концу июня уровень воды в 
Оке и вовсе падает до крайне 
низких отметок. 

А вот от 16 причалов Север-
ного вокзала суда уходят в 
Санкт-Петербург, Пермь, Уфу, 
Астрахань, Ростов-на-Дону, Ни-
жний Новгород и многие дру-
гие города на протяжении всего 
сезона навигации — с апреля по 
октябрь. 

 — Северный речной вокзал – 
это основные водные ворота в 
столицу, через которые в город 
только в этом году прибыло 
около 110 тыс. человек и еще 
столько же отправилось в путе-
шествие, — рассказала «РГ» за-

мгендиректора по туризму кру-
изной компании «Мостурфлот» 
Светлана Гончарова. — К прича-
лам вокзала швартуются суда 
всех проектов, в том числе 
крупные четырехпалубные. В 
этом году причалы вокзала ис-
пользовали 88 круизных судов, 
а ведь есть еще прогулочные те-
плоходы, которыми летом поль-
зуются тысячи человек, насла-
ждаясь речными  прогулками.   

При такой большой нагрузке 
вся инфраструктура  вокзала 
ограничивается собственно 
причальной стенкой, павильо-
нами досмотра пассажиров и 
офисными павильонами по про-
даже  билетов. Ни зала ожида-
ния, ни  полноценной справоч-
ной, ни кафе и  даже туалетов — 

надо бегать в ближайший парк. 
А роскошное здание самого во-
кзала, памятник архитектуры, с 
2010 года  закрыто и постепен-
но приходит в аварийное состо-
яние.  Как выяснил корреспон-
дент «РГ», находится оно в фе-
деральной собственности, од-
нако в октябре этого года его  
передали в пользование столич-
ному госучреждению «Органи-
затор перевозок», подведомст-
венному департаменту тран-

спорта. Городские власти сразу 
объявили конкурс по отбору 
проектировщика для создания 
проекта реставрации и приспо-
собления вокзала под совре-
менное использование. Под 
этой формулировкой подразу-
мевается создание полноценно-
го вокзального комплекса. 

 Итоги конкурса подведут 17 
января. На разработку проекта 
у победителя будет максимум 
330 дней. 

За это время придется  про-
думать не только реставрацию 
фасадов, но и восстановление 
интерьеров по сохранившимся 
фрагментам отделки и архивам. 
Департамент культурного на-
следия будет следить за рестав-
рационными работами. Впро-

чем, начнутся они вряд ли ско-
ро — весь следующий год, ско-
рее всего, уйдет на разработку 
проекта. Потом нужно будет 
провести конкурс по выбору 
подрядчика уже непосредст-
венно для реставрации здания, 
которая наверняка займет не 
меньше одного-двух  лет.  

О необходимости возрожде-
ния речного вокзала еще в 
прошлом году говорил заммэра 
Москвы по вопросам градо-
строительной политики и стро-
ительства Марат Хуснуллин. Он 
отмечал, что реставрация во-
кзала особенно актуальна в 
рамках реализации проекта по 
развитию прибрежных терри-
торий Москвы-реки. Он подра-
зумевает реконструкцию де-
сятков километров набереж-
ных, строительство дополни-
тельных мостов, а также разви-
тие речного транспорта. 

В планах мэрии помимо соб-
ственно вокзала преобразить и 
прилегающий к нему живопи-
сный парк — ему также плани-
руется вернуть облик 1930—
1950-х годов прошлого века. 
Проект обновления террито-
рии сейчас прорабатывается, 
рассказали «РГ» в музейно-
парковом комплексе «Север-
ное Тушино», к которому отно-
сится парк речного вокзала. 

История здания вокзала, на-
помню, началась  в  1930-е 

годы — его построили к 1937 
году одновременно с Каналом 
имени Москвы. Здание с баш-
ней напоминает огромный плы-
вущий корабль с высоким шпи-
лем, увенчанным звездой слов-
но со Спасской башни Москов-
ского Кремля. К входу со сторо-
ны реки ведет широкая цен-
тральная лестница, а ряды тон-
ких колонн придают массивно-
му зданию в стиле сталинского 
ампира необычную легкость. В 
башне есть механизм, который 
позволяет убирать шпиль со 
звездой — по задумке архитек-
торов, шпиль должен был «пря-

таться» во время закрытия на-
вигации и вновь выдвигаться с 
ее возобновлением, но на пра-
ктике механизм использовали 
лишь несколько раз. Задумыва-
лась постройка как символ Мо-
сквы — порта пяти морей. Об 
этом свидетельствует и хорошо 
сохранившаяся на фасаде над-
пись «1933 ВОЛГА = МОСКВА 
1937». Она подчеркивает роль 
канала, давшего судам возмож-
ность выходить из столицы к 
морям через Волгу и Дон.

Речной вокзал, как и прилегающий 
к нему парк, носят статус объектов 
культурного наследия. 

Акцент

 Знаменитый Северный 
речной вокзал станет 
настоящим вокзальным 
комплексом для пассажиров 

Почти все москвичи 
записываются 
к врачу с помощью 
системы ЕМИАС 
в режиме онлайн

Ввести в эксплуата-
цию филармонию 
с открытым амфите-
атром планируют 
в 2018 году

В мэрии взялись 
за разработку ново-
го подхода к оценке 
промышленного 
производства 
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Большинство элементов фасадов и интерьеров вокзала нуждается в 
реставрации. 
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Акцент

 Парк готовится принять своих 
первых посетителей, 
как и планировалось, осенью 
2017 года
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РАКУРС Академическую науку ждут новые испытания

Аутсайдеры попадут 
под разборку
Юрий Медведев 

Ч
то происходит с финанси-
рованием академической 
науки? Удалось ли снизить 

средний возраст директоров ин-
ститутов и привлечь в науку мо-
лодых исследователей? Насколь-
ко болезненно проходит реструк-
туризация научных организа-
ций? Что ждет институты, кото-
рые по результатам оценки их ра-
боты окажутся аутсайдерами? 
Об этом, подводя итоги уходяще-
го года, рассказал руководитель 
Федерального агентства научных 
организаций (ФАНО) Михаил Ко-
тюков.  

Одной из главных причин на-
чатой в 2013 году реформы Рос-
сийской академии наук была 
острейшая проблема с ее имуще-
ством. Как выяснилось, значи-
тельная его часть оказалась не на 
балансе академии. К концу 2016 
года этот тяжелый вопрос пра-
ктически снят: на государствен-
ный кадастровый учет поставле-
но 93,2 процента объектов не-
движимого имущества, право 
собственности РФ зарегистриро-
вано на 88 процентов объектов 
недвижимого имущества. 

Конечно, ученых волнует, ка-
кова ситуация с финансировани-
ем науки. Увы, оно сокращается, 
как и другие расходные статьи 
бюджета. В 2016 году реальный 
объем финансирования фунда-
ментальных исследований соста-
вил 72,2 миллиарда рублей, на 
2017 год заложено 67,5 миллиар-
да. Для сравнения в 2014 году 
бюджет выделял 79 миллиардов 
рублей, в 2015-м — 73,3 миллиар-
да. Но есть положительные ново-
сти: в этом году выросла средняя 
зарплата научных работников. 
Она составила 46,171 тыс. ру-
блей против 45,551 тыс. в прош-

лом году. Глава ФАНО особо отме-
тил, что в ряде институтов Урала, 
Сибири, некоторых республик 
Кавказа и Севастополя средняя 
заработная плата ученых уже 
превышает установленный пре-
зидентом РФ показатель на 2018 
год в 200 процентов от средней 
по региону. 

Еще одна застарелая пробле-
ма академии — возраст руководи-
телей институтов. По словам Ко-
тюкова, в более чем 200 научных 

организациях ФАНО сменились 
директора, все новые руководи-
тели моложе 65 лет. В результате 
средний возраст директорского 
корпуса снизился с 65 до 58 лет. 
При этом доля руководителей в 
возрасте до 40 лет выросла с 2 до 
7 процентов. В крупнейших науч-
ных организациях директорами 
избраны ученые, которые сегод-
ня еще не достигли возраста 50 
лет. Котюков отметил еще одну 
важную тенденцию: доля моло-
дых исследователей в возрасте до 
39 лет выросла и составила 33,8 
процента. Причем есть сферы, 
где эта доля приближается к 50 
процентам, это, в частности, ги-
дро- и аэродинамика, микроме-
ханика, клиническая медицина и 
технологии первичной медицин-

ской помощи, производственные 
технологии и технологии маши-
ностроения, фундаментальная 
медицина.  

Много споров в научной среде 
вызывает реструктуризация на-
учных организаций. Напомним, 
она проходит в рамках поруче-
ния президента РФ об объедине-
нии интеллектуальных ресурсов 
и научной инфраструктуры 
ФАНО. Цель этой акции — сфор-
мировать в России крупные на-

учные центры, которые будут 
проводить исследования по при-
оритетным направлениям разви-
тия науки и техники. На сегодня 
уже утверждены 25 проектов ре-
организации, которые объедини-
ли 115 бюджетных учреждений 
ФАНО. По 9 проектам в ближай-
шее время должны объединиться 
еще 35 учреждений ФАНО Рос-
сии. И наконец есть предложе-
ния, которые позволят сформи-
ровать 34 проекта, которые пред-
усматривают реорганизацию 
167 научных организаций. 

 — Как известно, указом прези-
дент РФ предусматривается со-
здание и внедрение до 2026 года 
конкурентоспособных отечест-
венных технологий для сельского 
хозяйства. «Для решения этой за-

дачи должны быть сформирова-
ны научные организации, ме-
ждисциплинарные научно-ис-
следовательские центры, — ска-
зал Котюков. — Первые такие цен-
тры уже появились, это Феде-
ральный исследовательский 
центр Всероссийский институт 
генетических ресурсов растений 
им. Н.И. Вавилова (ФИЦ ВИР), 
Сибирский федеральный науч-
ный центр агробиотехнологий 
РАН, Федеральный научный 
центр «Всероссийский научно-
исследовательский и технологи-
ческий институт птицеводства 
РАН». В числе первоочередных 
задач внедрение разработок в об-
ласти картофелеводства, птице-
водства, производства сахарной 
свеклы и зерновых культур, ви-
ноградарства. Основная задача — 
сформировать систему полного 
цикла, чтобы фундаментальные 
исследования обязательно дохо-
дили до практического внедре-
ния. 

И наконец отметим, что впе-
реди академическую науку ждут 
новые серьезные испытания. 
Каждый год специальная Межве-
домственная комиссия будет 
проводить оценку работы науч-
ных организаций по формализо-
ванной системе наукометриче-
ских, финансовых, инновацион-
ных и других показателей. ФАНО 
дополнительно будет использо-
вать еще 13 показателей. Михаил 
Котюков подчеркнул, что поми-
мо формализованных критериев 
будет учитываться заключение 
РАН по каждой организации и 
мнение авторитетных экспертов. 
В результате институты будут 
распределены по трем категори-
ям: лидеры, «середняки», аутсай-
деры. Судьбу последних решит 
анализ работы этой организа-
ции. 

Кино Кресло и трубка Шерлока Холмса попали на выставку «Ленфильма»

Элементарно, Масленников!
Светлана Мазурова, 
Санкт-Петербург

В
ыставку «Путь Масте-
ра» в киноцентре «Лен-
фильма» посвятили 
85-летию режиссера 
Игоря Масленникова. 

Открывает экспозицию цвету-
щее вишневое дерево (вспомним 
«Зимнюю вишню»). Этот образ — 
прекрасный эпиграф к выставке. 
«Наша вишня цветет, несмотря 
на зиму и снег!» — говорят на ки-
ностудии.

Первую свою картину Игорь 
Масленников снял на «Ленфиль-
ме» 50 лет назад — дипломный 
фильм «Кузя и Маргарита» на 
Высших режиссерских курсах, 
учился он тогда у Григория Козин-
цева. Потом на киностудии одна за 
другой появлялись его работы: 
«Личная жизнь Кузяева Валенти-
на», «Завтра, третьего апреля…», 
«Гонщики», «Под каменным не-
бом», «Сентиментальный ро-
ман», «Ярославна, королева 
Франции», «Приключения Шер-
лока Холмса и доктора Ватсона», 
«Пиковая дама», «Зимняя виш-
ня», «Продление рода»...

Киноафиши, фотографии со 
съемочных площадок, наброски 
режиссера, монтажные листы, 
эскизы костюмов — все это из 
мира фильмов классика нашего 
кино. Даже осветительные прибо-
ры, которые использовали в 80-е 
годы.

Здесь же — режиссерское кре-
сло с надписью «Масленников».

 — Ни разу не сидел в подобных 
креслах. Но забавно, мне нравит-
ся! — заметил на этот счет сам 
Игорь Федорович. — Всю жизнь 
снимал на ходу, на ногах. Было, ко-
нечно, где присесть, но уж ни в 
коем случае не на именном кре-
сле.

Посетителей привлекает ящик, 
из которого раздается рычание. 
Заглянув в окошечко, вы увидите 
горящие глаза зверя. Конечно, это 
собака Баскервилей. Режиссер, 
снявший всенародно любимые 
фильмы, смеется: забавно!

А еще здесь уголок, оформлен-
ный как гостиная Шерлока Холмса 
и доктора Ватсона в доме на Бей-
кер-стрит. Можно зайти в кабинет 
Холмса. Камин и кресла, сундук, 
который снимался в «Сокрови-
щах Агры». Чемодан, секретер с 
потайными ящичками из «Короля 
шантажа». Легко представить, как 
Холмс и Ватсон пьют чай или хе-
рес и обсуждают новости.

Знаменитый сыщик занимался 
на досуге боксом, фехтованием, 
играл на скрипке, поэтому при-
сутствуют боксерские перчатки, 

шпага, скрипка. Любил делать хи-
мические опыты, изучал минера-
лы — тут и разные колбы, склянки, 
камни. Ему нравилось перевопло-
щаться — вот и усы, парики… Ну и, 
конечно, трубка Холмса, как без 
нее?

Костюмы, которые узнают все: 
в них ходили Василий Ливанов 
(Холмс), Виталий Соломин (Ват-
сон), Рина Зеленая (миссис Хад-
сон). И костюм, который надевал 
профессор Мориарти, злой гений 
криминального мира. Придумала 
эти вещи великолепный ленфиль-
мовский художник Нелли Лев (ра-
ботала с Игорем Масленниковым 
и на «Пиковой даме», «Зимней 
вишне»).

Василий Ливанов вспоминал о 
декорациях: «Поскольку мы там 
снимались по много часов, то так 
вжились, что когда приезжали в 
ленинградские павильоны, нам 
казалось, что возвращаемся к себе 
домой. Это ощущение во многом 
определило и нашу актерскую ра-
боту».

Представлен реквизит из филь-
ма «Зимняя вишня». Можно уви-
деть фотопробы Елены Сафоно-
вой. «Пиковая дама»: разложены 

карты — так, будто Германн выиг-
рал партию. Проект монастыря из 
«Продления рода» (его в кино вос-
станавливали энтузиасты).

Благодаря выставке многие 
впервые узнают, что режиссер 
Масленников еще и прекрасный 
литератор, художник, написал не-
сколько сценариев, книг, иллю-
стрировал их своими рисунками и 
шаржами, сопровождая остроум-
ными эпиграммами.

— Не ожидал, что моей персоне 
будет уделено так много внима-
ния, — признался режиссер. — Я 
очень тронут и благодарен лен-
фильмовцам.

На выставку заглянул и посе-
тивший «Ленфильм» знаменитый 
британский актер Рэйф Файнс. 
Как известно, англичане признали 
наши фильмы одной из лучших 
экранизаций книг Конан Дойла 
про знаменитого сыщика и его 
друга. Маргарет Тэтчер назвала 
русского Холмса лучшим в мире. А 
королева Елизавета ІІ наградила 
Василия Ливанова почетным зва-
нием кавалера Ордена Британ-
ской империи.

Акцент

 Благодаря выставке 
многие впервые узнают, 
что режиссер Масленников 
еще и прекрасный литератор, 
художник

«Именного» кресла у режиссера на съемках не было. Но ему понравилось.

Первую свою картину, «Кузя и Маргарита», Масленников снял на «Ленфильме» полвека назад.

Акцент

 В более чем 200 академиче-
ских институтах сменились 
руководители, средний воз-
раст директорского корпуса 
снизился с 65 до 58 лет

Фоторепортаж с выставки 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1343025

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Об исключении ОАО «Принтбанк» из реестра банков — 
участников системы обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее – Агентство) сообщает, что в связи с отзывом 
Банком России лицензии на осуществление банковских опе-
раций у Открытого акционерного общества «Принтбанк» 
(регистрационный номер по Книге государственной реги-
страции кредитных организаций 546, номер по реестру бан-
ков – участников системы обязательного страхования вкла-
дов 928) и завершением Агентством процедуры выплаты воз-
мещения по вкладам Правлением Агентства 19 декабря 
2016 г. (протокол № 176) принято решение об исключении 
указанного банка из реестра банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов с 29 ноября 2016 г. на 
основании информации Банка России от 15 декабря 2016 г. 
№ 33-3-9/11463 о государственной регистрации банка в свя-
зи с его ликвидацией на основании решения суда (запись в 
Едином государственном реестре юридических лиц от 29 но-
ября 2016 г. № 2167700706150).

Информационное сообщение
ООО «ПЛАТО Инж.» информирует неопределенный круг 

лиц (граждан и общественные организации) о начале процедуры 
общественных обсуждений по проектной документации, включая 
материалы по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС), 
по объекту: «Реконструкция морского порта Нарьян-Мар на тер-
ритории Ненецкого автономного округа» в форме проведения 
— слушания.

Заказчик: Акционерное общество «Нарьян-Марский морс-
кой торговый порт», 166000, Ненецкий автономный округ, г. На-
рьян-Мар, ул. Портовая, д.11, e-mail secretar@nmmtp.ru,  
тел./факс: +7(81853)4-23-95.

Генеральный проектировщик: ООО «Балтморпроект», 
198035, г. Санкт-Петербург, ул. Гапсальская, д. 3, оф. 416Б,  
тел.: (812) 680-07-57, e-mail: bmp@baltmp.ru

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду: ООО «ПЛАТО Инж.», 199106, г. Санкт-Петербург, 
Большой пр. В.О. д.80, литер Р, тел.: (812) 332-94-33,  
e-mail: info@platoeng.ru

Краткие сведения о намечаемой деятельности:
Реконструкция порта с целью обеспечения транспортной обра-

ботки грузов, поступающих с судов в период навигации, и их вре-
менное хранение. 

Вид строительства: реконструкция.
Орган, ответственный за организацию общественных 

слушаний: Администрация МО «Городской округ «Город Нарь-
ян-Мар».

Место осуществления хозяйственной деятельности: 
166000, Ненецкий автономный округ, г. Нарьян-Мар, ул. Порто-
вая, д.11.

С документацией о намечаемой хозяйственной деятель-
ности, а также материалами оценки воздействия на окружа-
ющую среду можно ознакомиться в период с 28.12.2016 г. по 
29.01.2017 г. в помещении администрации г. Нарьян-Мар по адре-
су: 166000, Ненецкий автономный округ, г. Нарьян-Мар,  
ул. Ленина, д. 12, 4-й этаж, каб. 31, тел.: 8 (81853) 4-34-63, 
 e-mail: orginf@adm-nmar.ru.

Общественные слушания (обсуждения) состоятся 
30.01.2017 г. в 12.00 по адресу: Ненецкий автономный округ, г. На-
рьян-Мар, ул. Ленина, д.12, актовый зал.

Замечания и предложения по документации просим направлять 
в письменном виде с пометкой «к общественным слушаниям (об-
суждениям) по объекту «Реконструкция морского порта Нарьян-
Мар на территории Ненецкого автономного округа» в ООО «ПЛА-
ТО Инж.» по адресу: 199106, г. Санкт-Петербург, Большой пр. В. О. 
д. 80, литер Р, и в электронном виде, e-mail: info@platoeng.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ ОБЪЯВЛЕНИЕ
Заказчик МКУ «СакиИнвестПроект» уведомляет о начале 

общественных обсуждений (в форме слушаний) по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы «Рекультивация полиго-
на ТКО, г. Саки, Республика Крым».

Рекультивацию полигона ТКО планируется осуществлять на 
территории муниципального образования Сакский район Рес-
публики Крым. Место расположения объекта: Республика Крым, 
Сакский район, на землях запаса территории Лесновского сель-
ского совета на расстоянии 4,0 км севернее с. Лесновка, кадастро-
вый номер: 90:11:130601:118.

Основные характеристики объекта: площадь земельного 
участка — 50002 м2, используется для размещения отходов IV — 
V классов опасности.

Цель намечаемой деятельности: рекультивация полигона 
ТКО IV — V классов опасности по лесохозяйственному направ-
лению.

Заказчик: МКУ «СакиИнвестПроект»: 296505, Республика 
Крым, г. Саки, ул. Строительная д. 10.

Проектная организация: ООО «ПСБ»: 195271, Санкт- 
Петербург, ул. Бестужевская, д. 10, лит. А. 

Ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Кайгородов О.Н., тел. +79219026894, okaj@yandex.ru

С документацией объекта государственной экологической эк-
спертизы для рассмотрения и подготовки замечаний и предложе-
ний можно ознакомиться со дня опубликования данного объяв-
ления до 17.00 24 января 2017 в здании администрации Сакского 
района Республики Крым по адресу: Республика Крым, г. Саки, 
ул. Ленина, д. 15, каб. № 14, время приема с 10.00 до 17.00, теле-
фон для справок моб.: +7(978)729-04-10, раб.: (36563) 2-35-04.

Общественные обсуждения по объекту государственной эко-
логической экспертизы состоятся 25 января 2017 года в 10.00 
часов по адресу: Республика Крым, г. Саки, ул. Ленина, д. 15, 
каб. № 5.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Евротэк-Югра» уведомляет о проведении обществен-
ных обсуждений проектной документации «Строительство 
поисково-оценочной скважины № 8-П на Карабашском 1 ли-
цензионном участке». Форма общественных обсуждений: об-
щественные слушания (предоставление замечаний в устной и 
письменной форме). 

Цели и месторасположение намечаемой деятельности: 
складирование отходов бурения (на срок до 11 месяцев) в на-
копителе с последующим использованием для производства 
строительного материала на Карабашском 1 лицензионном 
участке в Кондинском районе ХМАО—Югры. 

Наименование и адрес заявителя (проектной организации): 
Общество с ограниченной ответственностью «СЕРВИСПРО-
ЕКТНЕФТЕГАЗ» (ООО «СПНГ»), 625008, Тюменская область, 
г. Тюмень, ул. Самарцева, д. 3/14, тел.: 8(3452)39-94-95. 

Наименование и адрес заказчика: АО «Евротэк-Югра», 
123242, г. Москва, Новинский бульвар, д. 31. 

Место нахождения материалов проектной документации 
для ознакомления и предоставления замечаний и предложе-
ний (общественная приемная): 628200, ХМАО—Югра, пгт 
Междуреченский, ул. Титова, д. 21, каб. 105, Администрация 
Кондинского района, тел./факс: 8(34677)3-21-77. Срок предо-
ставления замечаний и предложений: с 26.12.2016 по 
24.01.2017. 

Место и дата проведения общественных обсуждений: Тю-
менская обл., ХМАО—Югра, пгт Междуреченский, ул. Титова, 
д. 26, зал заседаний Думы Кондинского района, 25.01.2017 в 
14.00 часов (время местное). Организаторы обсуждений: Ад-
министрация Кондинского района, АО «Евротэк-Югра»,  
ООО «СПНГ». Примерный срок проведения оценки воздей-
ствия на окружающую среду: сентябрь 2016 г.—январь 2017 г. 

Контакты: Белослудцева Ирина Сергеевна — инженер-
эколог ООО «СПНГ», тел.: 8(3452)39-94-95, доб. 113.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КСТАТИ
Игорь Масленников уже 20 лет преподает во ВГИКе и в Петербургском 
институте кино и телевидения. На завершившемся недавно в Северной 
столице кинофестивале «Начало» была представлена программа 
фильмов его учеников «Пополнение». Многие картины сняты по сцена-
риям мастера. Сейчас режиссер готовится к съемкам фильма «Зим-
няя вишня. 30 лет спустя» по своему сценарию.
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ОБРАЗОВАНИЕ Столичные 
школьники займутся наукой

Академик 
из 10-го «А» 

Сергей Жуков 

С 1 СЕНТЯБРЯ 2017 года в шко-
лах Москвы появятся так называ-
емые академические классы. Там 
школьники будут делать первые 
шаги в науку и заниматься иссле-
довательской деятельностью. 
Об этом вчера рассказал глава 
московского департамента обра-
зования Исаак Калина. 

Новый проект ведомство со-
бирается запустить вместе с Фе-
деральным агентством научных 
организаций, в ведении которого 
находятся все научно-исследова-
тельские институты страны, поя-
снил Калина. По его словам, ака-
демические классы продолжат 
серию прежних проектов. 

«Сначала был совместный 
проект с Курчатовским центром, 
потом появились инженерные, 
медицинские и кадетские клас-
сы, — напомнил он. — Сейчас мы 
видим, что в московских школах 
много ребят, которые способны 
заниматься тем, что принято на-
зывать академической наукой».

Академические классы, как 
ожидается, откроются в десяти 
школах. Предполагается, что 
школьники будут посещать науч-
ные лаборатории, лекции, семи-
нары и экскурсии. Несколько 
школ, по словам Калины, присое-
динились еще к одному экспери-
менту. Он стартует в будущем 
году. Речь об электронных сцена-
риях, которые учителя с помо-
щью гаджетов попробуют соста-
вить для своих уроков. Нужно ли 
это педагогам, и предстоит выя-
снить в ходе эксперимента.

Говорил Исаак Калина и о 
годе уходящем. Например, про-
комментировал ротацию дирек-
торов школ. По мнению общест-
венников, смена руководителей 
и их «прыжки» из одного учеб-
ного учреждения в другое вре-
дят школам. Калина же считает, 

что ротация руководящего со-
става — нормальная практика. 
«Работа директора в школах рас-
сматривается не как вечное 
правление, а как серьезный про-
ект по развитию учреждения. 
И по его окончании коллеги пре-
тендуют на новый проект и реа-
лизуют его в других школах, пе-
редавая дело своим заместите-
лям», — пояснил он. 

Тем временем в школе № 1133 
дважды за короткий срок сме-
нился директор. Мера оказалась 
вынужденной: в коллективе сло-
жилась очень непростая ситуа-
ция, признался Калина, но из нее 
нужен был выход, и его нашли. На 
пользу, по словам главы департа-
мента образования, должна пой-
ти и смена руководства в 57-й 
школе. Скандал вокруг нее, на-
помню, разгорелся в начале сен-
тября. Поводом для этого послу-
жил пост в Facebook, который 
опубликовала журналист Екате-
рина Кронгауз. Она написала, 
что учитель истории школы № 57 
якобы на протяжении 16 лет 
имел интимные отношения со 
своими ученицами. Причем об 
этом знали, но молчали многие 
педагоги, школьники и даже ро-
дители. После того как история 
получила широкую огласку, ру-
ководитель одной из лучших в го-
роде школ Сергей Менделевич 
покинул свой пост. Решение об 
увольнении пришлось принять, 
несмотря на все его заслуги, под-
черкнул Калина. 

Академические 
классы, как ожида-
ется, откроются
в десяти школах
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Футбольная
сборная может
сыграть 
с ивуарийцами

ИЩЕМ 
СПАРРИНГ

Анна Козина

СБОРНАЯ России по футболу, 
которая 28 марта 2017 года на 
сочинском стадионе «Фишт» 
сыграет с бельгийцами, может 
провести еще одну контрольную 
встречу в марте.

Вчера появилась информа-
ция, что соперником россиян 
станет команда Кот-д’Ивуара, а 
игра пройдет 24 марта в Красно-
даре. Впрочем, официально в 
Российском футбольном союзе 
эти данные «РГ» не подтвердили, 
хотя и не опровергли. «Перегово-
ры ведутся, ивуарийцы — один из 
вариантов», — отметили в пресс-
службе.

Напомним, что сборная Рос-
сии играла с этой африканской 
сборной относительно недавно — 
в августе 2012 года. Матч в Чер-
кизово был дебютным для Фабио 
Капелло в качестве главного тре-
нера нашей команды, а для фор-
варда Андрея Аршавина он стал 
последним в сборной. Игра за-
вершилась со счетом 1:1.

Планируется, что в следую-
щем году сборная проведет де-
сять товарищеских матчей, а 
также выступит на домашнем 
Кубке конфедераций. 

Топовые
теннисистки
сыграют  
в Питере

ДАМЫ ЕДУТ
НА НЕВСКИЙ

Анна Бекетова

ОРГАНИЗАТОРЫ турнира 
Женской теннисной ассоциации 
(WTA) St. Peterburg Ladies 
Trophy, который пройдет в горо-
де на Неве с 30 января по 5 фев-
раля, обнародовали состав 
участниц.

Он оказался весьма предста-
вительным. В соревнованиях 
должны принять участие сразу 
три теннисистки из топ-10 миро-
вого рейтинга. Это румынка Си-
мона Халеп (4), словачка Доми-
ника Цибулкова (5) и россиянка 
Светлана Кузнецова (9). 

Еще одиннадцать спортсме-
нок занимают места в топ-30 и 
среди них четыре россиянки — 
Елена Веснина (16), Дарья Ка-
саткина (26), Анастасия Павлю-
ченкова (27) и Екатерина Мака-
рова (30). Заявки на турнир по-
дали также Винус Уильямс (17), 
Роберта Винчи (18), Барбара 
Стрыкова (20), Кики Бертенс 
(22), Дарья Гаврилова (25), Ти-
меа Бабош (28) и Ирина-Каме-
лия Бегу (29).

С 2016 года турнир относится 
к премьер-серии WTA, а его при-
зовой фонд составляет 753 тыся-
чи долларов.

Бюджет 
Игр-2020 
в Токио снова
сократили

ОЛИМПИАДА 
ПОДЕШЕВЕЛА

Анна Козина

БЮДЖЕТ летних Олимпийских 
игр-2020, которые пройдут в То-
кио с 24 июля по 9 августа, снова 
сократили. Оргкомитет утвер-
ждает, что теперь он составит от 
13 до15 миллиардов долларов.

Изначально власти Токио со-
бирались потратить на проведе-
ние Олимпиады 27—30 миллиар-
дов долларов. Причем обозна-
ченная сумма более чем в два 
раза превышала ту, которая 
была запланирована во время 
подачи заявки на проведение 
Игр. 

По рекомендации Междуна-
родного олимпийского комитета 
(МОК) японцы снизили планку  
до 17—18 миллиардов. Однако и 
эти предполагаемые траты на-
звали слишком большими. Поэ-
тому была создана специальная 
рабочая группа по сокращению 
расходов.

Отметим, что президент МОК 
Томас Бах заявил, что бюджет 
летних Олимпийских игр-2020 в 
Токио должен быть не только со-
кращен, но и разделен на две со-
ставные части — операционную и 
инвестиционную.

Илья Трисвятский

Р
оссийские клубы сыграли 
матчи второго тура группо-
вого этапа мужской Лиги 

чемпионов. Действующий обла-
датель трофея казанский «Зе-
нит» дома победил французский 
«Пари Воллей» — 3:0 (25:17, 
25:15, 25:21). Московские дина-
мовцы в Турции взяли верх над 
командой «Истанбул ББ» — 3:1 
(19:25, 25:18, 25:18, 25:22).

Волейболисты из столицы Та-
тарстана проводили первую 
встречу после третьего подряд 
успеха в Кубке России, разыг-
ранном в формате «Финала ше-
сти» в Сургуте. Трех дней ко-
манде Владимира Алекно впол-
не хватило, чтобы восстановить 
силы. Пребывание парижан на 
площадке волейбольного цен-
тра Казани оказалось недолгим. 
У хозяев, в составе которых 
главными забойщиками тради-
ционно были Вильфредо Леон 
(11 очков, в том числе три пода-
чи навылет) и олимпийский 
чемпион Максим Михайлов 
(13), никаких проблем не возни-
кло.  

У «Зенита» лидерство в груп-
пе «С» с двумя победами. Сегод-
ня вечером по московскому вре-
мени в этом квартете состоится 
матч «Фридрихсхафен» (Герма-
ния) — «Аркас» (Турция).

Московским динамовцам в 
Стамбуле пришлось куда слож-
нее. По понятным причинам об-
становка в Турции сейчас более 
чем напряженная, игроки неиз-
бежно отвлекались на не связан-
ные со спортом события. Види-
мо, этим и можно объяснить не-
удачно проведенный стартовый 
сет. Впрочем, наставник «Дина-

мо» бывший главный тренер 
женской сборной России Юрий 
Маричев сориентировался бы-
стро. Блокирующего Игоря Фи-
липпова он заменил на Алексея 
Остапенко, который без ошибок 
завершал атаки первым темпом. 

Гости перехватили инициа-
тиву и взяли три сета подряд. 
Лучшим бомбардиром у победи-
телей стал диагональный напа-
дающий Константин Бакун (19 
очков), Доигровщики Юрий Бе-
режко и Александр Маркин вы-
играли для «бело-голубых» 14 и 
12 мячей соответственно. В ря-
дах стамбульцев выделялся 
француз Антонин Рузье (15).

«Бело-голубые», одолевшие в 
стартовом туре бельгийский 
«Нолико», находятся на первом 
месте в группе «С».

Таким образом, серия побед 
наших команд в мужской Лиге 
чемпионов достигла семи мат-
чей подряд, включая квалифи-
кацию. Напомним, что отбороч-
ные раунды проводились впер-
вые, в них пришлось участво-
вать «Белогорью», легко спра-
вившемуся с датским «Гентоф-
те». Сегодня команда Геннадия 
Шипулина в рамках группы «Е» 
принимает турецкий «Халк-
банк» (Анкара). 

По итогам группового этапа 
борьбу за трофей продолжат 13 
команд. Это участники, заняв-
шие в пяти квартетах первые-
вторые места, плюс еще три клу-
ба с третьих позиций, имеющих 
лучшие дополнительные пока-
затели. Из этой чертовой дюжи-
ны команд перед жеребьевкой 
«Раунда Двенадцати» Европей-
ская конфедерация волейбола 
(ЕКВ) выберет хозяина «Финала 
четырех».

Хоккей «Бело-голубые» выиграли у «Спартака» в московском дерби

Неприступное 
«Динамо» 
Илья Соболев 

С
егодня отечествен-
ный хоккей отмечает 
свой 70-летний юби-
лей. 

22 декабря 1946 
года стартовал первый чемпио-
нат СССР, с которого хоккей и ве-
дет свой официальный отчет в на-
шей стране. Аперитивом к торже-
ствам накануне стал матч мо-
сковских «Динамо» и «Спартак», 
команд, участвовавших в том са-
мом историческом турнире. 

Впрочем, столичное дерби по-
лучилось не слишком красоч-
ным: «Динамо» расправилось с 
«красно-белыми» без особых 
проблем — 3:0. Пропустив во вто-
ром периоде, шведский голкипер 
«Спартака» Маркус Свенссон 
своей безупречной игрой остав-
лял шансы своей команде до по-
следней десятиминутки встречи. 
Однако «Динамо» все-таки дожа-
ло соперника, забросив в концов-
ке еще две шайбы. 

А голкипер «бело-голубых» 
Александр Еременко сделал уже 
пятый «сухарь» по ходу сезона. 
Это четвертый результат во всей 
лиге.

— Сегодня ребята выходили и 
понимали, что матч со «Спарта-
ком» — это всегда дерби, — отме-
тил на пресс-конференции глав-
ный тренер «Динамо» Сергей 
Орешкин. — Было нелегко. «Спар-
так» сыграл от обороны. Но бо-
лельщики опять нам помогли. Мы 
старались совершать меньше 
ошибок. После второй и третьей 
шайб дышать стало полегче.

«Бело-голубым» и в регуляр-
ном чемпионате Континенталь-
ной хоккейной лиги дышится не-
плохо. В последних семи матчах 
«Динамо» проиграло лишь одна-
жды, причем лидирующему СКА, 
и занимает пятое место в Запад-
ной конференции.

А вот у «Спартака» — пробле-
мы. После двух побед подряд 
«красно-белые» дважды уступи-
ли. И осложнили себе борьбу за 
попадание в зону плей-офф. На 
данный момент команду Алек-
сея Ярушкина от вожделенного 
восьмого места отделяют шесть 
очков.  Впрочем, у «красно-бе-
лых» еще 20 матчей «регуляр-
ки» на исправление ситуации.

Возможно «Спартак» пораду-
ет своих болельщиков уже сегод-
ня в домашнем матче против 
ярославского «Локомотива». 
Встреча, посвященная непо-
средственно 70-летию хок-
кея, пройдет на арене в 
«Парке легенд». При этом 
хозяева льда приедут на ста-
дион на ретро-автобусе, а на  
площадку  в ретро-свите-
рах выйдут не только иг-
роки, но и судьи, кото-
рые будут работать 
на матче.

Малкин 
со звездой

Очередной игро-
вой день в регуляр-
ном чемпионате На-
циональной хоккей-
ной лиги удачно сло-
жился для российско-
г о  ц е н т р ф о р в а р д а 
«Питтсбурга» Евгения 
Малкина.

В матче против «Рейнджерс» 
наш хоккеист набрал 3 (1+2) бал-
ла за результативность. Большего 
вклада в успех «пингвинов» 
никто не внес, поэтому 
Малкин справед-
л и в о  б ы л 
признан 

первой звездой встречи, которую 
«Питсбург» выиграл 7:2.

В с е го  у  Е в ге н и я  у ж е  3 7 
(14+23) очков. На момент вче-

рашнего дня центрфорвард 
замыкал тройку лучших 

бомбардиров регулярно-
го  ч е м п и о н ата  Н Х Л . 

Больше очков только у Коннора 
Макдэвида из «Эдмонтона» (40) 
и Владимира Тарасенко из «Сент-
Луиса» (38).

Еще один россиянин в топ-5 
бомбардиров, Артемий Панарин 
(35), выступающий за «Чикаго», 
в матче с «Оттавой» (3:4) забро-
сил свою 15-ю шайбу в сезоне и 
продлил результативную серию 
(5+7) до шести игр. 

Впрочем, все новости за океа-
ном остались на втором плане на 
фоне выдающегося достижения 
чешского форварда «Флориды» 
Яромира Ягра. Во встрече с «Баф-
фало» (4:3 Б), 44-летний хокке-
ист отдал три голевых передачи и 
набрал 1887-е (755+1132) очко. 
Столько же у легендарного Мар-
ка Мессье, правда, канадцу для 
того, чтобы дойти до этой отмет-
ки, потребовалось на 94 матча 
больше.

За 99-летнюю историю 
НХЛ больше очков набрал 

только один хоккеист. У 
Уэйна Грецки — 2857 
баллов. Вряд ли у Ягра 
хватит времени и сил, 

чтобы посягнуть на 
достижение «Ве-
ликого», хотя сам 

Яромир настро-
ен по-боевому.

— Когда за-
вершу карье-
ру, буду огля-

дываться на то, 
что удалось сде-

лать, — признал-
с я  ч е х  в  и н -
тервью офици-
альному сайту 

НХЛ. — Сейчас я 
стараюсь наслаж-

даться каждым мо-
ментом, каждым шан-
сом выйти на лед. Попы-
таюсь сделать все, что-
бы задержаться в НХЛ. 
Когда я сказал, что буду 

играть до 50 лет, 
надо мной все 

посмеялись. Но 
я буду рабо-
тать каждый 
день, чтобы 

этого до-
биться.

Казанский «Зенит» дома разобрался с французским клубом «Пари Воллей» всего лишь за час с небольшим.

Акцент

 В последних семи матчах 
«регулярки» КХЛ московское 
«Динамо» проиграло 
всего лишь однажды

ЛАУРЕАТЫ Спортивные
журналисты назвали
героев олимпийского
года

Лани 
прибежали 
из Рио

Николай Долгополов, 
президент Федерации спортивных журналистов России

РЕЗУЛЬТАТЫ традиционного предновогоднего опроса, 
вот уже несколько десятилетий проводящегося Федера-
цией спортивных журналистов России (ФСЖР), вполне 
ожидаемы. Все внимание — героям летних Олимпийских 
игр в Рио-де-Жанейро (Бразилия). Им же — и голоса спор-
тивных репортеров.

Из двенадцати лауреатов года, которым предстоит по-
лучить статуэтки «Серебряной лани», девять — победи-
тели летней Олимпиады-2016. Но и в этой категории 
свои лидеры. Это женская гандбольная сборная и ее ле-
гендарный тренер 
Евгений Трефилов. 
Впрочем, спортив-
ное счастье, как и 
спортивные при-
страстия, перемен-
чивы, непостоянны. 
Стоило гандболист-
кам неудачно высту-
пить на декабрьском 
чемпионате Европы, 
как в двух графах 
«лучшая команда» и 
«лучший тренер» в 
присланных в по-
следний момент ан-
кетах появились и 
новые команды, и имена других наставников. Но все-та-
ки гандболистки с Трефиловым удержали первенство.

Еще одно замечание. У журналистов на все события 
собственное мнение. Так, по опросу Минспорта России 
сильнейшей спортсменкой 2016 года названа фехтоваль-
щица Яна Егорян. Репортеры же почти неизменно вписы-
вали-впечатывали в анкету проигравшую ей в финале 
Софью Великую, ставшую победительницей с той же 
Егорян в команде. Видимо, помнят, как долго и упорно 
шла Софья к «золоту».

Зато опередил всех претендентов-мужчин олимпий-
ский чемпион в современном пятиборье Александр Ле-
сун. Лично он называет свой вид спорта «скромным». Но 
сам Саша скромностью не отличался, победив во всех со-
ревнованиях, где только участвовал.

Не вошел в «десятку» никто из пловцов, даже краса-
вица Юлия Ефимова «проплыла» мимо. Здесь, судя по 
мнению многих ведущих журналистов, сыграло не в 
пользу Юли то, что сразу после Игр она вернулась трени-
роваться в США. А ведь в чем только не упрекали дважды 
серебряного призера Рио пловцы американской сбор-
ной! Но выбор сделан, его надо уважать, а уж голоса отда-
ются по зову сердца.

Зимние виды 
спорта представле-
ны лишь фигурист-
кой Евгенией Медве-
девой. И если откро-
венно, это отраже-
ние той невеселой 
ситуации, которая 
сложилась у «зимни-
ков» после Игр 2014 
в Сочи. Прошлогод-
ние мировые чемпи-
онаты они провели 
неудачно. А Медве-

дева сегодня, пожалуй, единственный верный кандидат 
на победу в олимпийском Пхенчхане (Южная Корея), до 
которого, впрочем, еще надо добраться. Хотя 2018-й сов-
сем не за горами.

Долгие годы в список лауреатов не входили шахмати-
сты. А Сергей Карякин, пусть и проигравший в ноябрь-
ском матче за мировую корону норвежцу Магнусу Карл-
сену, вошел в «десятку» весьма уверенно. Сергей пробу-
дил впавший было на долгие годы в спячку интерес к 
шахматным клеткам. Да и с прессой общался исключи-
тельно уважительно, умело. И вот впервые после давних 
успехов Владимира Крамника представители СМИ со-
чли, что Карякин достоин.

Вот полный список лауреатов «Серебряной Лани», 
расставленных в строго алфавитном порядке: Бойкова 
Виктория (фехтование — паралимпийский спорт), Вели-
кая Софья (фехтование), Ищенко Наталья — Ромашина 
Светлана (синхронное плавание), Карякин Сергей (шах-
маты), Лесун Александр (современное пятиборье), Ма-
мун Маргарита (художественная гимнастика), Медведе-
ва Евгения (фигурное катание), Мустафина Алия (спор-
тивная гимнастика), Рамонов Сослан (вольная борьба), 
Тищенко Евгений (бокс).

Лучший тренер — Евгений Трефилов (гандбол). Луч-
шая команда — женская сборная России по гандболу, чем-
пион Олимпиады-2016 в Рио.

Синхронистки Светлана Ромашина и Наталья Ищенко теперь 
уже пятикратные олимпийские чемпионки.

Из 12 лауреатов 
года, которым пред-
стоит получить 
статуэтки 
«Серебряной лани», 
девять — победите-
ли Олимпиады

Среди представите-
лей всех зимних 
видов спорта в спи-
ске лучших есть 
только фигуристка 
Евгения Медведева
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ВОЛЕЙБОЛ  Наши клубы  довели победную серию в главном еврокубке до семи матчей

В Лиге подаем навылет
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В очередном московском 
дерби победителями стали 
«бело-голубые».
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